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Владимир Путин 
обогатил нацию идеями
богатства, благополучия и налога на роскошь
Вчера президент России Владимир Пу-
тин зачитал свое послание Федерально-
му собранию. По мнению лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского, оно понра-
вится всем жителям страны. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ задается вопросом: не в этом ли 
и была главная цель этого послания?

Президент читал послание в Георгиев-
ском зале Кремля. Последний раз он это 
делал в 14-м корпусе Кремля, который сей-
час на ремонте. Но лучше все-таки это был 
бы и сейчас 14-й корпус, потому что Геор-
гиевский зал не слишком приспособлен 
для таких камерных мероприятий, как 
чтение послания. Дело в том, что он длин-
новат, и примерно половина участников 
пришли сюда, как выяснилось, для того, 
чтобы посмотреть на Владимира Путина 
по телевизору: в середине зала между ря-
дами кресел сделали проход и выставили 
в нем два больших видеоэкрана, которы-
ми разделили Федеральное собрание на 
две равные части и заслонили тем, кто ока-
зался во второй половине, обзор того, что 
в начале зала (а президент уже выступал). 
Где-то там, далеко впереди, господин Пу-
тин читал послание, и люди, смотревшие 
телевизор, вряд ли потом могли с чистой 
совестью сказать, что Путина видели. Кто-
то даже привставал, чтобы попытаться 
обеспечить себе эффект присутствия, но 
нет, конечно.

Но зато, словно в утешение, специаль-
но для них в открытом доступе демонстри-
ровалась картина художника С. Н. Присе-
кина «Кто к нам с мечом придет, от меча и 
погибнет» размером 6,5х3,5 м. Картина ви-
села на стене у входа в зал и представляла 
собой изображение побоища русских лю-
дей с какими-то иностранными агентами. 
Было видно, что С. Н. Присекин очень ста-
рался, и картину можно было рассматри-
вать так же долго, как и Владимира Путина 
на телеэкране. И как на телеэкране, все 
время находить для себя что-то новое и ин-
тересное.

Между тем время до начала чтения по-
слания участники церемонии провели в 
Александровском зале. Актриса и депутат 
Госдумы (во многом эти понятия, конечно, 
пересекаются) Елена Драпеко ходила меж-
ду столиков со скромной закуской, за кото-
рыми стояли, словно охраняя эту закуску от 
чужого, то есть журналистского, сглаза, чле-
ны Федерального собрания. Елена Драпеко 
поздравляла всех с праздником, и некото-
рые естественным образом вздрагивали, 
не понимая, чего она от них хочет (очевид-
но, у этих людей праздник прежде всего 
ассоциируется с выходным днем, каким 
День Конституции отчего-то не является).

Владимир Жириновский занимался 
здесь своими делами: ругал США, рассказы-
вал, что для Барака Обамы все кончено и 
что он «пройденный этап» (то ли для Амери-
ки, то ли для Владимира Путина), и в под-
тверждение своих слов показывал выкра-
шенные в золотистый цвет люстры Алек-
сандровского зала:

— Миром управляет Россия! Посмотри-
те на потолки: во всем мире нет столько 
чистого золота, сколько на этих люстрах и 
на потолках!

Еще про двери забыл.
Когда участников чтений позвали в зал, 

они ринулись туда и сразу стали напоми-
нать героев картины С. Н. Присекина. Од-
ним из самых последних, словно полково-
дец, спускающийся с холма на поле битвы, 
в зал зашел режиссер Станислав Говору-
хин, который, когда началась общая сума-

тоха, остался у столика и, опершись на не-
го, неторопливо и величественно пил ко-
фе, как будто давая понять собою: «Какое 
же я важное, черт возьми, дело сделал, ког-
да был начальником предвыборного шта-
ба этого человека!»

Перед тем как приступить к чтению по-
слания, президент выпил воды. Видимо, 
пока он шел к трибуне, пересохло во рту.

В конце концов, он не делал этого целых 
четыре года.

Владимир Путин доложил: «За первые 12 
лет нового века сделано немало. Хочу, что-
бы все мы отчетливо понимали: ближай-
шие годы будут решающими и, может быть, 
даже переломными (неужели опять все 
только начинается?! — А. К.), и не только 
для нас, а практически для всего мира, кото-
рый вступает в эпоху кардинальных пере-
мен, а может быть, даже и потрясений».

послание президента   >[2]
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Банки—участники госпрограммы ипотечного креди-
тования, выдавшие кредиты на строящееся жилье 
по низким ставкам, рискуют не получить обещанное 
льготное финансирование от государства. Дей-
ствие программы, реализуемой ВЭБом, истекает 
в 2013 году — гораздо раньше, чем большинство ее 
участников смогут выполнить требования для полу-
чения господдержки. В зоне риска находятся инве-
стиции банков на сумму около 60 млрд руб.

О том, что, выдав кредиты на строящееся жилье по 
низкой ставке (не более 11% годовых), банки могут не по-
лучить обещанного государством возмещения части сво-
их расходов, ”Ъ“ рассказали участники госпрограммы. 
Дело в том, что ее срок истекает в конце 2013 года. Чтобы 
получить финансирование от государства, банкам надо 
не только выдать кредиты на строящееся жилье или 
квартиры в новостройках, но и успеть выпустить обеспе-
ченные этими кредитами ипотечные облигации, кото-
рые в рамках программы обязуется выкупить ВЭБ. Вы-
пуск таких бумаг возможен только после завершения 
строительства и оформления права собственности на 
жилье, что требует времени: за два года действия про-
граммы пройти весь цикл успели единицы. Хотя сейчас 
объем выдачи кредитов в рамках программы составляет 
74% от ее лимита (150 млрд руб.), процесс выпуска ипо-
течных бумаг пока идет неактивно, признают и в ВЭБе. 
«На текущий момент выпущены облигации на 15 млрд 
руб., причем провели секьюритизацию лишь 2 из 12 
участников программы — ВТБ 24 и АИЖК,— сообщил 

”Ъ“ директор департамента доверительного управления 
ВЭБа Александр Попов.— У нас есть опасения, что не все 
участники программы смогут уложиться до конца 2013 
года, и сейчас мы ведем с ними консультации о необхо-
димости продления сроков выкупа бумаг».

инвестиции и финансы   >[10]

Банки нажили себе 
госпроблему
Дешевые ипотечные кредиты 
они рискуют оплатить сами
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канала»

Слушатели Владимира Путина 
 слились в единые ряды защитников 
отечества  ФОТО ДМиТрия АзАрОвА

Государственно-правовое 
управление президента (ГПУ) 
предлагает правительству 
вернуть президенту Влади-
миру Путину полномочия пер-
вого президента РФ Бориса 
Ельцина по прямому управле-
нию федеральным имуще-
ством, включая его привати-
зацию, посредством прези-
дентских указов. Первый пре-
зидент был вынужден отка-
заться от этих полномочий 
в пользу Белого дома из-за 
критического роста долгов 
по зарплатам бюджетников. 
ГПУ обосновывает необходи-
мость возрождения дирек-
тивной системы управления 
собственностью «неодно-
значностью толкования» ель-
цинских решений. Прави-
тельство же намеревается 
 отстаивать свои полномочия, 
ссылаясь на конституцион-
ную приоритетность законо-
дательной системы над де-
кретной.

Как стало известно ”Ъ“, госу-
дарственно-правовое управле-
ние президента РФ пытается 
вернуть главе государства гла-
венство в вопросах управления 

госимуществом, в том числе и 
его приватизацией — сейчас 
Кремль обладает такими полно-
мочиями только в отношении 
стратегических предприятий. 
ГПУ подготовлены поправки к 
федеральному закону «О прива-
тизации государственного и му-
ниципального имущества» и к 
указу президента №986 от 30 
сентября 1995 года «О порядке 
принятия решений об управле-
нии и распоряжении находящи-
мися в федеральной собственно-
сти акциями». Глава ГПУ Лариса 
Брычева направила проекты 
для согласования главе аппарата 
правительства Владиславу Сур-
кову 15 ноября 2012 года. Мне-
ние правительства — прежде 
всего Минфина и Минэкономи-
ки — Владислав Сурков собира-
ет к 14 декабря.

Главное в предлагаемых ГПУ 
поправках к закону —«возмож-
ность установления, при необ-
ходимости, решениями прези-
дента РФ дополнительных тре-
бований к порядку включения 
федерального имущества в про-
гнозный план (программу) при-
ватизации федерального иму-
щества». 

Верховный 
приватизирующий
Кремль ищет способы вернуть 
президенту полный контроль 
над госимуществом

Сразу две крупные юридиче-
ские победы одержали вчера 
обвиняемые по громкому уго-
ловному делу о хищениях 
имущества Минобороны — 
экс-глава департамента иму-
щественных отношений воен-
ного ведомства Евгения Васи-
льева и бывший гендиректор 
центра правовой поддержки 
«Эксперт» Екатерина Смета-
нова. Первая добилась в Мос-
горсуде улучшения и без того 
комфортных условий домаш-
него ареста: ей фактически 
разрешили посещать и при-
нимать у себя близкого дру-
га — экс-министра обороны 
Анатолия Сердюкова. Вторая 
заключила вчера досудебную 
сделку и готовится со дня на 
день покинуть СИЗО.

Условия домашнего ареста об-
виняемой в «хищениях в особо 
крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) Евгении Васильевой обжало-
вал вчера в Мосгорсуде ее новый 
адвокат Александр Гофштейн — 
от своего первого защитника 
она отказалась. Между тем, из 
озвученного вчера в суде хода-
тайства бывшего адвоката Ольги 

Козыревой стало ясно, что из-
бранную меру пресечения для 
своего клиента она считает не 
просто необоснованной, но при-
равнивает ее к «жестоким пыт-
кам», которые создают «угрозу 
для жизни и здоровья» подза-
щитной. Пытки выразились в 
том, что обвиняемую Васильеву 
суд обрек на одинокое существо-
вание в ее 12-комнатной кварти-
ре в Молочном переулке, лишив 
ее возможности получать необ-
ходимые для «обеспечения жиз-
недеятельности» «товары и услу-
ги». К услугам адвокат отнесла, в 
частности, помощь врача, кухар-
ки и уборщицы.

Выступивший на процессе 
адвокат Гофштейн добавил к из-
ложенному предшественницей 
списку необходимых бытовых 
услуг духовную составляющую. 
«Как православная христианка 
Васильева будет обходиться без 
исповеди? — спросил он у су-
да.— Ведь человека нельзя ли-
шать права на свободу вероиспо-
ведания даже в условиях войны 
или чрезвычайной ситуации».

общество   >[5]

В сражении 
при «Оборонсервисе» 
наступил перелом
Одной обвиняемой улучшили 
условия домашнего ареста,  
а другую вообще отпустят

экономическая политика   >[6]
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Владимир Путин настаивал, 

что начинается беспощадная 
борьба не за природные ресурсы 
даже, а за природный интеллект, 
и всем своим видом (а также тек-
стом послания) давал понять, что 
Россия в этой борьбе, по крайней 
мере, не проигрывает. Этап вос-
становления и укрепления Рос-
сии, оказалось, пройден (а мы и 
не заметили), и теперь «наступа-
ет этап формирования богатой и 
благополучной России» (как бы и 
его не пропустить).

Президент цитировал Нико-
лая Гумилева и Александра Сол-
женицына, говорил о патрио-
тизме как «о будущем нашей по-
литики», и камера то и дело вы-
хватывала из зала выдающуюся 
фигуру боксера Николая Валуе-
ва с лицом, словно отлитым из 
гранита. Он всем своим видом 
служил гарантом слов президен-
та в той же степени, в какой сам 
президент является гарантом 
Конституции.

Уже несколько раз в зале раз-
давались аплодисменты, снача-
ла несмелые (критиковать-то, 
как выяснилось буквально по-
завчера, можно, а можно ли ап-
лодировать?), а потом все более 
настойчивые. Особенного нака-
ла они достигли, когда Влади-
мир Путин констатировал, что 
«впервые за всю новейшую ис-
торию нашей страны мы пять 
месяцев подряд фиксируем ес-
тественный прирост населения 
— рождаемость стала превы-
шать смертность». Ведь участни-
ки чтений аплодировали, мож-
но сказать, сами себе.

После этого Владимир Пу-
тин сформулировал не заме-
ченную позже широкой обще-
ственностью универсальную 
формулу успеха:

— Чтобы Россия была силь-
ной, нас должно быть больше и 
мы должны быть лучше…

Ипотека, материнский капи-
тал… Мне казалось, что я все это 
уже где-то слышал. Кардиналь-
ное решение жилищной про-
блемы в ближайшее десятиле-
тие… Обратить внимание на че-
ловека труда (но про возврат 
звания Героя труда, насчет кото-
рого он 10 декабря высказался 
на встрече с доверенными ли-
цами, в послание не вошло ни 
слова; видимо, вопрос уже и в 
самом деле решенный)… Обра-
титься с благодарностью к бой-
цам поисковых отрядов…

Владимир Путин обращался 
прежде всего к своему устойчи-
вому электорату и говорил бес-
проигрышные и, видимо, важ-
ные для этого электората слова.

Впрочем, он высказался и 
про креативный класс, но выяс-
нилось, что это не те, кто выхо-
дил на Болотную и до сих пор не 
получил разрешение на Марш 
свободы, а, «если использовать 
традиционное слово, интелли-
генция. Это прежде всего врачи, 
учителя, преподаватели вузов, 
работники науки, культуры, и 
такие люди работают в каждом 
регионе, в каждом поселке, в 
каждом городе. В то же время по 

уровню доходов они пока не до-
тягивают до среднего класса, 
вынуждены отказывать себе и в 
нормальном отдыхе, в жизнен-
ном комфорте, искать постоян-
но дополнительные заработки» 
(и уж не при помощи ведения 
корпоративных вечеринок).

Произнес президент и то, о 
чем ему было «больно сегодня 
говорить», но сказать он об этом 
«был обязан»:

— Сегодня российское обще-
ство испытывает явный дефи-
цит духовных скреп — милосер-
дия, сочувствия, сострадания 
друг к другу, поддержки и взаи-
мопомощи.

Я вспомнил, что раньше дейс-
твительно существовали даже 
кассы этой взаимопомощи.

Время от времени президент 
вносил конкретные предложе-
ния. Так, с 2015 года — разре-
шить въезд в Россию всем инос-
транцам, в том числе и гражда-

нам СНГ, только по загранпас-
портам, а в 2013 году — ввести 
налог на роскошь (загранпас-
порта после этого, боюсь, могут 
быть востребованы и некоторы-
ми гражданами России).

Перейдя к политической час-
ти послания, Владимир Путин 
рассказал:

— Деятель, который за свою 
политическую деятельность по-
лучает деньги из-за границы и 
обслуживает тем самым навер-
няка чужие национальные ин-
тересы, не может быть полити-
ком в Российской Федерации.

Таким образом, Владимир 
Путин до конца сформулировал 
свое отношение к несистемной 
оппозиции, которой, правда, 
дал позже еще время и шанс 
превратиться в системную (как, 
например, КПРФ, до которой, 
впрочем, еще надо дорасти).

После этого Владимир Путин 
одним пожатием плеч («Согла-
сен…») вернул выборы в Госду-
му по одномандатным округам 
(что это будут за округа, он, веро-
ятно, определит одним движе-
нием руки).

И судя по его настроению (а 
исход любого дела зависит, ка-
жется, прежде всего от этого), 
вскоре будут восстановлены в 
правах избирательные блоки.

Похоже, Владимир Путин и в 
самом деле решил превратить 
воздвигнутую им когда-то вер-
тикаль в горизонталь (если на-
строение не переменится), отда-
вая себе отчет в том, что никому, 
кроме себя, не может доверить 
разрушение того, что сам с та-
кой любовью создавал.

Он предложил ограничить 
права чиновников и политиков 
на зарубежные счета, ценные 
бумаги и акции и заслужил ап-
лодисменты, по поводу кото-
рых резонно сказал:

— Подождите аплодировать. 
Может, вам не все понравится 
еще… Это требование должно 
касаться всех должностных лиц, 
принимающих ключевые реше-
ния: и первых лиц государства, 
и правительства, и администра-
ции президента, их близких 
родственников. Это, конечно, 
должно касаться и членов Сове-
та федерации, и депутатов Госу-
дарственной думы.

Хотя бы Общественная пала-
та может расслабиться.

Недвижимость за рубежом «в 
любом случае в соответствии с 
законом должна быть задекла-
рирована, а чиновник должен 
отчитаться и о стоимости, и о 
происхождении доходов, кото-
рые позволили ему совершить 
эту сделку». А «прокуратура те-
перь получила право обращать-
ся в суд с требованием изъять 
имущество, которое было при-
обретено в результате необосно-
ванного обогащения».

Аплодисментов больше не 
было.

Не повезло главе счетной па-
латы Сергею Степашину: он вы-
нужден будет вскоре расстаться 
со своей должностью, которую 
занимает второй срок подряд. 
Президент предложил ограни-
чить эту должность именно дву-
мя сроками (в конце концов, 
разве должен Сергей Степашин 
хотя бы по этому признаку вы-
годно отличаться от Владимира 
Путина?).

Руководящей и направляю-
щей роли СМИ во всех этих 
процессах президент посвятил 
один абзац из послания. Нам 
«не следует выставлять на про-
дажу и торговать объективнос-
тью своей информации», и мы 
«должны руководствоваться в 
своей работе прежде всего ин-
тересами всего общества, вы-
сокими нравственными при-
нципами». А не так, значит, как 
сейчас.

Экономическая часть посла-
ния не стала скучной и вызовет 
к жизни, без сомнения, огром-
ное количество интерпретаций.

От «деофшоризации эконо-
мики» Владимир Путин пере-
шел к запрету «на возбуждение 
уголовных дел без заявления 
пострадавшего по целому ряду 
экономических составов», со-
зданию третейского суда Тамо-
женного союза, к новой прива-
тизации, которая ничем не 
должна напоминать залоговые 
аукционы 90-х годов, и «длин-
ным деньгам для кредитования 
экономики» (для начала 100 мл-
рд руб. на эти цели возьмут из 
Фонда национального благосо-
стояния; см. материал на стр. 6).

Подоходный налог останется 
в плоской шкале, но «вот что 
можно делать, что, считаю, нуж-
но делать и что справедливо, так 
это облагать так называемое пре-

стижное, демонстративное пот-
ребление дополнительными на-
логами… включая элитную не-
движимость и, как бы тяжело ни 
было, на дорогие автомобили, 
пускай даже новые…» (в этом 
месте комментарии наберут осо-
бенную силу, и правильно).

Внешнеполитическая часть 
послания оказалась куцей по 
сравнению с остальными. Вла-
димир Путин только констати-
ровал, что мир уже стал много-
полярным. (Не выдает ли он в 
этом месте желаемое за дейс-
твительное? А потому что жела-
ет этого миру еще со своей 
«мюнхенской» речи.)

Уже ближе к концу Владимир 
Путин внес еще одно рацпред-
ложение: возродить к жизни Се-
меновский и Преображенский 
полки. Это получилось вполне 
по-петровски, но осадок остал-
ся: Преображенский полк вое-
вал с Красной армией, пока от 
него не осталась одна рота (в 
конце концов, кто остался, был 
интернирован в Польше), а Се-
меновский полк в 1905-м давил 
восстание на Красной Пресне 
(боюсь, Геннадий Зюганов ни-
когда не сможет принять этого), 
в Февральскую революцию пе-
решел на сторону Временного 
правительства, после Октябрь-
ской — на сторону большеви-
ков, а когда те попытались от-
править его на войну с бело-
гвардейцами, перешел, конеч-
но, на их сторону, а коммунис-
тов расстреливал.

Чтение послания закончи-
лось слушанием гимна.

Позже, когда президент за-
кончил, лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский прокомментиро-
вал послание, кажется, исчер-
пывающе:

— Все, что было высказа-
но,— хорошее послание, пра-
вильное! Это понравится всем 
гражданам страны!

Не в этом ли и была главная 
цель этого послания.

Андрей Колесников

Владимир Путин  
обогатил нацию идеями

Автор предыдущего 
послания к Федераль-
ному собранию  
премьер-министр  
России Дмитрий  
Медведев занимал  
на этот раз место  
в том же первом ряду, 
что и год назад  
Владимир Путин  

Президент России 
Владимир Путин  
указал на недостатки  
и достоинства  
прошлого, настоящего 
и будущего России  

Послание президента России Владимира Путина в 2012 году 
длилось 81 минуту и стало рекордным по продолжительнос-
ти для нынешнего главы государства. Дольше перед Федераль-
ным собранием выступал только Дмитрий Медведев в 2008 
и 2009 годах (85 и 100 минут соответственно). Речь прези-
дента содержала 9159 слов из 56 848 букв (оба показа-
теля занимают второе место среди всех посланий с 2000 года), 
составленных в 594 предложения. Темп речи президен-
та повторил рекорд 2002 года — 113 слов в минуту. 
Владимира Путина прерывали аплодисментами 57 раз, 
тогда как предыдущий его рекорд — 47 (2006 год). Тем не менее 
лидером по этому показателю остается Дмитрий Медведев, ко-
торый в 2009 году сорвал аплодисменты 64 раза.

Самыми употребляемыми в послании президен-
та стали слова «надо», «нужно» и «необходимо» и их 
словоформы — они употреблялись 87 раз. Второе место 
заняло слово «должен» и его формы (86 раз). В число ли-
деров также попали «страна» (55 раз), «развитие» (42) 
и «год» (41). Популярное у Дмитрия Медведева слово 

«модернизация» (24 раза в 2010 году, 13 раз в 2011-м) 
Владимир Путин произнес всего трижды, а «иннова-
ции» в послании-2012 не оказалось ни одной. Словоформы 
«демократии» прозвучали шесть раз против четырех 
раз у Дмитрия Медведева годом ранее.

«Россию» и «государство» президент упомянул 
59 и 26 раз соответственно. По одному разу он назвал 
Казахстан, Белоруссию, Азию, Европу и Америку 
(Северную и Южную). В предыдущих своих посланиях Владимир 
Путин чаще всего вспоминал США, Украину и Белоруссию. 
Местоимение «мы» глава государства употребил 101 
раз, побив рекорд Дмитрия Медведева от 2008 года (92 раза).

Лексикон президента пополнили слова «деоф-
шоризация», «стартап» и «пассионарность», а также 
словосочетания «креативный класс» и «духовная скре-
па». В своем выступлении Владимир Путин ссылался на вы-
сказывания Льва Гумилева, Михаила Ломоносова 
и Александра Солженицына.

Евгений Козичев
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Дмитрий Бутрин,
заведующий отделом экономполитики

Неестественная перегруженность института президен-
та в России очевидна хотя бы потому, что от послания 
Владимира Путина в 2012 году ждали много большего, 
чем может предоставить фигура, наблюдаемая всеми на-
верху дюжину лет. Формат «послания Федеральному 
собранию» в данном случае некоторая условность. Уж ес-
ли это и было послание кому-то, то скорее правительс-
тву РФ. Обилие в администрации президента бывших 
чиновников правительства Владимира Путина сыграло 
с посланием неприятную шутку: большую часть време-
ни президент говорил о том, что находится в компетен-
ции премьер-министра Дмитрия Медведева и его ко-
манды. Взаимная ревность Кремля и Белого дома — тра-
диционная тема для анализа президентских посланий, 
но к 12.12.2012, видимо, накопилось больше обычного, 
и даже не все вошло в речь господина Путина. Во всяком 
случае, вчера же стало известно о желании Кремля конт-
ролировать все приватизационные операции (см. 
стр. 1). А к вечеру Владимир Путин демонстративно за-
блокировал уже прошедшие Госдуму и Совет федерации 
(а равно и все необходимые согласования в ГПУ прези-
дента и в правительстве) правки в законодательство о 
Сколково — вот уж что никогда особенно не беспокоило 
окружение президента, так это недостроенный иннова-
ционный госфаланстер в Подмосковье! Но что публике 
до непостижимых и надоевших трений костюмами, тем 
более что за пять лет они ни в чьих боках дыр не протер-
ли? Ей подавай не меньше чем национальную идею.

Похоже, это проблема президентских спичрайте-
ров: именно что новую национальную идею Влади-
мир Путин и озвучил, но сделал это, руководствуясь 
текстом, за две минуты до того, как зазвучал гимн на 
музыку Александрова и стихи Михалкова. И эта идея, 
собственно, ключ ко всему посланию президента на 
ближайшие пять лет, этот тезис отлично «упаковыва-
ет» все, о чем говорил Владимир Путин все 50 минут, и 
делает стройным.

«У нас в стране исторически сформировалось отно-
шение к жизни таким образом, что мы живем для бу-
дущего, для детей. Это, конечно, очень важная и бла-
городная задача и цель. Но выглядит так, что собствен-
ная сегодняшняя благополучная жизнь все время от-
кладывается, откладывается и откладывается на по-
том. И так у нас было практически всегда, из поколе-
ния в поколение… Пришло время кардинально изме-
нить ситуацию к лучшему уже сейчас. Мы делаем это, 
и мы можем это делать!» Именно так звучит новая на-
циональная идея или, во всяком случае, уникальное 
торговое предложение Кремля всем интересующимся 
темой: хватит вкладывать в будущее, насладимся зарабо-
танным здесь и сейчас!

Напрасно вам кажется, что это недостойная нацио-
нальная идея: это, пожалуй, самая сильная, самая убе-
дительная и самая соблазнительная заявка на нее. У 
идеи более чем солидная макроэкономическая база: с 
середины 2000-х Россия снижает нормы сбережений и 
с нарастающим удовольствием живет в кредит, кредит-
ная экспансия с 2009 года, по сути, главный источник 
экономического роста. «Жить не только ради детей» — 
трансформационный императив 1970-х для экономик 
большинства стран ОЭСР. Правда, эта идеология слож-
но согласуется с демографическими приоритетами от 
Владимира Путина, но президент практически явно 
ставит на ту точку зрения, что три и более ребенка в се-
мье — предмет престижного потребления, который в 
России просто пока не все могут себе позволить. Дви-
жение в сторону потребительского общества — это оп-
ровержение аргументации большей части национа-
листов и значительной части социалистов, и точки со-
прикосновения с США, ЕС и в целом с Западом, и аль-
тернатива ультралибералам: «они дадут вам только шо-
ковую терапию, мы даем вам автокредит и ипотеку — 
и ничего не отнимаем». Потребление «здесь и сейчас» 
— это обоснование для плоской шкалы подоходного 
налога, это цель «вытягивания» зарплат бюджетников, 
и даже бизнес как таковой рассматривается Владими-
ром Путиным не столько как источник изменений ок-
ружающей реальности, сколько источник обществен-
ного богатства: бизнесмен значит обеспеченный чело-
век. А обеспеченный человек доволен своей судьбой, 
патриотичен, отзывчив к призывам солидарности — 
ему, по крайней мере, есть чем эту солидарность опла-
тить. В общем, жить ради настоящего, а не ради будуще-
го — это настоящее, высокопробное искушение. В Рос-
сии на самом деле не любят моралистов, а оспаривать 
эту точку зрения можно только с этических позиций.

Но спора, боюсь, не будет: в России с идеей наслаж-
дения благополучием уже давно конкурирует более 
сильная формулировка той же мысли — «после нас хоть 
потоп». Что делать с конкурирующей идеологией, в 
послании Владимира Путина не указано.

«Жить ради настоящего,  
а не будущего» в России  
мешает не столько любовь  
к детям, сколько популярность 
позиции «после нас хоть потоп»

цена  
вопроса

прямая 
речь
Тандем сохранился?

Сергей Петров, депутат Госдумы 
(«Справедливая Россия»),  
основатель и владелец  
группы компаний «Рольф»:
— Думаю, да — в том смысле, что они 
оба продолжатели брежневского дела. 

Поставлено много правильных целей, 
но почти не обозначены пути их дости-
жения. Это продолжение курса на ими-
тацию реальных дел. Для того чтобы на-
чать что-то делать, сначала надо сказать 
правду, но пока нет даже этого.

Олег Бетин, 
губернатор Тамбовской области:
— А почему нет? Не вижу причин для 
обратного. Вообще не считаю, что в 
отношении послания уместно что-то 
делить на социальную и другие вотчи-
ны, работы на всех хватит. Разброс 
вопросов в послании очень большой, 

задачи изложены масштабные, и пос-
тавлены они не на один год, и здесь 
Путин, как высшее должностное лицо, 
определяет стратегию развития. А ме-
ханизм исполнения разрабатывается 
правительством.

Дмитрий Аяцков, 
директор Поволжского института  
управления им. П. А. Столыпина,  
бывший губернатор  
Саратовской области:
— Ни на минуту в этом не сомневаюсь. 
Не люблю слово «тандем», предпочи-
таю слово «преемственность». Сегодня 

лидер — Путин, а все остальные — 
им ведомые. Вспомните, Путин хоть раз 
покритиковал Ельцина? Ни разу. А Мед-
ведев — Путина? Это и есть преемс-
твенность. И дела, начатые одним пре-
зидентом, находят продолжение в сло-
вах и действиях другого.

Владимир Рыжков, 
сопредседатель партии РПР-ПАРНАС:
— Тандема нет уже с 7 мая! Медведев 
вернулся в ряд основных приближенных. 
Вся власть опять в одних руках, все ос-
тальные только подчиненные. Главная 
идея послания — ничего не менять и оста-

вить все как есть. Другая идея — в усиле-
нии госрегулирования, авторитаризма.

Евгений Ясин, 
научный руководитель  
Высшей школы экономики:
— Скажу дипломатично: немножко. 
Я надеюсь, некая часть влияния у Мед-
ведева все же осталась, он все же зна-
чимая фигура в политике. Над ним хи-
хикают, говорят, все делается, чтобы 
держать его в зависимом состоянии. 
Но в то же время Путин ценит своих со-
трудников, верные люди не всегда по-
падаются. Цену тандема можно будет 

понять по ситуации с «РусГидро» — по-
бедит Сечин или Дворкович?

Глеб Павловский, политолог:
— Тандема нет, есть некая сумма не-
гласных договоренностей, ограничиваю-
щих не только Медведева, но и Путина. 
Путин загадочно уходит даже от мягкой 
критики правительства, притом что у де-
ловых и общественных кругов к нему 
много претензий. Нет тандема и как на-
дежной гарантии выдвинуться кандида-
том Медведеву через шесть лет, и уж тем 
более как коллегиальной инстанции при-
нятия решений. Но большой разницы 

между тем, что говорит Путин, и тем, что 
мог бы говорить Медведев, тоже нет.

Игорь Юргенс, 
председатель правления ИНСОР:
— Тандем означает, что педали крутят с 
одинаковой скоростью и ездоки практи-
чески взаимозаменяемы. Такой комбина-
ции сейчас нет, есть гонка за лидером. То, 
что Путин прямо или косвенно руководит 
правительством, видно невооруженным 
глазом. Тем не менее, как показывает, на-
пример, противостояние Дворковича и 
Сечина, решения необязательно прини-
маются по принципу свой-чужой. Нынеш-

нее послание выстроено таким образом, 
чтобы каждый себя в нем нашел — и ли-
берал, и консерватор, и прогрессист, и 
охранитель. Однако противоречия видны.

Владимир Кашин, 
депутат Госдумы, зампред ЦК КПРФ:
— Созвучие было не с Медведевым, 
а с КПРФ. Президент повторил то, что го-
ворил Зюганов,— об образовании, чело-
вечности, соборности. Это наши базо-
вые вещи, а у Медведева в основном ли-
беральные предложения. Но слабая сто-
рона послания в том, что эти правильные 
посылы не подкреплены.

Объективные показатели президентских посланий
Дата Продолжительность Слов Букв Предложений Темп речи 
 (мин.)    (слов в минуту)
12 декабря 2012 года 81 9159 56848 594 113

22 декабря 2011 года 64 6452 42975 426 101

30 ноября 2010 года 72 7042 45247 382 98

12 ноября 2009 года 100 9548 62864 613 95

5 ноября 2008 года 85 8342 54772 662 98

26 апреля 2007 года 72 8076 52271 555 112

10 мая 2006 года 62 6477 41865 415 104

25 апреля 2005 года 48 5220 33793 344 109

26 мая 2004 года 47 5207 34295 404 111

16 мая 2003 года 65 6005 38695 488 92

18 апреля 2002 года 51 5752 36863 445 113

3 апреля 2001 года 63 6318 40567 414 100

8 июля 2000 года 50 5215 33793 421 104
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Великое переселение 
соотечественников
В страну возвращают потомков подданных 
Российской империи

На ускоренный порядок предостав-
ления российского гражданства 
смогут рассчитывать не только по-
томки родившихся в Советском Со-
юзе, но и в Российской империи. Об 
этом заявил вчера президент Влади-
мир Путин в послании Федерально-
му собранию. А граждане СНГ с 2015 
года смогут въезжать в РФ только 
по загранпаспортам. Таким образом, 
пояснил ”Ъ“ глава Россотрудничест-
ва Константин Косачев, РФ будет бо-
роться с незаконной миграцией.

«До безобразия забюрократизиро-
ванным» назвал в послании Владимир 
Путин процесс получения гражданс-
тва РФ. Он отметил, что страна «нужда-
ется в умных, образованных, трудолю-
бивых людях, которые хотят обосно-
ваться в России и считать ее своей ро-
диной», и поручил разработать уско-
ренный порядок предоставления граж-
данства РФ соотечественникам — «но-
сителям русского языка и русской куль-
туры, прямым потомкам тех, кто ро-
дился и в Российской империи, и в Со-
ветском Союзе». Правда, все, кто хочет 
перебраться в Россию, должны будут, 
по его словам, отказаться от нынеш-
него гражданства. По мнению главы 
Россотрудничества Константина Коса-
чева, «таким образом, сужается смысл 
и цели переселения соотечественни-
ков, ведь Конституция РФ не запреща-
ет иметь несколько гражданств». 

Напомним, на прошлой неделе 
думский комитет по конституцион-
ному законодательству рекомендо-
вал группе сенаторов, которые пред-
ложили упростить процедуру получе-
ния гражданства для лиц, проживав-
ших на территории РФ, СССР, РСФСР, 
и их прямых потомков, «доработать» 
поправки в закон «О гражданстве РФ». 
В частности, комитет предложил пре-
дусмотреть «упрощенное» получение 
гражданства лишь для лиц, проживав-
ших на территории России в ее ны-
нешних границах. Ранее думский ко-
митет по делам СНГ обратил внима-
ние на то, что разрешение получать 
гражданство столь широкому кругу 
лиц «требует дополнительных расче-
тов». Член комитета справоросс Тать-
яна Москалькова считает, что прези-
дент поддержал позицию обоих ко-
митетов и дал понять, что распростра-
нения упрощенного получения граж-

данства на всех соотечественников 
бюджет не выдержит и это может при-
вести к национальным конфликтам.

Отметим, что отношение к сооте-
чественникам у президента Путина 
не раз менялось. Закон «О гражданс-
тве РФ», принятый в 1991 году, предо-
ставлял гражданство «в качестве при-
знания» автоматически гражданам 
бывшего СССР, проживавшим в Рос-
сии на момент принятия закона. Од-
нако уже в 2001 году Госдума «убра-
ла» из закона пункт «в качестве при-
знания». А в 2002 году рабочая груп-
па администрации президента во гла-
ве с тогдашним замглавы АП Викто-
ром Ивановым подготовила поправ-
ки, значительно усложнявшие поря-
док предоставления гражданства. «Те, 
кто хотел получить российское граж-
данство, за десять лет это уже сдела-
ли»,— объясняли сторонники попра-
вок. В послании 2003 года президент 
вновь рекомендовал смягчить закон о 
гражданстве, а уже в 2006 году подпи-
сал указ о госпрограмме переселения 
соотечественников, рассчитанной на 
«миллионы» бывших граждан СССР. 
Правда, вместо ожидаемых 300 тыс. за 
2007 год в РФ приехали всего 10 тыс. 
человек (см. ”Ъ“ от 9 апреля 2009 года).

Пообещав бывшим соотечественни-
кам упрощение в получении гражданс-
тва, Владимир Путин вчера предло-
жил закрыть свободный въезд в РФ для 
граждан СНГ: с 2015 года они смогут де-
лать это исключительно по загранпас-
портам. Он пояснил, что «прошло уже 
достаточно времени для того, чтобы го-
сударства СНГ сформировались». При 
этом в рамках Таможенного союза и 
единого экономического пространс-
тва будет действовать прежний режим. 
Господин Косачев считает, что эта ме-
ра необходима «для борьбы с неконт-
ролируемой миграцией»: «Во внутрен-
них паспортах граждан Узбекистана, 
Таджикистана или Украины даже мес-
та нет для отметок выезда и въезда. Поэ-
тому вместо разрешенных по закону 90 
дней на территории нашей страны они 
обычно пребывают по году». При этом 
чиновник не исключает, что эта норма 
может использоваться для «давления 
на Украину, чтобы заставить ее присо-
единиться к единому экономическому 
пространству». 

Софья Самохина

Правила третьего срока
Чего Владимир Путин ждет от политической системы

В послании Федеральному соб-
ранию Владимир Путин задал 
тон реформированию полити-
ческой системы: чиновникам 
 запретят владеть зарубежными 
активами, но оставят недвижи-
мость, политикам вернут выбо-
ры в Госдуму по смешанной сис-
теме и «конкуренцию», но только 
в рамках озвученного президен-
том «свода правил». Эксперты 
и политики отмечают, что, объ-
являя борьбу с коррупцией и пе-
ресматривая свои же решения 
прошлых лет, система пытает-
ся «изыскать дополнительные 
ресурсы, чтобы сохранить са-
му себя». По словам источни-
ков ”Ъ“ в Кремле, это послание 
«на шесть лет вперед».

Чиновникам  
оставили часть нажитого
Владимир Путин фактически пос-
тавил точку в вопросе о запрете на 
владение иностранными актива-
ми для «чиновников и политиков». 
Ввести его еще летом предложи-
ли депутаты во главе с руководите-
лем аппарата ОНФ Вячеславом Лы-
саковым. Законопроект, особенно 
в части запрета на зарубежную не-
движимость, критиковало прави-
тельство. У господина Путина ком-
промиссный вариант: запретить 
чиновникам зарубежные счета, 
ценные бумаги и акции, но сохра-
нить за ними недвижимость с уче-
том ее обязательного декларирова-
ния. Вячеслав Лысаков заявил ”Ъ“, 
что запрет на недвижимость дейс-
твительно был «слабым местом»: 
«Если мы обязываем чиновников 
избавиться от имущества за полго-
да, в условиях кризиса — а сейчас 
продажи снизились,— сделать это 
без серьезного ущерба для бюджета 
невозможно. Мы не вправе лишать 
людей средств, вложенных в по-
купку недвижимости». С учетом 
этих коррективов он не сомневает-
ся, что поправки будут «включены 
в план ближайшей работы». Смяг-
чение проекта значит, что «Путин 
не может выступать в роли садиста 
по отношению к лояльной ему эли-
те и запретить им иметь, к примеру, 
дом на Сардинии или Капри», отме-
тил политолог Глеб Павловский.

Президент также предложил 
дать «правящей партии и парла-
ментской оппозиции» право вы-
двигать кандидатуры на пост пред-
седателя, заместителя и аудиторов 
Счетной палаты. До 2004 года ру-
ководство СП парламентарии ут-
верждали самостоятельно, а сей-
час они это делают по «представ-
лению президента». Правда, в кон-
це ноября руководство Думы ини-
циировало новую версию закона 
об СП, по которой парламентарии 
сами будут вносить на выбор пре-
зиденту кандидатов на пост главы 
СП, ее зампреда и аудиторов. Вчера 
проект был одобрен в первом чте-
нии. Из новшеств, предложенных 
президентом, депутаты пока не уч-
ли только ограничение на пребыва-

ние в должности более двух сроков 
подряд для руководства СП (глава 
СП Сергей Степашин возглавил ее 
в 2000 году, а в третий раз перена-
значен в январе 2011 года).

Правительству президент пору-
чил внести предложения по изме-
нению «принципов работы конт-
рольных органов», чтобы ввести 
их публичную отчетность «об ито-
гах проверок, а также о затрачен-
ных на их проведение финансовых 
и людских ресурсах». Это полез-
ная мера, чтобы деньги не уходи-
ли «на ловлю блох», заявил ”Ъ“ гла-
ва рабочей группы по борьбе с кор-
рупцией президентского совета по 
правам человека Кирилл Кабанов. 
В целом же, отметил он, Владимир 
Путин чувствует, что «коррупция 
влияет на общую систему управле-
ния», поэтому возвращает ее «в нор-
мальное русло». «Система пытается 
изыскать дополнительные ресур-
сы, чтобы сохранить саму себя»,— 
заявил ”Ъ“ замруководителя фрак-
ции «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов.

Партии наградят 
блоками, а кандидатов — 
одномандатными округами
«Многое из того, что Путин заявил 
о политической реформе — это от-
мена того, что он сам делал послед-
ние восемь лет»,— заявил ”Ъ“ поли-
толог Борис Макаренко. Так, пре-
зидент согласился вернуться к сме-
шанной системе выборов в Госду-
му — по партспискам и по одноман-
датным округам. В последний раз 
по такой схеме Госдуму избирали 
в 2003 году — она была отменена са-
мим Владимиром Путиным в 2004 
году. «Введение пропорциональной 
системы к выборам 2007 года было 
направлено на централизацию сис-
тему выборов, чтобы отнять у губер-
наторов возможность управлять про-
цессом»,— говорит глава Межрегио-
нального объединения избирателей 
Андрей Бузин. Но сейчас «система 
дала сбой в связи с ростом протест-
ных настроений, появилось боль-
шое число партий, и ими управлять 
из Кремля невозможно, а надежные 
губернаторы хорошо управляются 

с одномандатными округами». По-
литолог Евгений Минченко объяс-
няет возврат к смешанной системе 
тем, что власть испытывает «кадро-
вый голод» и понимает, что людей, 
особенно с возвращением губер-
наторских выборов, «надо брать из 
конкурентной среды». Напомним, 
что изменить закон о думских выбо-
рах год назад предлагал президент 
Медведев, однако его проект, пред-
лагающий сложную систему выбо-
ров по партспискам, но без общефе-
деральной части списка и с выдви-
жением кандидатов от 225 «террито-
риальных единиц», пока не одобрен 
Госдумой. Слова Владимира Путина 
означают «торпедирование» «заум-
ной» идеи экс-президента, отмечает 
господин Минченко. 

Владимир Путин также предло-
жил дать сенаторам и депутатам 
право законодательной инициати-
вы в своих регионах. А государство, 
по его словам, «будет стремиться» 
к тому, чтобы обеспечить равный до-
ступ всех партий (а их зарегистриро-
вано 48) к СМИ, и не только в процес-
се выборов. Пока закон гарантирует 
равное освещение лишь для думс-
ких партий на каналах ВГТРК. Готов 
Владимир Путин подумать и о вос-
становлении «права участия в выбо-
рах избирательных блоков». Полито-
лог Михаил Виноградов заверил ”Ъ“, 
что идея возврата блоков обсуждает-
ся уже давно, но президент сказал 
о ней мягко, поскольку остается ин-
трига — «повышать для них проход-
ной барьер или нет». Если понадо-
бится, провластные силы «подстро-
ятся под силу, которая будет нужна», 
говорит эксперт.

Одновременно Владимир Путин 
озвучил «свод правил добросовест-
ной политической конкуренции»: 
единство, суверенитет; исключение 
из политической повестки «сепара-
тизма и национализма» и «цивилизо-
ванный диалог» только с теми поли-
тическими силами, которые «циви-
лизованным же образом формули-
руют свои требования, отстаивают 
их в рамках закона». В целом прези-
дент «обратился к консервативным 
ценностям и консервативному элек-
торату», говорит Михаил Емельянов.

Максим Иванов,  
Наталья Башлыкова

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский (в центре кадра) 
остался доволен послани-
ем президента еще больше, 
чем золотистыми потолка-
ми Георгиевского зала   
фотоДмитрияАзАровА



политика общество

Минюст вынес первое предупрежде
ние некоммерческой организации (НКО) 
за нарушение закона об иностранных 
агентах. Саратовское отделение фонда 
«Нет алкоголизму и наркомании» может 
быть закрыто за то, что не отчиталось о 
поступлении денег от иностранных орга
низаций за 2011 год. При этом Минюст 
требует у фонда отчетность за период, 
когда поправки к закону об НКО еще не 
были приняты. Правозащитники опаса
ются, что власти смогут использовать 
такой прием повсеместно.

В распоряжении ”Ъ“ оказалось пре-
дупреждение, направленное 28 ноября 
2012 года саратовским управлением Ми-
нистерства юстиции местному отделе-
нию благотворительного фонда «Нет ал-
коголизму и наркомании». «Организация 
не предоставила информацию об объеме 
денежных средств, полученных от инос-
транных источников за 2011 год»,— го-
ворится в предупреждении. Причем, как 
следует из текста, это второе предупрежде-
ние, вынесенное фонду: первое было на-
правлено по тому же поводу 29 июня 2012 
года, но в фонде на него не отреагирова-
ли. Таким образом, если предупреждение 
не будет обжаловано, Минюст направит в 
суд иск, по которому саратовское отделе-
ние благотворительной организации мо-
жет быть закрыто. 

Напомним, что поправки к закону об 
НКО вступили в силу 21 ноября 2012 го-
да. Согласно им, некоммерческие органи-
зации, получающие финансирование из-
за рубежа, должны получить статус «иност-
ранных агентов» и отчитываться за гранты в 
особом порядке. «Мемориал» и Transparency 
International уже объявили бойкот закону, и 
неизвестно, удастся ли им пройти перере-
гистрацию в следующем году.

В предупреждении к фонду Минюст ссы-
лается именно на поправки, утвержден-
ные парламентом и президентом в этом го-
ду. «Фактически случай в Саратове — первое 
дело, заведенное по закону об иностранных 
агентах, и оно может задать тон его дальней-
шему правоприменению,— считает юрист 
ассоциации ”Агора“ Рамиль Ахметгалиев, 
представляющий интересы фонда ”Нет ал-
коголизму и наркомании“.— Безусловно, са-
мый вопиющий момент заключается в том, 
что фонду пытаются поставить в вину то, что 
он не отчитался по иностранному финанси-
рованию за то время, когда даже не было за-
кона». Юрист также заметил, что фонд не по-
лучал и первого предупреждения, о котором 
говорится в сообщении Минюста: в тот мо-
мент, когда организации якобы была направ-
лена первая претензия, поправки об иност-
ранных агентах не вступили в силу, а толь-
ко рассматривались парламентом. При этом 
правозащитники не имеют четкого представ-

ления о том, почему первой жертвой закона 
об иностранных агентах стал именно фонд 
«Против алкоголизма и наркомании». Они 
отмечают, что это непубличная организация, 
которая «тихо занимается своими делами и 
старается не высовываться в СМИ».

Представители министерства вчера не 
смогли прокомментировать ”Ъ“ ситуацию. 
Однако действия Минюста раскритиковал 
один из авторов поправок об иностранных 
агентах депутат Госдумы Александр Сидя-
кин, заявивший ”Ъ“, что решение ведомс-
тва противоречит Конституции и должно 
быть отменено.

Несмотря на то что предупреждение Ми-
нюста выглядит ошибкой и должно быть 
легко обжаловано в суде, господин Ахмет-
галиев отметил, что в схожей ситуации пять 
лет назад закрыта одна из российских НКО: 
«В 2005 году в действие вступили новые за-
коны об отчетности некоммерческих орга-
низаций, за нарушение которых была отоз-
вана регистрация Бурятского республиканс-
кого правозащитного центра. Причиной ста-
ло то, что центр не отчитался за годы, пред-
шествующие принятию новых правил».

Илья Шепелин

Минюст обезвреживает  
иностранного агента
Новый закон об НКО испытывают в Саратове

Участники оппозиционного «Круглого 
стола 12 декабря» вчера заявили о не
обходимости конституционно ограни
чить «сверхполномочия президента» 
и сократить срок его полномочий до че
тырех лет, а затем провести досрочные 
свободные выборы. Аналогичные изме
нения в Основной закон вчера обсуди
ли и на форуме Комитета гражданских 
инициатив (КГИ) Алексея Кудрина в Пе
тербурге. В свою очередь, президент 
Владимир Путин заявил, что Конститу
ция должна быть стабильной.

Как отмечается в проекте политичес-
кой реформы «Круглого стола 12 декабря», 
«основным препятствием на пути разви-
тия страны» является «состояние полити-
ческой системы, которая блокирует учас-
тие граждан в управлении страной» и «яв-
ляется инструментом удержания власти 
правящей верхушкой». В первую очередь, 
по мнению участников «Круглого стола», 
необходимо ограничить в Конституции 
«сверхполномочия президентской влас-
ти», передав часть полномочий парламен-
ту, и запретить президенту отправлять в от-
ставку правительство без согласия парла-
мента. Также демократы считают необхо-
димым сократить полномочия Госдумы и 
президента до четырех лет, как это было до 
изменения Конституции в 2008 году. 

Как отметил политолог Андрей Пионт-
ковский, изменения в Конституцию необ-
ходимо провести до выборов, «иначе мы 
выберем хорошего человека, но наделен-
ного такими же монархическими полно-
мочиями, какие были у Ельцина и Пути-
на». Кроме того, по его мнению, «нужна 

”дорожная карта“ переходного периода», 
которая «должна ко дню ”икс“ лежать на 
столе у каждого». Эксперт Ассоциации «Го-
лос» Аркадий Любарев, напротив, заявил, 
что в первую очередь нужно провести вы-
боры легитимного парламента и отложить 
изменения в Конституцию: «Они должны 
быть комплексными, здесь не нужно торо-
питься». 

Сопредседатель РПР-ПАРНАС Борис Не-
мцов, в свою очередь, заявил, что «споры 
идут о том, что будет после момента ”икс“, 
а абзаца о том, как этот момент прибли-
зить, в документе не хватает». «Понятно, 
что под этим моментом понимается от-
ставка Путина. Но я хотел бы, чтобы мы бы-
ли реалистами и обсуждали то, как этот мо-
мент приблизить. Или мы говорим о 2024 
годе? Но тогда мы преждевременно собра-
лись»,— сказал он. Ему ответил другой со-

председатель РПР-ПАРНАС Владимир Рыж-
ков, пояснивший, что на вопрос, «что де-
лать до дня ”икс“, исчерпывающе отвечает 
документ ”Круглого стола“ от 7 сентября». 
В нем отмечалось, что «выход из полити-
ческого кризиса» возможен прежде всего с 
помощью наращивания массовости граж-
данских протестов (см. ”Ъ“ писал об этом 
8 сентября). 

Изменения в Конституцию обсуждали 
вчера и на Петербургском гражданском фо-
руме, организованном КГИ Алексея Кудри-
на. Председатель совета форума, участник 
Конституционного совещания 1993 года 
Сергей Цыпляев предложил ввести пре-
зидентско-парламентскую систему напо-
добие французской, для чего необходимо 
сократить полномочия президента в сфе-
ре исполнительной власти и передать их 
правительству, а право главы государства 
отправлять кабинет министров в отстав-
ку должно быть резко ограничено. Госпо-
дин Цыпляев подчеркнул, что следует за-

претить одному человеку избираться пре-
зидентом более двух раз за всю жизнь, а че-
тырехлетний срок полномочий он назвал 
более предпочтительным, чем шестилет-
ний. Член КГИ Леонид Гозман сказал ”Ъ“, 
что он не разделяет распространенную в 
либеральных кругах позицию о необхо-
димости изменения Конституции: «Наша 
проблема связана не столько с самой Кон-
ституцией, сколько с ее применением. Ес-
ли бы соблюдались дух и буква Основного 
закона, то все было бы нормально». Источ-
ник в окружении Алексея Кудрина сказал, 
что глава КГИ «скорее не одобряет измене-
ния Конституции». 

Президент Владимир Путин на вчераш-
ней встрече с судьями Конституционно-
го суда (КС) заявил, что «жесткая и твер-
дая позиция КС по отстаиванию конститу-
ционных основ нашего государства явля-
ется опорой России, потому что размыва-
ние, расшатывание Основного закона оз-
начает предтечу к размыванию и расша-
тыванию самого государства». Он подчерк-
нул, что «Основной закон должен быть ста-
бильным».

Наталья Корченкова,  
Мария-Луиза Тирмастэ;  
Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

В Конституции отметили места 
для исправлений
А Владимир Путин уверен в ее «стабильности»

контекст

Экстремистскими признаны 
сразу четыре видео  
с акциями Pussy Riot

Замоскворецкий суд Москвы признал экстремистски-
ми сразу несколько видеороликов с акциями панк-
группы Pussy Riot. Об этом говорится в опубликован-

ной вчера мотивировочной части решения суда. На-
помним, 29 ноября Замоскворецкий суд, удовлетво-
рив иск прокуратуры Москвы, признал экстремистской 
и ограничил доступ к видеозаписи «панк-молебна» в 
храме Христа Спасителя, опубликованной в официаль-
ном блоге Pussy Riot. Однако, как говорится в мотиви-
ровочной части решения, вместе с этим видео доступ 
был ограничен и к записям еще трех акций Pussy Riot. 
Речь идет о «концерте» панк-группы на Лобном месте 
на Красной площади, а также роликах «Pussy Riot за-
хватывают транспорт» и «Pussy Riot жжет путинский 
гламур», в ходе которого участницы панк-группы вы-
ступили на крыше одного из магазинов с дизайнерс-
кой одеждой. По словам юриста правозащитной орга-
низации «Агора» Дамира Гайнутдинова, представляю-

щего в суде интересы Pussy Riot, заблокировать сразу 
четыре ролика суду позволила «нечеткость формули-
ровок». «Прокурор требовал заблокировать контент 
по конкретным ссылкам в их блогах, но там была и под-
борка роликов, и тексты группы, и разные фотогра-
фии, поэтому до появления мотивировочной части бы-
ло неясно, что же суд в итоге запретил к распростране-
нию»,— сказал он ”Ъ“. По словам господина Гайнутди-
нова, 24 декабря в Мосгорсуде будет рассмотрено 
сразу две жалобы участницы Pussy Riot Екатерины Са-
муцевич на решение Замоскворецкого суда. Первая 
касается отказа судьи признать госпожу Самуцевич 
участницей процесса, а вторая — решения о призна-
нии видеороликов Pussy Riot экстремистскими. Иван 
Тяжлов

контекст

Митинги получили стойкое 
меньшинство

Россияне устали и от власти, и от оппозиции, и от ми-
тингов. К такому выводу пришли социологи «Левада-
центра», проанализировав, как менялись симпатии 
граждан к акциям протеста. Лидеров несистемной оп-
позиции не смущает апатия, свойственная сейчас 
большей части общества, и они намерены наращивать 
протестную активность.

В ноябре доля убежденных сторонников «маршей 
миллионов» выросла до 11%. В октябре таких было 
8%. (Максимум — 12% — зафиксирован в декабре 
прошлого года). Больше стало и тех, кто «скорее под-
держивает» митинги — 29% (в октябре — 22%). Но со-
циологи не уверены, что это — «всплеск активности», 

сказал ”Ъ“ заместитель директора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин. Он напомнил, что, например, 
в сентябре митинги оппозиции однозначно одобряли 
13%, а в августе — 9%. В июле тоже был всплеск — 
11%. Но за месяц до того наблюдался спад — 7%.

Подобные колебания настроения наблюдаются и у 
противников «маршей миллионов». В октябре таковых 
было 22%, а в ноябре всего 14%. (максимум — 23% — 
зафиксирован в марте). Таких, кто «скорее не подде-
рживает», сейчас 27%. В октябре их было 31%, а в сен-
тябре — 25%.

Колебания настроений россиян зависят «не от ак-
тивности оппозиции, а от просчетов власти», считает 
господин Гражданкин. Если власть принимает реше-
ния, которыми общество недовольно, то в этот месяц 
обычно понижается рейтинг Владимира Путина и воз-
растают симпатии к митингам. Но в следующий месяц 
доверие к власти восстанавливается, а интерес к улич-
ным акциям падает.

В то же время все меньше становится граждан, ко-
торые верят, что протесты «изменили к лучшему обста-
новку в стране». Доля скептиков стабильно держится 
на уровне 58–59%. Также в обществе велико сомне-
ние, что у организаторов протестов есть «программа 

улучшения положения страны». В ноябре прошлого го-
да в программу верили 22%, теперь верят 20%. Зато 
тех, кто уверен, что оппозиция «только критикует 
власть, не имея конструктивной программы», стало 
57%, хотя год назад было 49%.

Подобные настроения говорят о том, что общество 
«устало и от власти, и от Путина, и от митингов, и от оппо-
зиции», считает Алексей Гражданкин. «Большинство 
граждан действительно в апатичном состоянии», согла-
сен с социологами координатор «Левого фронта» Сергей 
Удальцов. Но главное, по его словам, в том, что «за ми-
нувший год сложилось достаточно многочисленное ядро 
протестного движения». Сопредседателя РПР-ПАРНАС 
Владимира Рыжкова тоже не смущает, что убежденных 
сторонников уличного протеста «всего 9–11%». По его 
мнению, это и есть те граждане, которых «действительно 
волнуют проблемы демократии и прав человека». Если же 
учесть «доходы, образование и профессиональный ста-
тус этих граждан, то это — элита», утверждает господин 
Рыжков. Именно поэтому, считает он, стоит «поддержи-
вать протестную активность», тем более что пока «более 
эффективного способа воздействия на власть действую-
щая политическая система не предлагает».

Виктор Хамраев
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Участники оппозиционно
го  «Круглого стола 12 декабря» 
 считают, что в Конституции нуж
но ограничить «сверхполномочия 
 президента»  фото Дмитрия Духанина

Мосгордума вчера приняла в первом 
чтении поправки в законодательство 
о тестировании школьников и студентов 
на употребление наркотиков. Учащимся 
предложат сдать анализы при поступле
нии в школу, училище или вуз, а также в 
период обучения, но проходить эту про
цедуру добровольно. Частота тестов в 
документе не определена, в Мосгордуме 
предлагают совмещать их с обязатель
ной диспансеризацией. Москва реши
ла не дожидаться принятия аналогичного 
законопроекта правительства РФ, кото
рый сейчас рассматривается в Госдуме.

Поправки в закон о профилактике нарко-
мании и незаконного потребления нарко-
тических средств и психотропных веществ 
разработала глава комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению и охране общественного 
здоровья Людмила Стебенкова. Школьни-
ков и студентов «в целях выявления незакон-
ного потребления наркотических средств» 
предлагается отправлять на «диагностичес-
кое тестирование» во время профилактичес-
ких медосмотров при поступлении в школу, 
училище, академию или вуз. Механизм тес-
тов не раскрывается: в документе лишь ука-
зано, что они должны проводиться «с соблю-
дением врачебной тайны». Анализы предло-
жено сделать добровольными — на них нуж-
но согласие учащегося (если ему уже испол-
нилось 16 лет) или его родителей. Тестиро-
вать учащихся предлагают и «в период обу-

чения», но частота анализов не оговарива-
ется — их порядок и сроки должна опреде-
лить мэрия. Госпожа Стебенкова напомни-
ла на заседании Мосгордумы, что подобные 
поправки приняты уже в семи российских 
регионах. Депутат Михаил Москвин-Тарха-
нов заявил, что государство тратит на лече-
ние одного наркомана «огромные средства», 
на которые «могут достойно жить два пенси-
онера». Проект поправок был принят вчера 
в первом чтении.

Добровольное тестирование на наркоти-
ки уже не раз проводилось в российских ре-
гионах. В Татарстане эксперимент выявил 
0,14% употреблявших наркотики, в Хаба-
ровске — 17,6%. В городе Лысьва Пермско-
го края из 900 старшеклассников было вы-
явлено два потребителя наркотиков. Экс-
перты ранее объясняли ”Ъ“ расхождение 
показателей в регионах тем, что процесс 
сдачи анализов контролировался слабо. 
По данным главного нарколога Минздра-
ва Евгения Брюна, в Москве опыт потреб-
ления наркотиков имеют от 15% до 30% об-
следованных студентов. Госпожа Стебенко-
ва вчера рассказала о тестировании в одном 
из столичных вузов в мае 2012 года. Там тес-
ты выявили 15% потребителей наркотиков, 
после чего была проведена «профилакти-
ческая работа», и через полгода повторные 
тесты дали лишь 2% положительного резуль-
тата. В этой связи госпожа Стебенкова счита-
ет полезным сам факт существования зако-

на о тестировании. «Услышав про такие тес-
ты, молодые люди сотню раз подумают, пре-
жде чем пробовать»,— пояснила депутат.

Аналогичные поправки ранее были вне-
сены в Госдуму правительством РФ, но Мос-
ква решила не ждать их принятия. Напом-
ним, что правительство предложило тести-
ровать школьников и студентов в два этапа 
(психологическое обследование и анализы), 
проводя эту процедуру ежегодно (см. ”Ъ“ от 
20 ноября). В Минобрнауки приводили сто-
имость теста в 174,1 руб. Отметим, что в сто-
личных школах, училищах, академиях и ву-
зах учатся около 1,9 млн человек. Таким об-
разом, по тарифам Минобрнауки на тесты 
в Москве может потребоваться до 330 млн 
руб. Однако депутат Ирина Великанова вче-
ра назвала в Мосгордуме иную, куда боль-
шую стоимость теста — 1200 руб. Исходя из 
этой цифры, на тесты для учащихся в Мос-
кве может потребоваться до 2,2 млрд руб. 
Впрочем, в тексте законопроекта указано, 
что он не потребует дополнительных расхо-
дов из бюджета. Госпожа Стебенкова вчера 
заверила, что на эти цели «пока хватает» те-
кущих средств, выделяемых столичным де-
партаментом здравоохранения.

Александр Воронов

Московских школьников записали к наркологу
Мосгордума одобрила диагностическое тестирование учащихся

Мэрия Москвы решила полностью ос
вободить от платы за парковку до конца 
2013 года горожан, проживающих в рай
оне улиц Петровка и Каретный Ряд. Бес
платной парковкой смогут воспользо
ваться и те, кто успеет получить рези
дентное разрешение до того, как доку
мент подпишет мэр. Для всех остальных 
граждан стоянка авто обойдется в 3 тыс. 
руб. в год: такое решение принято Сер
геем Собяниным для урегулирования 
конфликта с местными жителями.

Вчера в департаменте транспорта Моск-
вы сообщили, что для горожан, проживаю-
щих в районе улиц Петровка и Каретный 
Ряд, отменяется плата за парковку. Напом-
ним, что с 1 ноября на этих улицах и в 19 
окрестных переулках за стоянку авто стали 
брать плату 50 руб. в час (по последним дан-
ным, общие сборы составили около 4,2 млн 
руб.). При этом власти столкнулись с рядом 
проблем. Местным жителям (около 2,5 тыс. 
семей) позволили парковаться бесплатно, 
но после получения резидентного разре-
шения и только ночью. Это вызвало возму-
щение горожан, ведь именно днем они ча-
ще всего оставляют свои машины возле до-
ма. По их подсчетам, в результате им при-
шлось бы платить до 18 тыс. руб. в месяц за 
стоянку, кроме того, за парковку без разре-
шения полагается штраф в 2,5 тыс. руб. Для 

решения этого вопроса жители несколько 
раз встречались с представителями депар-
тамента транспорта, не безрезультатно: ка-
кие-либо изменения в систему оплаты чи-
новники обещали внести не раньше марта 
2013 года. Но в начале декабря удалось до-
биться уступок от мэра Сергея Собянина, 
который решил пойти навстречу москви-
чам: он пообещал выдавать им абонемент 
на круглосуточную бесплатную парковку 
за 3 тыс. руб. в год (см. ”Ъ“ от 4 декабря).

Новые правила парковки должны быть 
утверждены постановлением правительс-
тва Москвы, проект которого вчера был на-
правлен на подпись Сергею Собянину. По-
ка что действуют старые правила — бес-
платная парковка для резидентов разреше-
на только ночью. Согласно проекту, обла-
датели уже действующего льготного разре-
шения освобождаются от платы за парков-
ку на весь срок действия этого документа 
(то есть на год, до осени 2013 года). На дан-
ный момент выдано 930 таких разреше-
ний, из них 300 принадлежат местным жи-
телям, остальные — инвалидам со всего го-
рода. «Таким образом, мы пошли навстре-
чу тем жителям, которым льготные усло-
вия были действительно нужны»,— пояс-
нили ”Ъ“ в департаменте транспорта. Тео-
ретически остальные резиденты могут еще 
успеть подать заявки на разрешение до то-

го, как постановление будет подписано (это 
произойдет до конца года). Те, кто не успе-
ет этого сделать, смогут парковаться бес-
платно только ночью, а за 3 тыс. руб. в год — 
круглосуточно. В департаменте транспорта 
отметили, что c самого начала планирова-
лось, что владельцы при хранении автомо-
биля должны будут переставлять машину 
каждые двое суток, но от этого условия от-
казались после переговоров с резидентами.

«Жители пилотной зоны такому реше-
нию, конечно, обрадуются. Всей этой не-
рвотрепки и решений, принимаемых в 
спешке, можно было бы избежать, запус-
тив пилотный проект в режиме тестирова-
ния — без штрафов,— заявил ”Ъ“ коорди-
натор инициативной группы жителей Лео-
нид Антонов.— Тогда бы жители смогли бы 
спокойно получить разрешения, а у влас-
тей бы была возможность все отладить без 
паники». Господин Антонов заметил, что 
уже возникают новые проблемы. «Напри-
мер, мы уже наблюдаем некое подобие пар-
ковочных войн за бесплатные места во дво-
рах,— рассказал ”Ъ“ господин Антонов.— 
Кроме того, огромное количество машин 
устремились в окрестные улицы, где пар-
ковка еще бесплатна. В общем, пока что не 
похоже, чтобы москвичи массово отказыва-
лись от поездок на машине в центр».

Иван Буранов

Сергей Собянин объявляет  
парковочную амнистию
Жителям центра позволят хранить автомобили бесплатно еще год
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Министр по вопросам «Открытого пра
вительства» Михаил Абызов и замес
титель мэра Москвы Анастасия Рако
ва вчера заявили о готовности сотруд
ничать с оппозиционером Алексеем 
Навальным. Речь идет о его проектах 
«РосЖКХ» и «РосЯма» — в последнем 
уже согласились взаимодействовать 
с властью. Сам Алексей Навальный ин
формацию о сотрудничестве с властя
ми назвал «чушью».

Михаил Абызов на вчерашней конфе-
ренции «Открытое государственное уп-
равление» заявил, что правительство Мос-
квы в ближайшее время подпишет согла-
шение о сотрудничестве с координатора-
ми проекта «РосЖКХ», запущенного главой 
Фонда борьбы с коррупцией, оппозицио-
нером Алексеем Навальным. Его проект 
направлен на борьбу с коррупцией и не-
достатками в работе жилищно-коммуналь-
ных служб. Как рассказал министр, к нему 
обратились создатели «РосЖКХ» с вопро-
сом, могут ли они надеяться, что их «чуть-
чуть оппозиционный ресурс будет в Мос-
кве нормально восприниматься и жало-
бы будут обрабатываться». «Я сказал, ника-
ких проблем нет! Пожалуйста!» — заявил 
господин Абызов, по словам которого про-
екты, направленные «на улучшение быто-
вых условий простых людей, не имеют по-
литической окраски». «И Москве все равно 
— Навальный или ”РосЖКХ“. Главное, что-
бы они правильно помогали Москве изме-
нять качество жизни горожан»,— подчерк-
нул министр. «Чушь какая-то»,— отреаги-

ровал в своем твиттере на информацию о 
сотрудничестве с правительством Москвы 
Алексей Навальный.

В свою очередь, заместитель мэра Моск-
вы Анастасия Ракова вчера сообщила, что 
московское правительство «уже заключи-
ло соглашение» с другим проектом Алек-
сея Навального, «РосЯма», созданным для 
борьбы с некомпетентностью дорожных 
служб. «А в ”РосЖКХ“ отдали соглашение, 
которое они в ближайшее время хотят 
подписать, уже месяц договариваемся»,— 
отметила она. Глава центра «Открытое пра-
вительство», учрежденного правительс-
твом Москвы, Наталья Климова сообщила 

”Ъ“, что «проект соглашения», предусмат-
ривающий, что власти столицы возьмут 
«для работы обращения», поступающие 
на сайт «РосЖКХ», был направлен коорди-
наторам проекта в начале месяца. «Коор-
динатор ”РосЖКХ“ Дмитрий Левенец за-
интересовался, мы отправили необходи-
мые технические требования, чтобы ра-
ботать с порталом, ждем ответа»,— сказа-
ла глава центра, добавив, что ранее подоб-
ное соглашение было заключено с проек-
том «РосЯма».

«Правительство Москвы обратилось к 
нам само, предложили интегрировать пор-
тал ”РосЖКХ“ в gorod.mos.ru (сайт москов-
ского правительства «Наш город».— ”Ъ“), 
мы встретились, но решили, что не готовы 
сотрудничать, и два дня назад я им пись-
менно отказал»,— сообщил господин Ле-
венец. В свою очередь, координатор «РосЯ-
мы» Федор Езеев подтвердил ”Ъ“, что согла-

шение с мэрией было заключено: «Предпо-
лагается, что пользователи нашего проек-
та на территории Москвы смогут перена-
правлять свои жалобы на портал ”Наш го-
род“. Я ожидаю, что это может повысить 
эффективность ремонта дорог».

«Не думаю, что заявления Абызова — 
провокация, но понятно, что Навальный 
остается самой яркой фигурой неприми-
римой оппозиции, слегка ”притопить“ его 
вдобавок к истории с ”Аэрофлотом“ (Алек-
сей Навальный вошел в совет директоров 

”Аэрофлота“.— ”Ъ“) власти ситуативно 
выгодно»,— считает политолог Евгений 
Минченко.

Между тем вчера судебная коллегия Во-
логодского облсуда признала экстремист-
ской листовку, которую можно сгенери-
ровать с помощью запущенного Алексеем 
Навальным проекта «Добрая машина прав-
ды». В ней идет речь о зависимости между 
тарифами на услуги ЖКХ и результатами 
«Единой России» и президента Владими-
ра Путина на выборах. А Мосгорсуд обязал 
первую инстанцию рассмотреть жалобу 
Алексея Навального на продление следс-
твия по делу «Кировлеса» и отказ поставить 
перед экспертами дополнительные воп-
росы при назначении экспертизы. Напом-
ним, в прошлом году Следственный коми-
тет возбудил в отношении оппозиционера 
уголовное дело по ст. 165 УК РФ («Причине-
ние имущественного ущерба путем обма-
на») (”Ъ“ писал об этом 30 июля).

Таисия Бекбулатова,  
Наталья Городецкая

Алексея Навального приблизили к власти
Мэрия Москвы готова воспользоваться его проектами
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Вчера Мосгорсуд в особом 
порядке рассмотрел дело 
бывшего начальника отделе-
ния оперативно-поискового 
управления ГУВД Москвы 
Дмитрия Павлюченкова, об-
виняемого в убийстве обоз-
ревателя «Новой газеты» Ан-
ны Политковской. Попытка 
потерпевших расторгнуть 
сделку между прокурором и 
экс-милиционером, благода-
ря которой тот получил осо-
бый порядок, не увенчалась 
успехом. Для подсудимого, 
которому грозило до 20 лет 
заключения, прокуратура за-
просила 12-летний срок.

В самом начале заседания, 
которое проходило в недавно 
построенном апелляционном 
корпусе Мосгорсуда, сторона 
потерпевших потребовала рас-
торгнуть соглашение о досудеб-
ном сотрудничестве, которое 
экс-милиционер Дмитрий Пав-
люченков заключил с замести-
телем генпрокурора Виктором 
Гринем, и рассмотрении его де-
ла вместе с делом остальных 
участников убийства Анны По-
литковской. Данное требова-
ние мотивировалось тем, что 
обвиняемый Павлюченков, во-
первых, не назвал истинного за-
казчика убийства, а во-вторых, 
принизил собственную роль в 
преступлении. То есть полно-
стью не выполнил взятые на се-
бя в рамках сделки с прокуро-
ром обязательства.

При этом адвокат потерпев-
ших, детей журналистки — 
Ильи и Веры Политковских, Ан-
на Ставицкая заявила, что ей из-
вестно, что в качестве заказчика 
Дмитрий Павлюченков называл 
бизнесмена Бориса Березовско-
го и эмиссара чеченских боеви-
ков Ахмеда Закаева, скрываю-
щихся в Лондоне. Однако, пояс-
нила адвокат, следствие проти-
воречит само себе, заявляя, что 
заказчик убийства Анны Полит-
ковской был «недоволен ее пуб-
ликациями» и «активной борь-
бой с коррупцией в России». «Бе-
резовскому ее публикации не 
мешали, поскольку он сам кри-
тиковал российские власти,— 
заявила адвокат Ставицкая.— 
Как же он мог быть заказчиком 
убийства?». На это Дмитрий Пав-
люченков сказал, что сам не зна-

ет, кто заказчик. «Я просто пере-
дал слова, слышанные от Лом-
Али Гайтукаева (предполагае-
мый организатор преступле-
ния.— ”Ъ“), что заказчиком был 
Березовский,— рассказал в суде 
экс-милиционер.— Но сам Бере-
зовский мне о своих намерени-
ях не сообщал».

Отметим, что следственным 
комитетом заказчик убийства 

госпожи Политковской офици-
ально не установлен и дело в его 
отношении выделено в отде-
льное производство. При этом, 
по сведениям ”Ъ“, «лондонский 
след» в деле об убийстве давно 
не является основным.

Адвокат подсудимого Карен 
Нерсесян напомнил, что кроме 
признаний по данному делу 
Дмитрий Павлюченков дал по-
казания и по другим «резонанс-
ным преступлениям». В том чис-
ле убийству в 2004 году главно-
го редактора русской версии 
Forbes Пола Хлебникова (за ним 
также следили подчиненные 
полковнику милиционеры). Су-
дья Александр Замашнюк в ито-

ге отклонил ходатайство потер-
певших, посчитав его необосно-
ванным. Отметим, что в статье 
Уголовно-процессуального ко-
декса, регламентирующей досу-
дебные соглашения, сказано, 
что их заключают обвиняемый 
(подозреваемый) и прокурор. 
Они же могут и расторгнуть 
сделку. У потерпевших и самого 
суда таких прав нет.

После этого выступила пред-
ставитель Генпрокуратуры 
Гульчехра Ибрагимова, изло-
жившая суть обвинения. Она 
сообщила, что, по версии СКР, в 
июне—июле 2006 года «лицо, 
недовольное публикациями» 
Анны Политковской, заказало 

ее убийство чеченскому «авто-
ритету» Гайтукаеву, который 
организовал преступную груп-
пу, в которую и вошел полков-
ник милиции Павлюченков. 
Кроме них, по делу об убийстве 
проходят бывший оператив-
ник РУБОПа Сергей Хаджикур-
банов (после ареста Гайтукаева 
за покушение, совершенное на 
Украине, он выполнял роль ор-
ганизатора), а также непосредс-
твенные исполнители — бра-
тья Ибрагим, Джабраил и Рус-
там Махмудовы. Последний, по 
версии СКР, и стрелял в Анну 
Политковскую.

Роль Дмитрия Павлюченкова 
в этой группе, считает обвине-
ние, сводилась к организации 
слежки за журналисткой сила-
ми своего оперативного подраз-
деления, и установлению пути 
ее передвижения. Эти данные 
Дмитрий Павлюченков переда-
вал Гайтукаеву. В августе 2006 
года Павлюченков также приоб-
рел пистолет, который передал 
Рустаму Махмудову, застрелив-
шему Анну Политковскую.

В ходе прений, состоявших-
ся после оглашения обвинения, 
прокурор попросила суд при-
знать Дмитрия Павлюченкова 
виновным по ч.  2 ст. 105 УК РФ и 
ст. 222 УК РФ (убийство по най-
му лица, исполнявшего обще-
ственный долг, и незаконное 
приобретение и ношение ору-
жия) и приговорить его к 12 го-
дам заключения в колонии об-
щего режима. Данное требова-
ние вытекало из сделки, гаран-
тировавшей обвиняемому две 
трети от максимального срока 
по ст. 105 УК. Также прокурор 
попросила удовлетворить заяв-
ленный потерпевшими иск о 
компенсации им морального 
вреда на 10 млн руб.

Дмитрий Павлюченков еще 
раз заявил в прениях, что при-
знает себя полностью винов-
ным, но по иску может запла-
тить лишь 2 млн руб. Его адво-
кат настаивал на условном на-
казании для экс-милиционера, 
а потерпевшие требовали, что-
бы даже с учетом досудебного 
соглашения он «все равно полу-
чил максимально возможное 
наказание». Приговор будет ог-
лашен в пятницу.

Алексей Соковнин

У Дмитрия Павлюченкова состоялась сделка
Для бывшего милиционера, участвовавшего в убийстве Анны Политковской, 
запросили 12 лет колонии

В громком коррупционном деле о хищениях 
в системе ЖКХ Санкт-Петербурга появились 
новые фигуранты. Сотрудники ГУЭБиПК МВД 
задержали и доставили в Москву экс-предсе-
дателя комитета по энергетике и инженерному 
обеспечению правительства Санкт-Петербурга 
Олега Тришкина. Его предшественник на посту 
руководителя комитета Александр Бобров, ко-
торого также планировали задержать, успел 
скрыться. Еще один бывший руководитель это-
го комитета пока является свидетелем по делу.

Второй этап крупномасштабной полицейской 
спецоперации по задержанию подозреваемых по 
«трубному делу» напоминал уменьшенную версию 
ноябрьского «десанта» силовиков (см. ”Ъ“ за 30 но-
ября). Но на этот раз в Санкт-Петербург из столицы 
прибыло не две сотни стражей порядка, а лишь па-
ра десятков следователей и оперативников. В ка-
честве базы они избрали помещения ГУ МВД по Се-
веро-Западному округу, где заняли целый этаж.

Во вторник около 11 утра силовики нагрянули 
в квартиру Олега Тришкина на Крестовском остро-
ве. Стоит отметить, что в поле зрения оперативни-
ков экс-чиновник попал еще во время первой опе-
рации, но успел скрыться. Две недели он жил у дру-
зей и знакомых, а потом, когда все вроде бы успо-
коилось, вернулся домой. «Я пешка в этом деле»,— 
сказал задержавшим его полицейским господин 
Тришкин. Сегодня следствие намерено обратиться 
в Тверской суд с ходатайством о его аресте.

Помимо господина Тришкина сотрудники ГУЭ-
БиПК планировали задержать и его предшествен-
ника по чиновничьей должности Александра Боб-
рова. Господин Бобров после отставки с поста пред-
седателя комитета по энергетике работал замести-
телем председателя правления ФСК ЕЭС. Эту долж-
ность он оставил в декабре 2011 года, после того как 
его имя было упомянуто тогдашним премьер-ми-
нистром России Владимиром Путиным в докладе 
о коррупции в энергетической области. «На перво-
начальном этапе операции вопросов к нему не бы-
ло, поэтому и задерживать его тогда не стали. Одна-
ко после проведенных обысков были установлены 
факты, подтверждающие его участие в противо-
правной схеме»,— отметили в МВД.

Визит полицейских в роскошную трехуровне-
вую квартиру экс-чиновника площадью 
600 кв. м в историческом центре Санкт-Петербурга 
оказался не столь удачным. По словам супруги гос-
подина Боброва, ее муж уехал на лечение за грани-
цу. Впрочем, в правоохранительных органах пола-
гают, что он именно скрылся, и в ближайшее время 
его могут объявить в федеральный розыск.

Как уже сообщал ”Ъ“, 29 ноября в комитете по 
энергетике, нескольких районных жилищных 
агентствах и управляющих организациях Санкт-
Петербурга, а также в ряде коммерческих фирм 
прошли обыски и выемка документов. Оператив-
но-следственные действия проходили в рамках 
возбужденного уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере). Как сле-
дует из материалов дела, ряд должностных лиц ко-
митета по энергетике и инженерному обеспече-
нию правительства Санкт-Петербурга, государс-
твенного казенного учреждения (ГКУ) «Управление 
заказчика по строительству и капремонту объектов 
инженерно-энергетического комплекса», а также 
руководители и учредители нескольких коммер-
ческих фирм причастны к крупным хищениям из 
регионального бюджета. Схема, которую использо-
вали мошенники, была довольно примитивной: 
при проведении работ на тепломагистралях вмес-
то новых труб устанавливались выбракованные 
или уже бывшие в употреблении, а оплачивались 
они из бюджета как новые. Таким образом, в Санкт-
Петербурге проложили 600 км некондиционных 
труб. На данный момент нанесенный региональ-
ному бюджету ущерб оценивается в 3 млрд руб.

После ноябрьского этапа спецоперации Тверс-
кой райсуд санкционировал аресты бывшего ген-
директора ООО «Петроком» Алексея Муравьева, его 
заместителя Сергея Жуковского, учредителя компа-
нии Андрея Кадкина, а также директора ГКУ Конс-
тантина Мосина («Петроком» выполнял работы по 
заказу ГКУ). Последний председатель комитета по 
энергетике и инженерному обеспечению Санкт-Пе-
тербурга Владислав Петров, который после допроса 
стал свидетелем по делу, был уволен с должности.

Олег Рубникович;  
Владислав Литовченко, Санкт-Петербург

Петербургские трубы  
затягивают чиновников
Три главы комитета правительства города идут по одному делу

Адвокат Карен Нерсе-
сян (слева) считает, 
что бывший сотрудник 
ГУВД Москвы Дмитрий 
Павлюченков (справа) 
заслуживает уcловно-
го наказания
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Вчера стало известно о том, 
что Мосгорсуд оставил в силе 
решение Тверского суда сто-
лицы о заключении под стражу 
руководителя аппарата прези-
дента госкорпорации «Олим-
пстрой» Виктора Лучинкина. 
Он подозревается в крупном 
мошенничестве, совершен-
ном еще в бытность гендирек-
тором ООО «Коммунальные 
технологии», объединяющего 
предприятия ЖКХ Чувашии. 
По версии следствия, на этом 
посту господин Лучинкин вы-
плачивал себе и подчиненным 
завышенные зарплаты и пре-
миальные. Кроме того, следс-
твие проверят его причаст-
ность к сделке по купле-про-
даже трансформаторной под-
станции, нанесшей бюджету 
серьезный ущерб.

Доставленный из Сочи в Мос-
кву Виктор Лучинкин был арес-
тован по ходатайству следовате-
ля следственного департамента 
МВД РФ в рамках возбужденно-
го 29 октября уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном разме-
ре). Речь в этом деле идет о круп-
ном хищении, которое, по вер-
сии следствия, господин Лучин-
кин совершил, возглавляя 
с 2006 по 2010 год ООО «Комму-
нальные технологии». В част-
ности, экс-коммерсанту инкри-
минировали то, что он выпла-
чивал себе и заместителям за-
вышенные зарплаты и преми-
альные. Пресс-секретарь «Ком-
мунальных технологий» Влади-
мир Васильев заявил ”Ъ“, что не 
располагает информацией на 
этот счет. Между тем из неофи-

циальных источников извест-
но, что после назначения госпо-
дина Лучинкина гендиректо-
ром ООО его зарплата вместе 
с бонусами могла составлять бо-
лее 3 млн руб. в месяц.

Стоит отметить, что cначала 
эти факты легли в основу уголов-
ного дела, которое было возбуж-
дено 1 февраля 2012 года следс-
твенным управлением МВД по 
Чувашии. В его рамках в чебок-
сарском офисе компании были 
проведены обыски и выемка фи-
нансово-хозяйственной доку-
ментации. Летом 2012 года это 
уголовное дело для дальнейшего 
расследования было передано 
в следственную часть ГУ МВД Рос-
сии по Приволжскому федераль-
ному округу.

Обжалуя арест господина 
Лучинкина, его защита обрати-

ла внимание на то, что «обстоя-
тельства, изложенные в поста-
новлении о возбуждении уго-
ловного дела, являются пред-
метом расследования как раз 
уголовного дела, возбужденно-
го 1 февраля, а не 29 октября». 
Впрочем, Мосгорсуд с довода-
ми адвокатов не согласился, 
решив, что «отсутствуют осно-
вания полагать, что преступле-
ние, в совершении которого 
подозревается Лучинкин, пре-
дусмотренное ч. 4 ст. 159 УК РФ, 
является предметом расследо-
вания иного уголовного дела».

По данным близкого к следс-
твию источника, не так давно 
в уголовном деле в отношении 
господина Лучинкина появился 
еще один эпизод. Речь идет куп-
ле-продаже трансформаторной 
подстанции, расположенной на 

территории обанкротившейся 
Волжской текстильной компа-
нии, вместе с движимым иму-
ществом, к которой был причас-
тен Виктор Лучинкин. Следствие 
заинтересовала операция, по ко-
торой арбитражный управляю-
щий продал трансформаторную 
подстанцию за 6,8 млн руб. неко-
ему ООО «Сиэнерджи», якобы 
подконтрольному господину Лу-
чинкину, а после этого ООО пере-
продало подстанцию «Комму-
нальным технологиям» за гораз-
до большую цену — 50 млн руб.

В ГК «Олимпстрой» отмети-
ли, что дело, возбужденное в от-
ношении господина Лучинки-
на, никак не связано с его рабо-
той в госкорпорации.

Олег Рубникович;  
Олег Ерусланов,  
Чебоксары

Застройщику Олимпиады припомнили коммунальное прошлое
Арестован руководитель аппарата президента госкорпорации «Олимпстрой»
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В оценке же назначенных Хамовническим су-

дом условий содержания обвиняемой защитники 
оказались полностью солидарны: отсутствие про-
дуктов у «одинокого человека» Васильевой, по их 
мнению, подвергает арестантку «риску гибели от 
голода». На вопрос кого-то из журналистов, не мог 
ли сам господин Гофштейн купить продукты для 
подзащитной, адвокат ответил, что даже дома 
этим не занимается: «Я же не товаровед».

Решение о двухмесячном домашнем аресте гос-
пожи Васильевой осталось в силе, однако условия 
содержания обвиняемой по решению коллегии 
Мосгорсуда были существенно изменены. Ей было 
разрешено по собственному усмотрению выби-
рать телефонных собеседников и адресатов в ин-
тернете. Ограничение Мосгорсуд ввел лишь на 
контакты с фигурантами дела «Оборонсервиса». 
Иначе говоря, общаться виртуально и перезвани-
ваться госпожа Васильева теперь может с кем угод-
но, поскольку отследить, например, электронную 
переписку арестантки приставленные к ней ох-
ранники из ФСИН никак не смогут. Кроме того, до-
машняя арестантка и не обязана знать, кто был, а 
кто еще станет фигурантом дела.

Евгении Васильевой также разрешили покидать 
жилище и приглашать к себе гостей — с тем лишь 
ограничением, что визиты должны быть согласова-
ны со следователем. При этом в число запрещен-
ных контактов опять же попадали лишь фигуранты 
дела, к которым никак не относится сосед по дому 
и близкий друг обвиняемой, экс-министр обороны 
Анатолий Сердюков. Отметим, что ранее госпоже 
Васильевой Хамовнический суд отказал в аресте в 
квартире последнего. Напомним, что в рамках дела 
«Оборонсервиса» господина Сердюкова ни разу не 
допрашивали. Более того, следствие неоднократно 
давало понять, что вопросов к господину Сердюко-
ву у участников расследования не было до сих пор 
и вряд ли они возникнут в будущем.

Серьезных юридических успехов вчера удалось 
добиться и второй обвиняемой по делу о хищени-

ях — бывшему гендиректору центра правовой 
поддержки «Эксперт» и бывшей подруге Евгении 
Васильевой Екатерине Сметановой. Предприни-
матель Сметанова, получившая аналогичные об-
винения, с 1 ноября содержится под арестом в СИ-
ЗО и все это время ведет со следствием переговоры 
об изменении меры пресечения на более мягкую.

Осуществить свой план Екатерина Сметанова 
могла бы только в рамках заключенной досудеб-
ной сделки, предполагающей выделение ее уго-
ловного дела из общего, рассмотрение его в осо-
бом порядке и существенное смягчение наказа-
ния для обвиняемой. Однако все эти преферен-
ции соискатель, согласно УПК, получает лишь в 
том случае, если активно содействует следствию, 
помогая изобличить своих сообщников, вскрыть 
новые эпизоды, изъять похищенное и пр. Ничего 
этого госпожа Сметанова предложить военному 
следствию так и не смогла, ограничившись лишь 
признанием собственной вины по трем эпизо-
дам хищений, в которых она обвиняется вместе с 
Евгенией Васильевой. Речь идет о хищении иму-
щества и акций 31-го Государственного проектно-
го института спецстроительства и денежных 
средств материального склада Московского воен-
ного округа ВВС и ПВО на общую сумму около 
276 млн руб. Общий ущерб в деле «Оборонсерви-
са», как утверждает следствие, исчисляется мил-
лиардами рублей.

Вчера заместитель главного военного проку-
рора Александр Арутюнян подписал с Екатери-
ной Сметановой досудебное соглашение о со-
трудничестве, фактически приняв предложен-
ные ею условия. Пока обвиняемая остается в СИ-
ЗО, но вскоре покинет его под домашний арест 
или подписку о невыезде.

В СКР от официальных комментариев возде-
ржались, подтвердив лишь сделку с госпожой 
Сметановой. При этом источники в оперативно-
следственной бригаде уже дали понять ”Ъ“, что 
по делу приняты определенные политические 
решения, поэтому громких результатов от рассле-
дования ожидать больше не приходится.

Сергей Машкин

В сражении при «Оборонсервисе» 
наступил перелом
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С указом президента еще интереснее: ад-
министрация по аналогии с законом предла-
гает вернуть в него нормы, предоставляющие 
президенту максимальные права управления 
госимуществом в случаях неполноты законо-
дательства. Речь идет о «закреплении акций за 
федеральными государственными унитарны-
ми предприятиями и федеральными госучреж-
дениями, о передаче акций в доверительное 
управление, в залог и об ином их обремене-
нии». Такие решения, подчеркивается в про-
екте указа, должны приниматься «на основа-
нии решений президента РФ, определяющих 
формы и сроки распоряжения акциями».

Заметим, что исторически указ президента 
№986 появился значительно раньше закона 
о приватизации и до 2001 года являлся основ-
ным документом, регулирующим порядок при-
ватизации. В нем была зафиксирована прямая 
норма о том, что все решения правительства 
об «управлении и распоряжении» имуществом 
возможны только на основании указов прези-
дента. Тогда Борис Ельцин только заканчивал 
свой первый президентский срок и готовился 
к переизбранию на второй, и дефицит законо-
дательных решений восполнялся в основном 
указами главы государства. 

Однако уже в 1997 году эту норму привати-
зационного указа пришлось отменять — также 
президентским указом — и концентрировать 
всю власть по управлению госимуществом в 
руках правительства. Причина — катастро-
фический рост задолженности по заработной 
плате бюджетников: совокупный долг по зар-
плате перед работниками госпредприятий оце-
нивался в 1997 году в 50 трлн неденоминиро-
ванных рублей. Приватизация тогда виделась 
Кремлю исключительно скорейшей мерой 
пополнить бюджет для погашения задолжен-
ности по зарплатам, а самостоятельность в 
принятии решений о продаже госсобственно-
сти передавалась правительству «для своевре-
менного получения средств от приватизации».

Позже, в 2001 году (начало первого прези-
дентского срока Владимира Путина) появил-
ся закон о приватизации, окончательно за-
крепивший за правительством единовластие 
в управлении имуществом. Однако тогда же, 
после ликвидации долгов по зарплате, был 
отменен и «зарплатный» указ президента, 
лишавший президента права своими норма-
тивными актами регулировать приватизацию 
— но остался в действии указ №986 1995 года, 
определявший главенство президента в вопро-
сах управления и продажи госпредприятий. 
В документах ГПУ от 15 ноября отмечается: в 
результате «выявилось отсутствие единого 
подхода при толковании положений указа, 
что нередко создавало затруднения при при-
нятии решений о распоряжении акциями, на-
ходящимися в федеральной собственности». 
«Неоднозначное толкование» и должны, по 

мнению кремлевских юристов, устранить со-
временные поправки в пользу президента.

В Минэкономики и Белом доме ”Ъ“ отказа-
лись комментировать предложения ГПУ. Но 
источники рассказали, что в правительстве 
готовится вежливый отказ ГПУ, так как предло-
жения «направлены на расширение полномо-
чий президента», в то время как полномочия по 
управлению федеральной собственностью от-

несены к компетенции правительства консти-
туционным законом «О правительстве». Уступ-
ка в этом вопросе возможна — правительство 
готово представлять президенту информацию 
о ходе и итогах приватизации федерального 
имущества. Также правительство готово согла-
ситься и с возможностью президента вмеши-
ваться в прогнозный план приватизации и в 
вопросы формирования уставных капиталов 
— но по-прежнему лишь по тем АО и предпри-
ятиям, которые включены в стратегический 
перечень, который и так утверждается прези-
дентским указом.

Петр Нетреба

Верховный приватизирующий

сегодняшнее 
число 568

тысяч рублей составит в 2013 году предельная величина базы для начисления страховых взносов во внебюджетные фонды 
— в Фонд социального страхования, Фонд обязательного медицинского страхования и Пенсионный фонд, соответствующее постановление 
подписал премьер Дмитрий Медведев. По сравнению с величиной 2012 года в 512 тыс. руб. порог, с которого работодатель ежегодно платит 
взносы, вырастет в 1,11 раза. Предельная величина, которая устанавливается правительством ежегодно в зависимости от роста средней зар-
платы в РФ, была введена для того, чтобы ограничивать выплаты работодателей в фонды при одновременном росте общей ставки страховых 
платежей — таким образом правительство было намерено сократить дефицит Пенсионного фонда (большая часть тарифа — 22%). В 2011 году 
тариф был повышен с 26% до 34%, но из-за недовольства бизнеса столь высокими ставками в 2012 году был понижен до 30%. Это снижение 
правительство компенсировало регрессией — с зарплат сверх установленного порога компании платят в Пенсионный фонд дополнительно 10%.

 мониторинг

бюджет

Минфин держит бюджет 
в профиците 

Минфин подвел итоги исполнения фе-
дерального бюджета в январе—ноябре 
2012 года. Доходы 11 месяцев составили 
11,407 трлн руб. (88,3% от годового зада-
ния), расходы — 10,618 трлн руб. (81,9% 
задания). В итоге зафиксирован проме-
жуточный профицит госказны в размере 
789 млрд руб., или 1,4% ВВП. Год назад, 
по итогам января—ноября 2011-го, 
госказна была исполнена с несколько 
большим профицитом — 2,8% ВВП. Не-
посредственно в ноябре 2012-го доходы 
составили 0,954 трлн руб., расходы за-
фиксированы на уровне 0,889 трлн руб., 
месячный профицит ноября — 1,1% ВВП.

По планам Минфина, по итогам года 
накопленный сейчас профицит должен 
исчезнуть. Согласно исправленному Гос-
думой в ноябре бюджету на 2012 год, ито-
говый дефицит должен составить 43 млрд 
руб., или 0,07% ВВП. Накопленный избы-
ток денег, по расчетам ведомства, будет 
съеден традиционным всплеском рас-
ходов конца года. Предполагается, что от-
дельно в декабре 2012-го федеральный 
бюджет получит 1,325 трлн руб. доходов, 
при этом его месячные расходы вырастут 
вдвое в сравнении со среднемесячным 
уровнем и составят 2,1 трлн (месячный 
дефицит будет равен 13% ВВП).

Впрочем, как показывает практика 
последних лет, полностью все заплани-
рованные на расходы ассигнования могут 
быть и не выбраны и закладываемый 
символический дефицит на деле может 
обернуться итоговым профицитом. 
Впрочем, в этом году с бюджетной дис-
циплиной у распорядителей средств дело 
обстоит лучше, чем в прошлом: в 2011-м 
по итогам 11 месяцев расходы были ис-
полнены на 79,3%, сейчас — на 81,9%. 
Среди прочих факторов показатели улуч-
шили ускоренные расходы первых двух 
месяцев: тогда Минздрав и Министерство 
обороны усиленно заключали контракты 
и с опережением выбирали под них бюд-
жетные лимиты.

Ситуация у главных сборщиков денег 
в бюджет сложилась следующая: Феде-
ральная налоговая служба (ФНС) за 11 
месяцев 2012 года собрала 4,653 трлн 
руб. (90,4% годового плана). Сборы 
Федеральной таможенной службы 
(ФТС) по итогам января—ноября со-
ставили 5,85 трлн руб. (89,2% от плана 
на год). Отметим, что в соответствии с 
принятыми в прошлом месяце поправ-
ками к закону о бюджете-2012 Минфин 
впервые за последние годы уменьшил 
годовое задание для ФНС и ФТС. План 
для таможенной службы сократится 
на 22,5 млрд руб.— с 6,580 трлн до 
6,557 трлн руб., для налоговой службы 
сильнее, на 38 млрд руб.— с 5,188 трлн 
до 5,150 трлн руб.

Вадим Вислогузов

Кремль в 2013 году решил провести экс-
перимент по использованию средств су-
веренных фондов для инфраструктурных 
проектов. По словам Владимира Путина, 
на эти цели будет направлено 100 млрд 
руб. из Фонда национального благосо-
стояния (ФНб). такой подход формально 
не нарушает пока еще не принятое бюд-
жетное правило — но тем не менее реше-
ние пробивает брешь в позиции Минфи-
на о целевом назначении ФНб, которую 
тот отстаивал последние десять лет.

Власти готовы начать активное исполь-
зование средств ФНБ, заявил Владимир 
Путин в своем послании Федеральному 
собранию. По его словам, к концу года со-
вокупный объем ФНБ и Резервного фонда 
составит около 9% ВВП, «а значит, опреде-
ленная подушка безопасности у нас сфор-
мирована». Такая ситуация, по мнению 
президента, позволяет вложить средства 
ФНБ в российские ценные бумаги, связан-
ные с реализацией инфраструктурных про-
ектов. Речь идет, очевидно, об инфраструк-
турных облигациях. Господин Путин спе-
циально подчеркнул, что средства фонда 
должны вкладываться только в окупаемые 
проекты, которые «дают устойчивый га-
рантированный доход». Тем не менее стои-
мость этих денег все же должна быть ниже 
рыночной — иначе их использование теря-
ет смысл. Сейчас доходность средств ФНБ 
на депозитах в ВЭБе составляет 6,25–7,25% 

годовых в рублях и LIBOR+2,5% в долларах. 
Доходность 20-летних рублевых облигаций 
РЖД сейчас составляет чуть более 9% годо-
вых, 15-летних бумаг — около 8%.

В отличие от Резервного фонда, средства 
которого активно тратились в кризис, четы-
рехлетняя история ФНБ небогата события-
ми. Сначала он предназначался неопреде-
ленным «будущим поколениям» (создава-
ясь под флагом Фонда будущих поколений) 
и не предполагался к скорому расходова-
нию. Затем ФНБ был объявлен «запасным 
карманом» для проведения пенсионной 
реформы. Однако в кризис Минфин уже 
был готов к его использованию на текущие 
нужды и предполагал полностью исчерпать 
ФНБ уже к 2014–2015 годам, потратив его на 
выплату текущих пенсий через трансферты 
Пенсионному фонду. Но на практике день-
ги ФНБ в небольшом объеме были исполь-
зованы лишь на валоризацию (переоценка 
пенсионных прав граждан, заработанных в 
советский период). На 1 декабря объем ФНБ 
больше, чем объем Резервного фонда: ФНБ 
составляет 2,72 трлн руб., Резервный фонд 
— 1,9 трлн руб.

Идея потратить средства суверенных фон-
дов на разные цели, в том числе на создание 
инфраструктуры, появилась едва ли позднее 
формирования Стабилизационного фонда 
в 2004 году. В целом Минфину, который счи-
тает резервы залогом макроэкономической 
стабильности в условиях волатильных сы-

рьевых цен, до сих пор удавалось купиро-
вать подобные попытки. Напомним, восьми-
летняя полемика вокруг ФНБ и Резервного 
фонда густо окрашена откровенно конспи-
рологическими мотивами: оба суверенных 
фонда инвестируются ЦБ вместе с междуна-
родными резервами, поэтому лоббистские 
требования о финансировании «длинных 
проектов» из ФНБ часто выдвигались как 
требование «прекратить финансировать 
экономику США и Европы, размещая золо-
товалютные резервы в долларах». Отметим, в 

послании не произошло ожидавшегося объ-
явления позиции Владимира Путина по во-
просу мегарегулятора — расширения функ-
ций Центрального банка. Очевидно, что ре-
шение по ФНБ связано с полемикой вокруг 
ЦБ, ФСФР, госгарантий, теневого банкинга и 
консолидированного надзора и повлияет на 
конечное решение.

Инвестированные в экономику из ФНБ 
100 млрд руб. можно считать аналогич-
ными бюджетным расходам — рост чисто 
символический, но имеющийся. Напом-

ним, в 2012 году правительство одобрило, 
а Госдума уже приняла в первом чтении за-
конопроект о бюджетном правиле, суть ко-
торого на практике сводится к тому, что до-
полнительные нефтегазовые доходы бюд-
жета в приоритетном порядке собираются 
в фондах. Концепция, обнародованная в 
среду Владимиром Путиным, формально 
не противоречит бюджетному правилу, од-
нако может стать лазейкой для его обхода.

К идее «инфраструктурных облигаций» 
Белый дом напрямую подходил к концу 
2009 года, когда лоббистское давление на 
правительство было из-за кризиса макси-
мальным. Успешность новой атаки, судя по 
всему, вызвана требованиями РЖД — «ин-
фраструктурные облигации» госкомпания 
намерена размещать в 2013 году для финан-
сирования проектов высокоскоростного 
сообщения. Потребности РЖД в 2013 году 
в финансировании как раз оцениваются в 
суммы до 100 млрд руб. Однако еще в ноя-
бре 2012 года было объявлено, что покупа-
телем бумаг РЖД может стать Пенсионный 
фонд. Теперь Минфину поневоле придется 
менять позиции — вместо ограничения 
квазибюджетного финансирования инфра-
структурных проектов, препятствием на 
пути которого был министр финансов Алек-
сей Кудрин, его преемнику Антону Силуано-
ву придется лишь доказывать Белому дому 
необходимость умеренности в таких тратах.

Юрий Барсуков, Дмитрий Бутрин

Фонд тронулся
Владимир Путин решил потратить из Фонда национального благосостояния для начала 100 млрд руб.

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В 2012 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
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Госдума приняла во втором чте-
нии проект поправок в закон об 
ОСАГО, которые должны запу-
стить практически неработаю-
щую систему надбавок к стоимо-
сти полиса за аварийную езду. 
С 1 января 2013 года сведения 
о полисе и водителе будут за-
носиться в общую базу ОСАГО. 
если аварийное прошлое водите-
ля не было заявлено страховщику, 
его полис будет действовать, но 
коэффициент «за аварийность» 
страховщики все равно повысят 
— в следующем году. Как ожида-
ют на рынке, надбавки увеличат 
взносы страховщикам. 

Вчера депутаты приняли во вто-
ром чтении поправки в ОСАГО, 
согласно которым страховщик не 
позже 15 дней после продажи обя-
зательного полиса вносит данные 
страхователя в общую автоматизи-
рованную информационную си-
стему обязательного страхования. 
Если выясняется, что автовладелец 
утаил аварии в прошлом страховом 
периоде, его полис продолжает дей-
ствовать, но на следующий год повы-
шенного коэффициента ему не из-
бежать. Также в случае аварии стра-
ховщик получает право выставить 
регресс в части недоплаченной пре-
мии такому водителю после оплаты 
убытка пострадавшей стороне. Если 
же выяснится, что автовладелец, на-
против, переплатил и остался без 
положенной скидки, разницу ему 
вернут. 

Де-факто депутаты пытаются за-
пустить практически не работаю-
щую в РФ систему коэффициентов 
«бонус-малус». Формально с момента 
начала действия ОСАГО в 2003 году 
она учитывает коэффициенты от 0,5 
до 2,45 в зависимости от принад-
лежности страхователя к 13 классам 
аварийности. В первый год работы 
закона, в 2003-м, всем автовладель-
цам был присвоен третий класс ава-
рийности с коэффициентом 1. Если 
в течение первого года действия до-
говора страховых случаев зафикси-
ровано не было, страховщики при-
сваивали автовладельцу четвертый 
класс с коэффициентом 0,95. За де-
сять лет безаварийной езды можно 
было получить 13-й класс с коэффи-

циентом 0,5, то есть снизить стои-
мость страховки на 50%.

Если же автовладелец попал в 
аварию, его признали виновным и 
страховщик возместил ущерб по-
страдавшей стороне, то клиент по-
лучал первый класс аварийности. В 
этом случае коэффициент составля-
ет 1,55. При условии безаварийной 
езды в следующем году страхования 
автолюбителю присваивается вто-
рой класс с коэффициентом 1,4. Вер-
нуться в прежний третий класс ава-
рийности с коэффициентом 1 можно 
было только через два года безава-
рийной езды. Обладателей двух или 
более аварий в году страховщик в 
теории должен был переводить в 
самый дорогой класс — с коэффи-
циентом 2,45. Однако бесконечно 
суммироваться базовая стоимость 
страховки не может. Согласно рас-
четам Минфина, максимальное по-
вышение стоимости страховки для 
законопослушных автолюбителей 
не может превышать трехкратного 
роста базовых тарифов, рассчитан-
ных для конкретного региона.

На практике же, как говорят стра-
ховщики, сейчас система работает 
только в части «бонуса»: при аварии 
клиент может просто сменить стра-
ховщика. Как заявили ”Ъ“ в Россий-
ском союзе автостраховщиков (РСА), 
данных о среднем коэффициенте в 
стране системы «бонус-малус» нет. 
Нет и карты миграции клиентов, 
которая теоретически помогла бы 
вычислить, какой процент автов-
ладельцев утаивает аварийное про-
шлое, и выяснить, как вырастут 
сборы страховщиков от начала рабо-
ты коэффициентов «малус». «Сейчас 
это невозможно подсчитать и будет 
понятно при запуске системы,— 
заявил ”Ъ“ собеседник в союзе.— 
Есть предположение, что сборы не 
упадут, а незначительно повысятся». 
Отметим, что расчет на это гипотети-
ческое повышение — единственное, 
что может утешить страховщиков на 
фоне кратного повышения лимита 
выплат (см. ”Ъ“ от 8 декабря). Напом-
ним, пока правительство не опреде-
лилось, как рост расходов компаний 
на эти выплаты будет компенсиро-
ван ростом тарифов на ОСАГО.

Татьяна Гришина

Депутаты запускают 
аварийные надбавки 
в ОСАГО
Страховщики надеются на рост сборов

Главу аппарата правительства Владис-
лава Суркова просят вернуть в Кремль 
приватизационные регалии бориса 
ельцина  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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К О Н т е К С т В  П р А В и т е л ь С т В е  О П я т ь  Н и ч е Г О  Н е  з Н А ю т  О  р О С К О ш и

Российские чиновники окончательно запутались в сво-
их попытках выполнить данное Владимиром Путиным в 
конце 2011 года обещание ввести так называемый на-
лог на роскошь.  Напомним, в итоге эта новация долж-
на обернуться удвоением ставки транспортного налога 
на сверхмощные автомобили. Законопроект Минфина 
на эту тему в сентябре был рассмотрен правитель-
ством, но так и не поступил в Госдуму. Ставка налога 
на легковые автомобили с мощностью двигателя свы-
ше 410 л. с. должна была составить 300 руб. «за ло-
шадь». Сейчас ставка этого налога в Москве вдвое ниже 
— 150 руб. (при мощности двигателя более 250 л. с.). 
Под повышение должны были подпасть лишь 20 тыс. 
автомобилей, из которых 7 тыс. находятся в Москве 
(всего в налоговом обороте в РФ находится 34 млн 
легковых автомобилей).

Однако вчера в послании Владимир Путин вновь 
сдвинул сроки принятия, казалось бы, готовой ини-

циативы:  президент заявил, что она должна быть ре-
ализована в первой половине 2013 года. Комменти-
руя это, министр финансов Антон Силуанов сооб-
щил, что правительство отказалось от принятия за-
конопроекта Минфина. Брать налог с мощности дви-
гателя не будут. По словам министра, это признано 
несправедливым, поскольку, к примеру, «большие 
старые джипы на Дальнем Востоке не являются ро-
скошью». Новым критерием налогообложения может 
стать марка автомобиля или его первоначальная 
продажная цена, сказал Антон Силуанов. Отметим, 
именно со стоимости авто начиналась дискуссия 
по закону год назад — тогда эта идея быстро умерла: 
чиновники рассудили, что при  таком способе нало-
гообложения цены машин при продаже будут зани-
жаться. Дискуссия о роскоши и ее налоговом значе-
нии, таким образом, пошла на очередной круг. 
 Вадим Вислогузов
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Вчера в Брюсселе прошла встреча спец-
представителей «квартета» междуна-
родных посредников по палестино-из-
раильскому урегулированию, куда вхо-
дят РФ, США, ЕС и ООН. Москва, кото-
рая давно пытается активизировать де-
ятельность «четверки», брюссельской 
встречей, по данным ”Ъ“, не удовлет-
ворена и настаивает на проведении ми-
нистерского заседания. Инициативу РФ 
поддерживают ЕС и ООН, но блокиру-
ют США, что дипломатические источ-
ники ”Ъ“ связывают с отказом Израи-
ля обсуждать свои отношения с Палес-
тиной до парламентских выборов в ян-
варе. Раскол в «квартете» не только от-
кладывает встречу министров «четвер-
ки» на неопределенный срок, но и ста-
вит под вопрос эффективность самого 
формата.

Созвать заседание «квартета» по Ближне-
му Востоку Москва пытается с начала осени. 
ЕС и ООН поддержали идею провести ми-
нистерскую встречу до конца года, но, как 
сообщил глава МИД РФ Сергей Лавров, США 
эти усилия постоянно блокировали. В ито-
ге вчера в Брюсселе собрались спецпред-
ставители «четверки». Источник ”Ъ“ в МИД 
РФ назвал встречу «важным этапом в пере-
говорном процессе», оговорившись: целью 
России остается «как можно скорее собрать 
заседание на министерском уровне». Собе-
седник ”Ъ“ пояснил, что Москва хотела бы 
избежать «слишком длинных пауз в пере-
говорном процессе, так как ситуация и так 
уже в опасном тупике», о чем свидетельству-
ют недавняя военная операция Израиля в 
секторе Газа, а также «поселенческая актив-
ность на оккупированных территориях».

Застой в работе «четверки» в этом году 
дипломатические источники ”Ъ“ связыва-
ют с выборами в США и Израиле. «Мы вы-
ступали за проведение встречи ”кварте-
та“ на полях Генассамблеи ООН в сентяб-
ре — США заблокировали идею: у них при-
ближались выборы. Теперь грядут выборы 
в Израиле — США вновь не дают собрать-
ся»,— посетовал собеседник ”Ъ“.

Премьер Израиля Биньямин Нетанья-
ху действительно хотел бы избежать ши-
рокого обсуждения острых тем ближневос-
точного урегулирования накануне январс-
ких выборов в Кнессет, и в частности воп-
роса об одобренном недавно строительс-
тве 3 тыс. домов в Восточном Иерусалиме 
и на Западном берегу реки Иордан. Этот 
план поддержали большинство израиль-

тян, но он вызвал резкое неприятие со сто-
роны ЕС, раскритиковала его и Россия. В ЕС 
заявили, что, если план будет реализован, 
это «серьезно подорвет перспективы дип-
ломатического разрешения конфликта и 
поставит под угрозу возможность создания 
палестинского государства».

США же не только не стали остро реа-
гировать на планы Израиля по застрой-
ке палестинской территории, но и предо-
стерегли палестинцев от попыток решить 
этот вопрос через СБ ООН и Международ-
ный уголовный суд. Представитель Госдепа 
Марк Тонер назвал намерение палестинс-
кой администрации обратиться в эти инс-
танции «бесполезной риторикой».

Эксперт института Ближнего Востока Зе-
ев Ханин считает, что нежелание админис-
трации Барака Обамы оказывать давление 
на правительство Нетаньяху дает Израилю 
возможность не идти на уступки главе ПНА 
Махмуду Аббасу, выдвигающему в качест-
ве условий для начала переговоров замо-
розку Израилем строительства поселений 
и признание государства Палестина в гра-
ницах 1967 года. «Стратегическое решение 
Израиля — сохранять статус-кво, пока руко-
водство ПНА не откажется от предваритель-
ных условий. Эта позиция останется в силе 
и после выборов»,— уверен собеседник ”Ъ“.

В сложившейся ситуации, которую мно-
гие уже сочли тупиковой, у Москвы появи-
лась новая инициатива — подключить к 
процессу урегулирования Лигу арабских 
государств (ЛАГ). Дипломатические источ-
ники ”Ъ“ в Москве полагают, что это «может 
придать процессу новую динамику и раз-
мах», так как речь пойдет о возможном пе-
ремирии не только между Израилем и па-
лестинцами, но и между Израилем и всем 
арабским миром.

В своей инициативе Москва отталкива-
ется от идеи Катара, который на последнем 
заседании ЛАГ с участием Махмуда Абба-
са предложил мир с Израилем в обмен на 
признание им Палестины в границах 1967 
года. Израиль тогда ожидаемо выступил 
как против самой инициативы, так и про-
тив участия ЛАГ в переговорном процессе. 
Предложение Москвы эксперты также оце-
нивают скептически. «Низкая эффектив-
ность ”квартета“ давно ни для кого не сек-
рет,— пояснил ”Ъ“ Зеев Ханин. — Пригла-
шение туда ЛАГ может еще больше ослож-
нить взаимодействие в этом формате».

Мария Ефимова,  
Елена Черненко

США приглушили 
«ближневосточный квартет»
Обсудить проблемы Палестины на уровне 
министров мешают израильские выборы

Тбилисский городской суд отказал в изменении ме-
ры пресечения экс-министру обороны Грузии Ирак-
лию Окруашвили, который проходит обвиняемым сра-
зу по двум делам — о создании незаконных вооружен-
ных формирований и служебной халатности. При этом 
политик, в свое время со скандалом ушедший в оппо-
зицию президенту Михаилу Саакашвили, уже отбыва-
ет 11-летний тюремный срок по третьему делу — о вы-
могательстве.

На этот раз адвокаты Ираклия Окруашвили обращались 
к суду в связи с делом о закупке некачественных боеприпа-
сов. По данным следствия, в 2005 году, когда Окруашвили 
возглавлял Минобороны, военное ведомство закупило 
крупную партию патронов для автоматического оружия. 
Однако позднее выяснилось, что 500 тыс. из них оказались 
«непригодными к использованию».

Сам Ираклий Окруашвили вину отрицает, а его адвока-
ты в ходе судебных слушаний настаивали на изъятии из ар-
хива Министерства обороны соответствующей документа-
ции для ознакомления. Однако суд отказал им в ходатайс-
тве, сославшись на секретность данных. Не удовлетворено 
и прошение об изменении меры пресечения по этому делу, 
которая определена как заключение под стражу. Как посчи-
тал суд Тбилиси, свидетели еще не допрошены и существу-
ет угроза того, что на них может быть оказано давление.

Возможно, на решение судьи повлиял недавний скан-
дал, связанный с закупкой некачественного оружия дру-
гим министром обороны — Бачаной Ахалая. Финансовая 
полиция установила, что после войны 2008 года оборон-
ное ведомство закупило партию изношенных автоматов 
Калашникова по цене €200 за каждый, тогда как, по мне-
нию экспертов, реальная цена не превышала €50–70. Пре-
мьер Грузии Бидзина Иванишвили лично выразил возму-
щение «безответственностью и расточительностью пре-
жних властей», но экс-министр Ахалая написал письмо из 
тюрьмы, намекнув: кроме поношенных автоматов Мино-
бороны купило тогда в одной из стран и другое оружие, но 
по просьбе продавцов, не желавших портить отношения с 
Москвой, оформило только закупку автоматов.

Однако в случае с некачественными патронами у Ирак-
лия Окруашвили нет такого аргумента в свою защиту. Его 
адвокаты пытаются лишь переложить ответственность на 
службу логистики, руководители которой будут допроше-
ны на следующем заседании — 26 декабря. Если экс-ми-
нистра обороны признают виновным в служебной халат-
ности, ему грозит до трех лет лишения свободы.

Напомним, Ираклий Окруашвили лишь в конце ноября 
вернулся на родину из Франции, где ему предоставлено по-
литическое убежище. Он был немедленно арестован на ос-
новании решения Тбилисского горсуда от 28 марта 2008 го-
да, заочно приговорившего его к 11 годам лишения свобо-
ды за «взяточничество в особо крупных размерах с вымога-
тельством, осуществленное организованной группой».

Сейчас защита политика пытается развалить именно 
это дело, не без оснований надеясь, что успех на данном на-
правлении предопределит оправдание их подзащитного 
по другим уголовным делам. Ожидания небеспочвенны: 
накануне главный свидетель обвинения, бывший руково-
дитель независимой комиссии по коммуникациям Дмит-
рий Китошвили, который в 2008 году дал показания про-
тив Окруашвили, заявил, что тогдашнее руководство про-
куратуры заставило его оклеветать экс-министра обороны 

и тот вовсе не вымогал у бизнесмена Джемала Сванидзе до-
лю акций оператора сотовой связи «Джеосел».

«Мои показания стали следствием угроз и насилия со 
стороны генерального прокурора Зураба Адеишвили»,— 

заявил господин Китошвили. Впрочем, сам Джемал Сва-
нидзе пока хранит молчание и не отказывается от первона-
чальных показаний. Согласно им, Ираклий Окруашвили и 
Дмитрий Китошвили заставили его переоформить 2,5% ак-
ций «Джеосел» на имя близкого друга экс-министра оборо-
ны Гурама Гогуа за $250 тыс., тогда как реальная стоимость 
пакета оценивалась, по крайней мере, в пять раз больше.

Георгий Двали,  
Тбилиси

Ираклия Окруашвили окружили обвинениями
Бывшего министра обороны Грузии судят сразу по нескольким статьям

Смена власти в Грузии не освободила бывшего  
министра обороны Ираклия Окруашвили (справа)  
от уголовного преследования — сразу по трем  
эпизодам  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т Н И Н О  Б у Р д ж А Н А д з Е  Н Е  С ч И ТА Е Т  Г Р у з И ю  О К К у П И Р О В А Н Н О й

Бывший председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе призвала 
власти страны отказаться от термина «оккупация» в связи с пребывани-
ем российских войск в Абхазии и Южной Осетии. «Советую отказаться 
от термина ”оккупация“ во время переговоров с Россией, как это 
сделала Япония, использующая словосочетание ”временно занятые 
территории“ в отношении Южных Курил»,— заявила она в преддверии 
переговоров замглавы МИД РФ Григория Карасина и спецпредставите-
ля грузинского правительства Зураба Абашидзе.

В Тбилиси заявление Нино Бурджанадзе расценили как первый шаг 
ее кампании в борьбе за пост президента, выборы которого состоятся 
в будущем году. «Она хорошо знает, что тема урегулирования отноше-
ний с Россией, по всем опросам, наиболее актуальна для грузинских 

избирателей»,— пояснил ”Ъ“ эксперт агентства GHN Ника Имнаишвили. 
По его мнению, Бурджанадзе явно хочет опередить премьера Бидзину 
Иванишвили, который неоднократно говорил, что считает оба региона 
именно «оккупированными территориями». «Соответственно, ни один  
из лидеров правящей коалиции ”Грузинская мечта“ не мог проявить 
такую смелость, как Нино Бурджанадзе. Она не входит в коалицию  
и считается независимым политиком»,— уверен собеседник ”Ъ“.

В пропрезидентской партии «Единое национальное движение» 
выразили возмущение инициативой экс-председателя парламента. 
«Теперь уже совершено ясно, кого и с какой целью будет поддерживать 
Путин в ходе предстоящих выборов»,— заявил ”Ъ“ депутат от ЕНД Нугзар 
Циклаури. Георгий Двали, Тбилиси
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вопроса

Максим Юсин,
обозреватель

Грузия 7

Экс-министр обороны Грузии  
Ираклий Окруашвили стал фигуран-
том сразу трех судебных процессов

На сирийском направлении Со-
единенные Штаты столкнулись с 
неразрешимым противоречием. 
С одной стороны, они однознач-
но сделали ставку на оппозицию, 
сражающуюся с Башаром Аса-
дом, о чем свидетельствует офи-
циальное ее признание. С дру-
гой стороны, в рядах этой оппо-
зиции все более заметную роль 
играют радикальные исламис-
ты, связанные с «Аль-Каидой», не-
навидящие Вашингтон гораздо 
сильнее, чем президента Сирии.

Причем речь идет не о каких-
то маргинальных движениях 
— их можно было бы игнориро-
вать. Но группировка «Джебхат 
ан-Нусра», которую США счи-
тают филиалом «Аль-Каиды», 
представляет собой серьезную 

военную силу — именно ее от-
ряды на днях захватили круп-
ную военную базу «Шейх Сулей-
ман» в окрестностях Алеппо.

На этой неделе Вашингтон 
внес группировку «Джебхат ан-
Нусра» в список террористи-
ческих организаций. И тут про-
изошло самое неприятное: 29 
оппозиционных сирийских 
партий и движений выступи-
ли с совместным заявлением в 
поддержку исламистов, факти-
чески бросив вызов США.

Противники Башара Асада — 
те самые, которых американцы 
только что официально призна-
ли,— потребовали от Вашинг-
тона, чтобы он прекратил очер-
нять их «братьев по вере и геро-
ев», перестал вмешиваться в си-
рийские дела. А в знак солидар-
ности с группировкой «Джебхат 
ан-Нусра» оппозиционеры при-
звали своих сторонников вы-
весить ее флаги — те же самые, 
что у «Аль-Каиды».

Этот беспрецедентный де-
марш показывает: ни США, ни 
другие западные страны оппо-
зицию не контролируют. Она 
живет по собственным законам, 
получает от Запада помощь, но 
не готова в обмен идти на уступ-
ки — например, очистить свои 
ряды от бенладеновцев.

Случай с группировкой 
«Джебхат ан-Нусра» стал нагляд-
ной иллюстрацией того, что бу-
дут представлять собой власти 
новой Сирии — в случае побе-
ды оппозиции над нынешним 
режимом. В «революционном 
правительстве» почти наверня-
ка появится исламистско-терро-
ристическая составляющая — и 
более умеренные политики бу-
дут вынуждены с ней считать-
ся. Хотя бы потому, что с воен-
ной точки зрения отряды «джи-
хадистов» зачастую превосходят 
своих светских союзников.

В «освобожденной от дик-
татуры» Сирии радикальные 
группировки наверняка попы-
таются закрепить за собой зо-
ны влияния, как это произош-
ло в суннитских районах Ира-
ка. Где, к слову, и зародилась та 
самая «Джебхат ан-Нусра», кото-
рая сегодня столь успешно при-
меняет в Сирии свой опыт «свя-
щенной войны».

Лучше всего ей удаются ак-
ции террористов-смертников, 
которые группировка регуляр-
но устраивает в Дамаске против 
сторонников Башара Асада. Как 
до этого устраивала в Багдаде, 
Тикрите и Эль-Фаллудже — про-
тив американцев.

Ни США, ни другие 
страны Запада оп-
позицию не контро-
лируют. Она полу-
чает от них помощь, 
но не готова, напри-
мер, порвать 
с «Аль-Каидой»

Вслед за Конгрессом США парламент Канады 
примет свой «закон Магнитского», аналогичный 
американскому. Версия, одобренная депутата-
ми в первом чтении, предусматривает введение 
визовых и имущественных санкций против рос-
сийских чиновников. Более того, подобные сан-
кции Канада может ввести и до принятия парла-
ментом нового закона — на основании запроса 
в Министерство иммиграции бывшего генпроку-
рора, депутата Ирвина Котлера.

Обсуждение закона в профильном подкомитете 
канадского парламента продолжалось около часа. 
При этом большая часть времени ушла на выступле-
ния приглашенных экспертов. Свои свидетельства 
представили глава фонда Hermitage Capital Уильям 
Браудер и представитель координационного совета 
российской оппозиции Владимир Кара-Мурза. Гос-
подин Браудер выразил надежду, что канадские пар-
ламентарии последуют примеру американских кол-
лег, утвердивших на минувшей неделе «закон Маг-
нитского».

Автором «Акта об осуждении коррупции и беззако-
ния в России» стал бывший генпрокурор и министр юс-
тиции Канады Ирвин Котлер. Канадские парламента-
рии отмечают: несмотря на наличие «неопровержи-
мых свидетельств», российские власти не провели объ-
ективного расследования обстоятельств смерти Сергея 
Магнитского. И требуют от правительства Канады «ус-
тановить список лиц, чья причастность к смерти Маг-
нитского, а также к крупнейшему хищению налоговых 
средств в истории России может быть доказана доку-
ментально».

Как пояснили ”Ъ“ в аппарате депутата Ирвина Кот-
лера, законопроект уже внесен в «лист ожидания». Оче-
редность рассмотрения документов в Палате общин 
определяет лотерея, и, по словам сотрудников парла-
мента, этот процесс может растянуться на полгода.

Тем не менее визовые и финансовые санкции про-
тив российских чиновников Канада может ввести и до 

принятия парламентом нового закона. В начале неде-
ли Ирвин Котлер, возглавивший созданную в начале 
декабря межпарламентскую группу «Правосудие для 
Сергея Магнитского», передал в Министерство иммиг-
рации депутатский законопроект, потребовав немед-
ленно запретить въезд в Канаду фигурантам списка и 
арестовать их имущество. «Законодательство позволя-
ет правительству принимать подобные решения на ос-
нове обращений парламентариев»,— пояснили ”Ъ“ в 
аппарате господина Котлера.

«Министерство располагает необходимыми инстру-
ментами для введения санкций, так что нет необходи-
мости дожидаться отдельных парламентских слуша-
ний»,— добавил сам Ирвин Котлер.

Сотрудники Палаты общин не смогли сообщить 

”Ъ“, кого именно из российских чиновников потре-
бовал привлечь к ответственности бывший генпро-
курор, уточнив, что окончательный вариант черного 
списка может быть утвержден только Министерством 
иммиграции. Как стало известно ”Ъ“, во вторник гла-
ва фонда Hermitage Capital Уильям Браудер встретил-
ся с главой этого ведомства Джейсоном Кенни и пе-
редал ему несколько папок с материалами по делу. В 
их числе — список из 60 имен российских чиновни-
ков, которых бизнесмен считает виновными в смер-
ти Сергея Магнитского.

После завершения первых слушаний в канадс-
ком парламенте господин Браудер заявил, что удив-
лен реакцией российских властей на принятие «за-
кона Магнитского» Сенатом США. «$230 млн налого-
вых средств были похищены не у меня, а у правитель-
ства России,— напомнил он.— А сейчас мы наблюда-
ем, как между Москвой и Вашингтоном разгорается 
дипломатическая война. Ради того чтобы защитить 
60 человек, которые совершили преступление про-
тив собственной страны, Россия готова разрушить от-
ношения с Америкой».

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

«Закон Магнитского»  
перешел первую границу
Санкции против российских чиновников  
вводит и Канада

Европарламент планирует принять сегодня но-
вую жесткую резолюцию по России. В ней утвер ж - 
дается, что «ЕС заинтересован в укреплении от-
ношений» с Москвой, а «Россия при президенте 
Путине не стремится развивать истинное, далеко 
идущее стратегическое партнерство». Принятие 
резолюции за неделю до саммита РФ—ЕС снизит 
и без того призрачные шансы на прорывные дого-
воренности между Москвой и Брюсселем.

Автором документа под названием «Рекомендации 
Совету ЕС и Еврокомиссии по новому соглашению 
между РФ и Евросоюзом» стал председатель группы 
«Прогрессивный альянс социалистов и демократов» в 
Европарламенте Ханнес Свобода. Он не раз иницииро-
вал принятие критических резолюций по ситуации в 
РФ. Новый документ, голосование по которому состо-
ится сегодня, выдержан в том же духе. 

В проекте резолюции анализируется сотрудничество 
между Москвой и Брюсселем по основным направлени-
ям. В области экономики ЕС считает важным присоеди-
нение России к ВТО, однако опасается, что Москва будет 
применять «минималистский подход» к своим обяза-
тельствам. На подобные мысли европарламентариев на-
водит активность РФ по усилению Таможенного союза с 
Казахстаном и Белоруссией. В сфере внешней политики 
евродепутаты призывают Москву активнее участвовать 
в разрешении замороженных конфликтов на постсовет-
ском пространстве, отказаться от признания независи-
мости Абхазии и Южной Осетии и предоставить евро-
пейской мониторинговой миссии «полный и абсолют-
но свободный доступ на эти грузинские территории».

Особое внимание европарламентарии уделяют си-
туации с правами человека в РФ. По их мнению, Рос-
сия как стратегический партнер единой Европы долж-
на отстаивать общие с нею принципы: защищать де-
мократию и верховенство закона, соблюдать фунда-
ментальные права человека и уважать права мень-
шинств, которые, как следует из текста резолюции, се-
годня нарушаются российскими властями под пред-
логом несоответствия «традиционным ценностям».  
В тексте документа перечислены все основные раз-

дражители в отношениях между РФ и ЕС: дела против 
Pussy Riot и Михаила Ходорковского, гибель Сергея 
Магнитского, Александра Литвиненко, Анны Полит-
ковской и Натальи Эстемировой, аресты лидеров рос-
сийской оппозиции, давление на независимые СМИ и 
принятие резонансных законов об интернете, клевете 
и некоммерческих организациях (НКО). На проблемах 
российских НКО авторы резолюции останавливаются 
отдельно, призывая ЕС «активно поддерживать все со-
циальные инициативы, которые направлены на пост-
роение гражданского общества, основанного на при-
нципах демократии и верховенства закона».

Работу в этом направлении ЕС ведет в РФ уже более 
15 лет. В рамках программы «Европейский инструмент 
содействия демократии и правам человека» (ЕИДПЧ) 
российским НКО выделяются гранты в размере €30–
150 тыс. Отечественные правозащитники признают: 
значимость этой инициативы велика, особенно учи-
тывая недавнее вынужденное сворачивание деятель-
ности в РФ американского Агентства по международ-
ному развитию (USAID). «Программу ЕС закрыть тяже-
лее, чем USAID, ведь за ней стоит не одно государство, 
а 27. Но у нас может быть все, что угодно»,— заявила 

”Ъ“ исполнительный директор правозащитного цент-
ра «Мемориал» Татьяна Касаткина. По ее словам, свора-
чивание ЕИДПЧ «стало бы гибельным для большинс-
тва российских НКО, работающих в правозащитной об-
ласти,— им больше неоткуда будет получать деньги».

По оценкам экспертов, критика Евросоюзом ситу-
ации с правами человека в РФ — один из камней пре-
ткновения при согласовании нового базового Согла-
шения о партнерстве и сотрудничестве между Россией 
и ЕС. Разногласия есть и по экономической части доку-
мента. Как посетовал ранее глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, в Брюсселе «решили попытаться получить от Рос-
сии сверх того, что стало предметами договоренностей 
в рамках ВТО». Российские дипломаты признают: пере-
говорный процесс, начавшийся еще в июле 2008 года, 
«продвигается непросто». А сроков его завершения ни 
в Москве, ни в Брюсселе не называют.

Павел Тарасенко

Европарламент ужесточает 
повестку саммита Россия—ЕС
К встрече в верхах подготовлена критическая резолюция

kommersant.ru

Президент США Барак Обама признал 
объединенную оппозицию «законным 
представителем сирийского народа», 
сделав решающий шаг к отстранению 
от власти президента Башара Асада. 
Заявление Обамы создает условия 
для прямой военной помощи США про-
тивникам Дамаска и их международ-
ного признания. Ужесточение полити-
ки Белого дома, происшедшее после 
президентских выборов, сделало Си-
рию главным раздражителем в отно-
шениях США и России. Одним из пер-
вых критиков администрации Обамы 
стал глава МИД РФ Сергей Лавров, об-
винивший Вашингтон в срыве сирийс-
кого урегулирования.

Резкий разворот в позиции Вашингтона 
по Сирии, о вероятности которого наблю-
датели заговорили вскоре после ноябрь-
ских президентских выборов в США, про-
изошел во вторник вечером. В интервью те-
лекомпании ABC переизбранный на вто-
рой срок Барак Обама попытался снять с се-
бя обвинения в слабости и нерешительнос-
ти, которые на протяжении последних ме-
сяцев высказывали его республиканские 
оппоненты.

«Мы приняли решение, что оппозицион-
ная коалиция в достаточной степени пред-
ставляет население Сирии»,— заявил Барак 
Обама, признав Национальную коалицию 
сирийских революционных и оппозици-
онных сил, добивающуюся свержения пре-
зидента Башара Асада, законной властью.

Выразив надежду, что признание Ва-
шингтона ускорит падение сирийского ре-
жима, Барак Обама при этом призвал оппо-
зицию разработать программу «неотлож-
ных демократических преобразований», 
которые должны быть осуществлены пос-
ле смены власти.

По мнению главы Белого дома, такая по-
литика не позволит перехватить инициа-
тиву той части сирийской оппозиции, ко-
торая сражается с режимом Асада под зна-
менами радикального ислама и «Аль-Каи-
ды» и считает своими врагами не только Да-
маск, но и Вашингтон. «Некоторые оппози-
ционеры придерживаются экстремистских 
и антиамериканских взглядов, и мы будем 
относиться к ним соответствующим обра-
зом»,— пообещал Барак Обама, дав понять: 
поддержку США получат не все оппозицио-
неры, а только те, кто будет признан благо-
надежным и лояльным.

За несколько часов до интервью Обамы 
Госдеп США причислил сирийскую группи-
ровку «Джебхат ан-Нусра» («Фронт победы») 
к террористическим организациям, назвав 
ее филиалом «Аль-Каиды», а Минфин ввел 
против нее санкции. Основанием стали 
многочисленные теракты на территории 
Сирии, ответственность за которые взяла 
на себя «Джебхат ан-Нусра».

Формулируя свою сирийскую политику 
второго президентского срока, Барак Оба-

ма ничего не сказал ни о прямых постав-
ках американского оружия сирийской оп-
позиции, ни о вероятности военного вме-
шательства США в сирийский конфликт. 
Тем не менее источники в Белом доме не 
исключают «возможности поставок воору-
жений», если это потребуется для «поли-
тического урегулирования». «Признание 
объединенной оппозиции в качестве за-
конного представителя сирийского наро-
да создает возможность для оказания пря-

мой военной помощи противникам Аса-
да — от поставок вооружений до военно-
го вмешательства. Теперь для таких дейс-
твий Вашингтону уже не потребуется ре-
золюция СБ ООН: все может быть соверше-
но по просьбе новых законных властей су-
веренной Сирии»,— разъяснил ”Ъ“ дирек-
тор Московского центра Карнеги Дмитрий 
Тренин. Впрочем, уточняет эксперт, «пока 
большинство американцев, включая боль-
шинство политического класса, а также во-
енное командование выступают против 
вторжения США в Сирию».

Подтверждением того, что Барак Оба-
ма не намерен свергать сирийский режим 
в одиночку, а скорее, предпочитает встать 

во главе максимально широкой антиаса-
довской коалиции, стало прошедшее вче-
ра в марокканском городе Марракеш засе-
дание так называемой группы «Друзья Си-
рии». Во встрече приняли участие более 130 
делегаций, а также лидеры сирийской оп-
позиции.

По первоначальному плану заявление 
о признании США сирийской оппозиции 
должно было прозвучать в Марракеше, ку-
да собиралась приехать госсекретарь Хил-
лари Клинтон. Однако после того, как гос-
пожа Клинтон по состоянию здоровья не 
смогла приехать в Марокко, прислав туда 
своего зама Уильяма Бернса, в Вашингтоне 
решили видоизменить сценарий. Чтобы 

придать заявлению о признании оппози-
ции больший вес, а также задать тон встре-
чи, Обама предпочел сообщить о своем ре-
шении лично.

Судя по всему, этот ход сработал: Обама 
своего добился. Принятое заявление «Дру-
зей Сирии» почти дословно повторяет сло-
ва главы Белого дома, сказанные им в ин-
тервью АВС. «Участники встречи признают 
национальную коалицию законным пред-
ставителем сирийского народа»,— говорит-
ся в декларации.

При этом «Друзья Сирии» в очередной 
раз попытались оказать давление на Рос-
сию и Китай. Называя тех, кто не признает 
оппозицию, «союзниками Асада», «Друзья 
Сирии» призвали их отказаться от дальней-
шего сотрудничества с Дамаском.

Ужесточение политики Белого дома де-
лает Сирию главным раздражителем в от-
ношениях США и России. Заявление пре-
зидента Обамы и незамедлительная реак-
ция, которую сформулировал глава МИД 
РФ Сергей Лавров, свидетельствуют: пос-
ле многочисленных попыток совместно-
го поиска политического решения Мос-
ква и Вашингтон разошлись окончатель-
но. «Я с некоторым удивлением узнал, что 
США устами своего президента признали 
национальную коалицию единственным 
легитимным представителем сирийско-
го народа. Это противоречит договорен-
ностям, которые зафиксированы в Женев-
ском коммюнике и предполагают начало 
общесирийского диалога»,— заявил Сер-
гей Лавров после вчерашних переговоров 
с главой МИД Словакии Мирославом Лай-
чиком.

Международная конференция по Си-
рии, состоявшаяся этим летом в Женеве, за-
вершилась принятием плана политическо-
го урегулирования, который предусматри-
вает: будущее Сирии должны определять 
сами сирийцы, без внешнего вмешательс-
тва. Теперь же, как считают в Москве, дип-
ломатические усилия последних месяцев 
оказались перечеркнутыми. По словам Сер-
гея Лаврова, заявление президента Обамы 
продемонстрировало, что Вашингтон сде-
лал ставку на военную победу оппозиции.

Сергей Строкань

Барак Обама  
узаконил сирийскую оппозицию
США спешат свергнуть президента Асада

США легализовали сирийскую  
оппозицию, наделив ее статусом 
«законного представителя народа» 
ФОТО АР

И С т О Р И я  В О П Р О С А К А К  О Б ъ Е Д И н я Л А С ь  С И Р И й С К А я  О П П О З И ц И я

В июне 2011 года — через три месяца после начала 
выступлений против президента Башара Асада — оп-
позиционные силы в стране сформировали умерен-
ный Национальный координационный комитет 
за демократические перемены, возглавляемый 
лидером незарегистрированного Демократического 
арабского социалистического союза Хасаном Абдель-
Азимом. В июле появилась крупнейшая повстанческая 
группировка «Свободная сирийская армия», 
объединившая солдат и офицеров, дезертировавших 
из правительственных войск. В октябре в Стамбу-
ле радикальные оппозиционеры, проживающие в 
изгнании, создали Национальный совет Сирии. 

Помимо этого в стране образовались другие группи-
ровки, представляющие различные интересы — от 
исламистов до курдов.

1 апреля 2012 года участники конференции 
«Друзей Сирии» в Стамбуле, объединившей пред-
ставителей более 60 стран и десяти международных 
организаций, признали Национальный совет Си-
рии «законным представителем сирийского народа» 
и призвали оппозицию объединиться под его эгидой.

2–3 июля в Каире проходила конференция 
оппозиционных сирийских группировок, на которой 
планировалось выработать единый план действий. 
Стороны договорились, что политические преобра-

зования должны начинаться с ухода Башара Асада. 
Вместе с тем ожидавшегося объединения оппози-
ции не произошло, некоторые делегации покинули 
мероприятие до его окончания.

28 сентября 2012 года на встрече «Друзей Сирии» 
в Вашингтоне представители западных стран вновь 
призвали оппозицию к объединению.

29–31 октября в Стамбуле прошла новая конфе-
ренция оппозиции, на которой обсуждалось создание 
переходного правительства и управление страной 
после падения режима.

30 октября глава Госдепа США Хиллари Клинтон 
заявила, что Национальный совет больше не может 

считаться лидером оппозиции и должен стать частью 
более широкой оппозиции. Вашингтон составил спи-
сок имен и организаций, которые должны будут войти 
в будущее руководство сирийской оппозиции.

12 ноября 2012 года на саммите в Дохе противники 
официального Дамаска договорились о создании На-
циональной коалиции сирийской оппозиции 
и революционных сил, куда вошли практически 
все ведущие группировки. На ее базе, как ожидается, 
будет сформировано переходное правительство Си-
рии. Ряд стран, включая Францию, Испанию, а также 
Евросоюз заявили о признании коалиции «законным 
представителем интересов сирийского народа».
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Альянс Renault-Nissan и госкорпорация 
«Ростехнологии» объявили параметры 
сделки по АвтоВАЗу. Стороны внесут свои 
доли в заводе (28,98% и 25%) в СП, которое 
затем купит 20,14% акций, принадлежа-
щих «Тройке Диалог». Альянс кроме ак-
ций вложит в СП $742 млн. В итоге эффек-
тивная доля Renault-Nissan в АвтоВАЗе со-
ставит 50,1%, а «Ростехнологий» — 24,5%, 
что является для завода блокирующим па-
кетом. АвтоВАЗ, исходя из суммы вложе-
ний в СП, оценен втрое дороже рынка. Де-
лать оферту миноритариям АвтоВАЗа сто-
роны не планируют, но юристы полагают, 
что к этому вопросу придется вернуться.

Вчера альянс Renault-Nissan и госкорпора-
ция «Ростехнологии» подписали окончатель-
ное соглашение о создании СП Alliance Rostec 
Auto BV (оно будет зарегистрировано в Голлан-
дии), через которое альянс получит контроль-
ный пакет акций АвтоВАЗа к середине 2014 го-
да. По соглашению, Renault и «Ростехнологии» 
внесут в СП свои пакеты акций АвтоВАЗа 
(28,98% и 25% соответственно). Затем альянс 
в несколько этапов вложит в СП $742 млн, 
из которых $366 млн придется на Renault 

и $376 млн на Nissan. К 2014 году СП выкупит 
20,14% акций АвтоВАЗа у «Тройки Диалог». В ре-
зультате к июню 2014 года доля Renault в СП со-
ставит 50,1%, а Nissan — 17,03%. Источник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией, поясняет, что оплата ак-
ций будет происходить в три транша, первый 
из которых произойдет в этом месяце, а круп-
нейший ожидается летом 2013 года.

Доля альянса в СП составит 67,13%, осталь-
ное получат «Ростехнологии». После выкупа ак-
ций у «Тройки Диалог» эффективная доля аль-
янса в капитале завода составит 50,01%, доля 
«Ростехнологий» — 24,5%. Источник ”Ъ“, близ-
кий к сделке, поясняет, что «в конфигурации за-
ключенного соглашения пакет будет являться 
блокирующим, поскольку в связи с историчес-
ким распределением акционерного капитала 
АвтоВАЗа эффективно голосующими являются 
не все 100% акций компании, а около 94%». Дру-
гой источник ”Ъ“ добавляет, что остающиеся 
проценты приходятся на сертификаты AVVA, 
которые так и не были конвертированы в ак-
ции. К тому же, добавляет собеседник ”Ъ“, «по 
условиям заключенного вчера соглашения 
в случае выхода ”Ростехнологий“ из СП они по-
кинут его с блокпакетом».

В сообщении Renault-Nissan и «Ростехноло-
гий» говорится, что СП «будет решать стратеги-
ческие вопросы и задачи», связанные с заво-
дом. Большинство в его совете директров полу-
чат представители Renault-Nissan. Возглавит со-
вет президент альянса Карлос Гон. Также в со-
вет войдут старший вице-президент Renault 
и операционный директор региона «Евразия» 
Брюно Анселен, финансовый директор Renault 
Доминик Торманн и финансовый директор 
Nissan Джозеф Питер. У «Ростехнологий» будет 
два представителя — гендиректор Сергей Че-
мезов и его заместитель Игорь Завьялов. Совет 
директоров АвтоВАЗа будет расширен до 15 че-
ловек, 8 из которых будут представлять Renault-
Nissan. В пресс-релизе говорится, что их канди-
датуры будут одобрены на внеочередном соб-
рании акционеров АвтоВАЗа, которое состоит-
ся 12 февраля 2013 года. Сергей Чемезов оста-
нется председателем совета до июня 2013 года. 
Затем он будет чередоваться на этом посту 
с Карлосом Гоном.

Условия сделки по продаже контрольного 
пакета Renault-Nissan почти не изменились 
по сравнению с протоколом о намерениях, под-
писанным весной (см. ”Ъ“ от 4 мая). Тогда сторо-

ны сообщили, что альянс вложит «около 
$750 млн». Однако в мае стороны заявляли 
о другом распределении инвестиций — при-
мерно $450 млн со стороны Nissan и $300 млн — 
от Renault. «Итоговое распределение измени-
лось, это связано исключительно с бухгалтерс-
кими вопросами и на итоговый смысл сделки 
не повлияло»,— утверждает источник ”Ъ“, близ-
кий к сделке. В силе остались и договоренности 
о том, что «Ростехнологии» пролонгируют срок 
погашения беспроцентного кредита на 46 млрд 
руб., который АвтоВАЗ получил в качестве гос-
поддержки в кризис, до 2032 года. Еще 7 млрд 
руб., которые «Ростехнологии» получат от про-
дажи непрофильных активов АвтоВАЗа, пойдут 
на погашение долгов перед госкорпорацией.

В рамках сделки Alliance Rostec Auto BV не 
планирует выставлять оферту миноритариям 
АвтоВАЗа. «Это сложение пакетов акционеров 
в СП, там нет выкупа»,— сказал вчера соруко-
водитель Sberbank CIB (бывшая «Тройка Диа-
лог») Рубен Варданян. Однако управляющий 
партнер коллегии адвокатов «Муранов, Черня-
ков и партнеры» Дмитрий Черняков подчерки-
вает, что «вне зависимости от того, каким обра-
зом юридическое лицо консолидировало ак-

ции компании, после консолидации 50% (то 
есть после сделки с ”Тройкой Диалог“.— ”Ъ“) 
оно должно выставить обязательную оферту 
миноритариям».

«Исходя из суммы $742 млн, которую 
Renault-Nissan инвестирует в СП для консоли-
дации контрольного пакета, и блокпакета 
Renault, который вносится в СП, весь АвтоВАЗ 
оценен в $3 млрд, однако биржевая капитали-
зация компании на сегодня составляет 28 млрд 
руб.»,— подсчитал Михаил Пак из «Атона». Та-
ким образом, «в рамках сделки АвтоВАЗ был 
оценен втрое дороже рынка», отмечает анали-
тик. В 2008 году Renault приобрел блокпакет за-
вода еще дороже — за $1 млрд. Вчера на бирже 
ММВБ-РТС стоимость обычных акций АвтоВА-
За снизилась на 3%, до 15,2 руб. за штуку, приви-
легированные акции подешевели на 3,9%, 
до 6,4 руб. за штуку. Однако в преддверии сдел-
ки с начала декабря по минувший понедель-
ник акции АвтоВАЗа выросли на 40%, до 17,15 
руб. за штуку. Сегодняшнее снижение, полага-
ет Михаил Пак, можно рассматривать как кор-
рекцию после сильного роста на фоне ожидае-
мого подписания документов по сделке.

Егор Попов
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*На 20:33. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9581,46 (+56,14)
РТС  1506,91 (+22,41)
FTSE 100*  5943,24 (+18,43)

DAX 30*  7617,21 (+27,46)
DJIA*  13260,37 (+11,93)
NASDAQ Composite*  3023,23 (+0,93)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 13.12.12
Австралийский доллар  32,3640
Английский фунт  49,4971
Белорусский рубль**  35,7350

Датская крона*  53,5645
Доллар США  30,7321
Евро  39,9579

Индийская рупия***  56,6334
Казахский тенге***  20,4200
Канадский доллар  31,1590

Китайский юань*  49,2099
Норвежская крона*  54,4220
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,1717
Новая турецкая лира  17,2362
Украинская гривна*  37,8941

Шведская крона*  46,2861
Швейцарский франк  32,9637
Японская иена***  37,1520

По закону «О рекламе» с июля 2008 года места под наруж-
ную рекламу распределяются только по итогам торгов. К 
2014 году такие торги обещают стать массовыми, пос-
кольку у большинства конструкций истекут сроки дого-
воров на их установку. Но уже сейчас суды столкнулись с 
проблемами при рассмотрении дел об оспаривании кон-
курсов их недовольными участниками.

В декабре 2010 года администрация Подольского 
района Московской области провела конкурс на право 
заключения договоров на установку и эксплуатацию рек-
ламных щитов вдоль участков Симферопольского шос-
се, автодорог «Крым», Москва—Харьков и подъезда к са-

мому Подольску. Большинство лотов выиграло ЗАО 
«ХХI век-ТВ», по девяти лотам конкурентом компании бы-
ло ООО «Регион-Медиа», которое оспорило результаты 
конкурса в суде. Арбитражный суд Московской области 
счел, что поскольку закон «О рекламе» не разъясняет по-
рядок проведения торгов, то здесь применяется закон о 
госзакупках, предписывающий утвердить и выдать учас-
тникам конкурсную документацию. Суд также отметил, 
что стоимость заявки «ХХI век-ТВ» почти на 30 тыс. руб. 
ниже, чем у «Регион-Медиа», но конкурсная комиссия уч-
ла предложение «ХХI век-ТВ» по печати баннеров с соци-
альной рекламой на сумму 50 тыс. руб. «Отсутствие мето-
дики оценки предложений участников и утвержденной 
конкурсной документации создало предпосылки для не-
объективной и произвольной оценки заявок на учас-
тие»,— пришел к выводу суд, признав торги недействи-
тельными. Вышестоящие суды это решение поддержали.

Коллегия Высшего арбитражного суда (ВАС) передала 
дело в президиум, посчитав, что торги на установку рек-
ламных конструкций принципиально отличаются от 
проводимых по закону о госзакупках. Они формируют 
не расходы, а доходы бюджета и не предназначены для 
удовлетворения нужд муниципальных образований. 
Что касается оценки заявок, то критерии закона о госза-
купках не подходят для рекламных конкурсов, а иные 
критерии этот закон не допускает. Но по закону «О рекла-
ме» можно, например, отказать в разрешении на установ-
ку конструкции при нарушении внешнего архитектур-
ного облика сложившейся застройки. Поэтому, по мне-
нию коллегии, при оспаривании таких торгов судам сле-
дует исходить из общих гражданских норм с учетом тре-
бований закона «О рекламе».

Окончательные правила игры президиум ВАС устано-
вит 25 декабря. Выбор будет не из легких. Если отдать 
предпочтение закону о госзакупках, стороны получат до-
вольно четкие рамки и основания, но в них не впишутся 
рекламные нормы. Если же уйти от конкретных крите-
риев, то злоупотребления со стороны организаторов тор-
гов неизбежны, что может привести к лавине исков. В ка-
честве третьего варианта неплохо бы до 2014 года зако-
нодательно закрепить конкретный порядок проведения 
рекламных торгов и методику оценки заявок.

размещает руководитель арбитражной группы 

Анна Занина

Торги на установку рекламных 
конструкций принципиально  
отличаются от торгов, проводимых 
по закону о госзакупках

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
провел совещание с членами совета 
директоров «Ростелекома». Обсужда-
лись разногласия в оценке активов 
«Связьинвеста», которые будут вно-
ситься в «Ростелеком», а также воз-
можный альянс оператора и «Tele 
2 России».

В сообщении «Ростелекома» говорит-
ся, что на мероприятии присутствовали 
все члены совета директоров, в который 
входят председатель совета Иван Родио-
нов, президент «Ростелекома» Александр 
Провоторов, гендиректор «Связьинвеста» 
Вадим Семенов, управляющий директор 
представительства «МарКап Эдвайзорс 
Лимитед» Сергей Азатян, гендиректор 
«Гипросвязи» Владимир Бондарик, генди-
ректор телеканала «Россия» Антон Злато-
польский, управляющий партнер 
InVenture Partners Антон Иншутин, ген-
директор «ВЭБ Капитала» Юрий Кудимов, 
член Национального реестра независи-
мых директоров при РСПП Сергей Кузне-
цов, заместитель гендиректора «Связьин-
веста» Михаил Лещенко, а также первый 
вице-президент Газпромбанка Анатолий 
Милюков. Кроме того, на встрече при-
сутствовали глава Минкомсвязи Нико-
лай Никифоров и глава Росимущества 
Ольга Дергунова.

• Реорганизация «Ростелекома» отста-
ет от графика более чем на год из-за раз-
ногласий по схеме сделки. В прошлом году 
спор улаживал вице-премьер, а ныне гла-
ва администрации президента Сергей 
Иванов, который просил Владимира Пу-
тина ускорить процесс. В итоге был под-
готовлен указ президента о завершении 
реорганизации «Ростелекома» до 24 мар-
та 2013 года при условии сохранения кон-
троля у государства и Внешэкономбанка.
Аркадий Дворкович в начале встречи 

отметил, что хотел бы провести ее в «не-
формальном ключе», рассказал ”Ъ“ один 
из участников встречи. Вице-премьер «об-
ратил внимание на необходимость соб-
людения интересов всех акционеров, 
а процедуры должны быть максимально 
прозрачными», а также «призвал членов 
совета директоров и органы власти к бо-
лее тесному взаимодействию», сообща-
лось на сайте правительства со ссылкой 
на Аркадия Дворковича.

По словам одного из участников ме-
роприятия, присутствующие заслушали 
доклады Вадима Семенова и Александ-
ра Провоторова о том, как идут эти про-
цессы в двух компаниях. По словам од-
ного из участников совещания, сущест-
вует разногласие в оценке активов, кото-
рые «Связьинвест» (владеет 41,84% в ус-

тавном капитале оператора) должен вне-
сти в «Ростелеком». Росимущество (6,86% 
«Ростелекома») считает, что активы (ос-
новной из них — «Центральный теле-
граф») должны быть оценены дороже, 
что позволит государству получить боль-
ше акций «Ростелекома», рассказал ис-
точник ”Ъ“. Альтернативная оценка, ко-

торую заказало Минкомсвязи, ниже, со-
общил собеседник ”Ъ“, добавив, что «для 
сроков реорганизации это некритично, 
стороны быстро договорятся». В Росиму-
ществе и «Связьинвесте» это не проком-
ментировали, в Минкомсвязи сообщи-
ли, что споров с Росимуществом нет.

Аркадий Дворкович «живо интересо-
вался, что можно сделать, чтобы уско-
рить сроки выполнения указа по реорга-
низации», рассказал участник совеща-
ния. Но к 24 марта 2013 года «точно 
не получится провести формальную ре-
организацию, будут только подготовле-
ны материалы», сообщил ”Ъ“ источник 
в совете директоров «Ростелекома». 
В лучшем случае к концу марта получит-
ся провести собрание акционеров «Рос-
телекома» для рассмотрения коэффици-
ентов конвертации акций «Связьинвес-
та» и «Ростелекома». Эта оценка будет го-
това не раньше февраля, а для этого тре-
буется обновленная стратегия «Ростеле-
кома», она будет рассмотрена на совете 
директоров «Ростелекома» в конце дека-
бря, сообщил источник ”Ъ“. По его сло-
вам, Аркадий Дворкович проявил инте-
рес к посещению этого мероприятия, 
после чего заседание совета вызвались 
посетить Николай Никифоров и Ольга 
Дергунова.

Аркадия Дворковича в частности, ин-
тересовала перспектива развития мо-
бильной связи «Ростелекома», вице-пре-
мьер также задал вопрос об альянсе 
с «Tele2 Россией», рассказал член совета 
директоров «Ростелекома». Александр 
Провоторов в отчете сообщил, что сдел-
ка с «Tele2 Россией» пока «гипотетичес-
кая» и, даже если этого не произойдет, 
мобильные активы нужно развивать 
своими силами, только они позволят по-
вышать выручку «Ростелекома».

«С моей точки зрения, встреча была 
очень позитивная, очень конструктив-
ная. Основным вопросом была необхо-
димость завершения реорганизации 
в установленные сроки»,— сообщил ”Ъ“ 
Анатолий Милюков. По его словам, воп-
рос об отставке президента «Ростелеко-
ма» на встрече не поднимался.

В «Связьинвесте» от комментариев от-
казались.

Владислав Новый

«Ростелекому» обеспечили прием
Аркадий Дворкович встретился с директорами оператора

Совет директоров польской Central 
European Distribution Corporation 
(CEDC) снова отказал владельцу 
 «Русского стандарта» Рустаму Тари-
ко в просьбе расширить его полно-
мочия. Менеджмент CEDC не пре-
льстили дополнительные финансо-
вые условия, которые российский 
бизнесмен предложил в рамках спа-
сения компании от банкротства. Ра-
нее господин Тарико грозил, что мо-
жет и вовсе выйти из сделки по рес-
труктуризации долга CEDC.

В 2013 году CEDC (бренды «Зеленая 
марка», Parliament) должна погасить об-

лигации на $310 млн. Компания призна-
ла, что самостоятельно рассчитаться 
с долгом не в состоянии, и летом этого 
года заключила с Рустамом Тарико согла-
шение о стратегическом альянсе. В рам-
ках него «Русский стандарт» уже инвес-
тировал $30 млн в новые акции CEDC 
и $70 млн в конвертируемые облигации 
со сроком погашения в марте 2013 году. 
Оставшиеся облигации на $210 млн мо-
гут быть погашены за счет обмена вы-
купленной «Русским стандартом» части 
выпуска за $103 млн на новые ноты 
со сроком погашения в 2016 году, а так-
же за счет дополнительного выпуска 

в его пользу облигаций на $107 млн с по-
гашением в 2016 году. 

Владея на данный момент 19,5% 
в CEDC, Рустам Тарико уже получил пост 
председателя совета директоров и вре-
менного президента, в полномочия кото-
рого входит контроль над операциями 
в России, на которую приходится около 
70% выручки компании. Однако этого биз-
несмену оказалось недостаточно: в нояб-
ре он заявил о необходимости передать 
ему финансовые полномочия в CEDC, вы-
разив недоверие временному CEO компа-

нии Дэвиду Бейли и независимым чле-
нам совета директоров. Их он обвинил 
в препятствовании в осуществлении сдел-
ки с «Русским стандартом» и в ухудшении 
финансового положения компании. Это, 
по словам господина Тарико, ставит под 
сомнение сам факт закрытия сделки. Со-
вет директоров требование бизнесмена 
удовлетворить отказался, решив, что у не-
го и так достаточно полномочий. При 
этом совет предложил Рустаму Тарико вы-
купить все 100% компании, раз уж ему хо-
чется решать все вопросы самому.

Рустам Тарико проявляет настойчивость
Несмотря на отказы CEDC расширить его полномочия

промышленность и потребительский рынок   >[11] 
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АвтоВАЗ приписали к Renault-Nissan
Заключено финальное соглашение о продаже завода

 kommersant.ru
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Госкомиссия по радиочастотам (ГКРЧ) вчера 
одобрила вопрос об упрощении использова-
ния маломощных ретрансляторов и базовых 
станций в полосах частот 791–862 МГц, 890–
915 МГц, 935–960 МГц, 1710–1785 МГц, 1805–
1880 МГц, 1920–1980 МГц, 2010–2025 МГц, 
2110–2170 МГц и 2500–2690 МГц. Такие уст-
ройства позволяют улучшить сигнал сети со-
товой связи, но, из-за того что их приравни-
вали к стандартным базовым станциям, они 
подлежали соответствующей сертификации. 
В указанных диапазонах частот работают се-

ти 3G, а в скором времени должны запустить 
сети 4G. Представители МТС, «МегаФона» 
и «Вымпелкома» говорят, что решение, если 
оно будет принято, положительно отразится 
на качестве их услуг.

В «Основе Телеком» (намерена строить 
сеть 4G в диапазоне 2,3–2,4 ГГц) рассчитыва-
ют, что в этом диапазоне также разрешат ис-
пользовать подобные устройства. ГКРЧ пору-
чила провести дополнительные исследова-
ния, после чего может вернуться к вопросу. 
Анна Балашова

вчера

JCDeCaux,

крупнейший в мире оператор наружной 
рекламы, пока не получила от Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы России разрешения на покуп-
ку 25% Russ Outdoor. Как уточнили ”Ъ“ 
в ведомстве, срок изучения ходатайства 
французской группы продлен на два меся-
ца. До 19 декабря свое заключение на го-
товящуюся сделку должна выдать Евроко-
миссия. В минувшем октябре JCDecaux 
объявила о намерении выкупить у трех ос-
новных акционеров Russ Outdoor — «ВТБ 
Капитала», топ-менеджмента и Питера 
Герви — 25-процентный пакет. Структура 
JCDecaux, отвечающая за бизнес в Вос-
точной Европе, планирует приобрести до-
лю в зарегистрированной в Нидерлан-
дах Rus Ad Invest Cooperatief U.A., кото-
рая, в свою очередь, владеет также заре-
гистрированной в Нидерландах Russ Out 
of Home B.V.— головной компании рос-
сийского оператора. Сергей Соболев

алроса

подключила «дочку» к газотранс-
портной системе «Газпрома». ЗАО 
«Геотрансгаз», на 100% принадлежащее 
российскому алмазному монополисту, 
приступило к самостоятельной реализа-
ции газа с Валанжинского промысла Бе-
регового месторождения, сообщила вче-
ра АЛРОСА, подтвердив информацию ”Ъ“ 
о том, что покупателем газа стало ОАО 
«Роснефть». В рамках трехлетнего согла-
шения ОАО «Роснефть» будет поставле-
но около 7 млрд кубометров природного 
газа, говорится в пресс-релизе АЛРОСА. 
В начале ноября главы «Роснефти» и «Гео-
трансгаза» Игорь Сечин и Сергей Неру-
чев подписали договор, предполагающий 
поставку до 2015 года в адрес «Росне-
фти» 7 млрд кубометров газа по 1547 руб. 
за 1 тыс. кубометров (см. ”Ъ“ от 20 нояб-
ря). Ожидается, что в 2013 году «Геотран-
сгаз» получит выручку около 5,6 млрд руб. 
Елена Киселева

БанК россии

обнародовал рекомендации бан-
кам уделять повышенное внима-
ние денежным переводам из Бе-
лоруссии и Казахстана по вне-
шнеторговым контрактам. В пись-
ме ЦБ 167-Т, опубликованном в среду 
в «Вестнике Банка России», говорится: 
«Возрастающие масштабы данных опера-
ций, возникающие сомнения в достовер-
ности подтверждающих документов поз-
воляют предполагать, что в большинстве 
случаев действительными их целями мо-
гут являться уклонение от уплаты налогов, 
оплата ”серого“ импорта, отмывание до-
ходов». Как ранее сообщал ”Ъ“, впервые 
ЦБ обратил внимание на обнальные «то-
варные» схемы в 2010 году. В общем виде 
они выглядят так: в российский банк обра-
щается компания-резидент для проведе-
ния платежа нерезиденту (чаще всего за-
регистрирован в офшоре) якобы в опла-
ту поставки товаров из Белоруссии. Сдел-
ка по экспорту товара подтверждается то-
варно-транспортной накладной (ТТН). Так 
как единая база в Белоруссии по ТТН от-
сутствует, проверить факт ввоза-вывоза 
товара невозможно. В результате банк пе-
реводит в офшор средства, хотя в дейс-
твительности никаких поставок товаров 
не происходило. «Интерфакс»; отдел 
финансов

Группа пиК

готова разместить допэмиссию ак-
ций на 22,687 млрд руб., решило собра-
ние акционеров компании. В рамках SPO 
может быть размещено 363 млн обыкно-
венных акций номинальной стоимостью 
62,5 руб. каждая. Представитель ПИК по-
яснила, что решение носит технический 
характер. «Окончательное решение о про-
ведении допэмиссии и ее параметрах — 
объеме и цене — должен принимать со-
вет директоров»,— отметили в ПИК. Ком-
пания не первый раз рассматривает воз-
можность SPO для снижения долговой на-
грузки. В 2010 году Федеральная служ-
ба по финансовым рынкам зарегистриро-
вала выпуск 123,315 млн обыкновенных 
акций ПИК. В сентябре 2011 года нача-
лось размещение по преимущественно-
му праву среди действующих акционеров, 
но никто этим правом не воспользовал-
ся, в ноябре девелопер отказался от SPO. 
Сейчас долг ПИК составляет 44,3 млрд 
руб. Основной акционер ПИК — «Нафта 
Москва» Сулеймана Керимова (38,3%). 
Капитализация на LSE вчера — $945 млн. 
Екатерина Геращенко
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Вслед за розничными банка-
ми кредитованием в интер-
нет-магазинах займутся мик-
рофинансовые организа-
ции, и первой такой сервис 
собирается предоставлять 
компания «Домашние день-
ги». Конкуренции с МФО в 
данном сегменте банкиры 
пока не опасаются ввиду не-
развитости рынка онлайн-
кредитования, а также не-
удобной, с их точки зрения, 
схемы выдачи займов.

Микрофинансовая компания 
«Домашние деньги» (входит в 
группу Adela FRG, подконтроль-
ную бизнесмену Евгению Берн-
штаму) выходит на рынок креди-
тования покупок в интернет-ма-
газинах, рассказал ”Ъ“ главный 
исполнительный директор «До-
машних денег» Андрей Бахвалов. 
«Выдать первые займы мы пла-
нируем до конца текущего го-
да»,— говорит он. Раскрыть на-
звания конкретных интернет-ма-
газинов, с которыми ведутся пе-
реговоры, он отказался, отметив 
лишь, что на первом этапе среди 
них не будет крупных игроков.

Разрабатывать отдельный про-
дукт для выдачи займов в интер-
нет-магазинах в МФО не собира-
ются. Сейчас новому заемщику в 
компании выдают до 30 тыс. руб. 
на год, повторному — до 50 тыс. 
руб. Эффективная ставка по зай-
му составляет 168% годовых.

При таких условиях банкиры 
прямой конкуренции со сторо-
ны МФО в сегменте онлайн-кре-
дитования не опасаются. «С уче-
том предлагаемой процентной 
ставки переманить наших кли-
ентов у МФО не получится: мы 
предлагаем такие кредиты под 
30% годовых, поэтому если потен-
циальный заемщик успешно 
проходит скоринг, он, конечно, 
возьмет кредит у нас, а не у 
МФО»,— рассуждает вице-прези-
дент ТКС-банка Олег Анисимов.

Сейчас почти все банки, выда-
ющие POS-кредиты, присутству-
ют и в сегменте онлайн-кредито-
вания, отмечает вице-президент 
КБ «Ренессанс Капитал» Николай 
Тепляков. «Впрочем, о какой-ли-
бо конкуренции на этом рынке 
пока рано говорить, потому что 

сам рынок растет большими тем-
пами, а доля продаж в кредит 
низкая»,— говорит он. По оцен-
кам исследовательского агентс-
тва Data Insight, объем продаж в 
интернет-магазинах в 2011 году 
составил 225 млрд руб., а по ито-
гам 2012 года, по предваритель-
ным оценкам, приблизится к 
280 млрд руб. «При этом доля про-
даж в кредит исчисляется десяты-
ми долями процента»,— подсчи-
тывает партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников. По его словам, 
кредиты в интернет-магазинах 
востребованы при покупке на 
сумму от 10–15 тыс. руб.

«В перспективе успех МФО на 
рынке кредитования в интернет-
магазинах будет зависеть от тех-
нологии: простоты оформления и 
получения кредита клиентом, а 
также скорости расчетов с партне-
ром»,— говорит Николай Тепля-
ков. Сейчас «Домашние деньги» 
пока готовы предложить такую 
схему: посетитель интернет-мага-
зина выбирает на сайте опцию 
«покупка в кредит» и заем у «До-
машних денег», заполняет кре-
дитную заявку, после чего к нему 
выезжает агент МФО, который и 
будет принимать решение о выда-
че займа. После этого деньги в 
счет оплаты товара перечисляют-
ся интернет-магазину, а к заемщи-
ку приезжает курьер с товаром. 
«Для погашения такого pos-займа 
к заемщику будет приходить 
агент нашей компании»,— рас-
сказывает господин Бахвалов. 
«Людям, которые покупают товар 
в кредит, хочется весь процесс 
пройти онлайн, и необходимость 
ожидания агента, потом курьера 
крайне осложняет схему»,— ука-
зывает господин Тепляков.

Доля доходов от кредитования 
в интернете в портфеле МФО в 
ближайшие несколько лет не бу-
дет существенной, уверены экс-
перты. «Для начала МФО нужно 
будет просто закрепиться в сег-
менте, а о каких-либо серьезных 
процентах от онлайн-кредитова-
ния можно будет говорить через 
пару лет»,— отмечает президент 
Национального партнерства 
участников микрофинансового 
рынка Михаил Мамута.

Ольга Шестопал

Онлайн по-домашнему
Микрофинансовые организации 
осваивают интернет

Правительство меняет пра-
вила вознаграждения буду-
щих продавцов госимущест-
ва в рамках приватизации. 
Согласно разработанному 
Минфином проекту поста-
новления правительства, 
при продаже госимущества 
брокерам больше не будут 
выплачиваться премии за 
превышение первоначаль-
ной цены. Эксперты счита-
ют, что из-за общего сниже-
ния рынка комиссий инвес-
тбанкиры согласятся на но-
вые условия.

Подготовленный Минфином 
проект постановления прави-
тельства о новой системе опла-
ты труда брокеров и инвестбан-
киров при продаже госимущес-
тва опубликован на сайте Ми-
нэкономики. Согласно нему, 
продавцы лишаются премии за 
превышение итоговой цены 
над первоначально объявлен-
ной при продаже госактива. Ес-
ли сейчас премия может состав-
лять до 1% от разницы между 
этими ценами, то после вступ-
ления в силу данного постанов-
ления максимальное возна-
граждение продавца составит 
только 0,3% от выручки, кото-
рое сейчас он получает в любом 
случае. Это значительно мень-
ше, чем получили организато-
ры приватизации 7,56% акций 
Сбербанка и 10% ВТБ. После 
проведенного в сентябре SPO 
Сбербанка организаторы сдел-
ки получили за свои услуги 0,6% 
от суммы сделки (956 млн руб.). 

Расходы на SPO ВТБ в феврале 
2011 года — 574 млн руб., что 
также составило около 0,6% сум-
мы сделки.

По мнению инвестбанки-
ров, такая плата вполне оправ-
данна, учитывая сложность ука-
занных сделок, а вознагражде-
ние 0,3% слишком скромное. 
«При реализации сложных сде-
лок будет непросто найти про-
давца за 0,3%,— считает замп-
ред правления Сбербанка Ан-
тон Карамзин.— Я являюсь сто-
ронником того, чтобы возна-
граждение продавца зависело 
от некоторых рыночных факто-
ров, а не было фиксирован-
ным». Эти факторы, кстати, 
можно было бы конкретизиро-
вать в этом постановлении, до-
бавляет господин Карамзин. По 
словам главного исполнитель-
ного директора Deutsche Bank в 
России Павла Теплухина, ры-
ночная цена услуг при сложной 
сделке — это несколько процен-
тов от ее суммы, поскольку в ее 
организацию входят серьезная 
аналитическая работа, глобаль-
ный поиск инвесторов, выбор 
времени продажи, оценка акти-
ва. «Такие сделки, как размеще-
ние акций ВТБ и Сбербанка, 
предполагают большой объем 
работы, в рамках них тратится 
много усилий на привлечение 
инвесторов, поскольку они 
очень крупные. Их стоимость 
не впишется в указанные 
0,3%,— отмечает зампред прав-
ления инвестбанка ”Ренессанс 
Капитал“ Александр Мерзлен-

ко.— А вот для небольших сде-
лок это нормальная цена».

Тем не менее в условиях пада-
ющих доходов инвестбанкирам 
придется согласиться на усло-
вия правительства. По данным 
Dealogic, совокупный размер ко-
миссионного вознаграждения 
инвестбанков, работающих на 
российском рынке, за девять ме-
сяцев текущего года составил 
$442 млн, что на 40% меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. «Несмотря на 
низкое вознаграждение в разме-
ре 0,3%, инвестбанкиры все рав-
но будут участвовать в привати-
зационных сделках, поскольку 
это большой объем работы,— го-
ворит глава крупного иностран-
ного инвестбанка.— Сложно бу-
дет только при первой сделке, а 
потом, когда согласится пер-
вый, побегут и другие». На буду-
щий год запланировано не ме-
нее восьми крупных сделок по 
приватизации. Согласно ут-
вержденному в октябре плану 
приватизации, в 2013 году пред-
полагается SPO до 6% «Роснефти» 
с ожидаемой стоимостью до 
140 млрд руб., допэмиссия/SPO 
ВТБ с объемом пакета от 10% до 
25,5% и ожидаемой стоимостью 
от 58 млрд до 147 млрд руб., IPO 
АК АЛРОСА с пакетом от 7% до 
14% и ожидаемой стоимостью от 
12 млрд до 24 млрд руб. и другие 
сделки. Всего от приватизации 
госактивов в 2013 году прави-
тельство планирует выручить 
минимум 322 млрд руб.

Александра Баязитова

Приватизация 
подешевела
Инвестбанкиров лишают премии

Федеральная служба по фи-
нансовым рынкам приоста-
новила часть операций че-
тырех пенсионных фондов. 
Проштрафившиеся НПФ 
не сумели вовремя нарас-
тить имущество для обеспе-
чения уставной деятельнос-
ти. Подобная судьба, вплоть 
до отзыва лицензии, ждет 
еще три пенсионных фонда.

Федеральная служба по фи-
нансовым рынкам (ФСФР) во 
вторник поздно вечером ввела 
запрет на заключение новых 
договоров по обязательному 
пенсионному страхованию для 
трех пенсионных фондов — 
«Империи», «Железнодорожно-
го» и Подольского НПФ. Данное 
решение принято в связи с не-
исполнением предписания 
ФСФР об устранении наруше-
ния законодательства — раз-
мер имущества для обеспече-
ния уставной деятельности 
(ИОУД) этих фондов до сих пор 
не соответствует нормативу. В 
конце ноября по аналогичным 
основаниям такое решение бы-
ло принято по НПФ «Объеди-
ненные регионы».

• В апреле ФСФР выпусти
ла информационное письмо, 
в котором во исполнение за
кона с 1 июля 2012 года пот
ребовала от НПФ, привле
кающих пенсионные накопле
ния граждан, в течение всего 
времени осуществления та
кой деятельности сохранять 
объем ИОУД не ниже 100 млн 
руб. Таким образом, в отчет
ности за второй квартал 
2012 года все пенсионные 
 фонды были обязаны иметь 
ИОУД не ниже установлен
ного размера.

На 31 марта больше полови-
ны фондов, 57 из 106, работаю-
щих с накоплениями, не удов-
летворяли требованиям ФСФР. 
Однако по итогам полугодия 
число фондов, находящихся в 
опасной зоне, сократилось до 
23, в адрес которых были на-
правлены предписания об уст-
ранении нарушения. Как пояс-
нили в ФСФР, в настоящее вре-
мя 13 нарушителей исполнили 
предписание в полном объеме, 
еще три фонда документально 
подтвердили проведение про-
цедур реорганизации. Четырем 
фондам, не устранившим нару-
шения, было запрещено осу-
ществлять ряд операций. В слу-
чае неустранения нарушений в 
испытательный срок фонды 
ждет аннулирование лицен-
зии. Такая же участь ждет и еще 
три фонда, которые до сих пор 
не известили ФСФР об исполне-
нии предписаний.

Исполнительный директор 
НПФ «Империя» Александр Мо-
розов подчеркивает, что заклю-
чение новых договоров приос-
тановлено на 30 дней. При этом 
решение об увеличении ИОУД 
будет в ближайшие дни прини-
мать совет фонда, указывает он. 
Связаться с НПФ «Железнодо-
рожный» и Подольским НПФ 
вчера не удалось.

В 2007–2010 годах ФСФР ак-
тивно «чистила» пенсионный 
рынок от бездействующих 
фондов. За этот период число 
НПФ сократилось в 1,7 раза, с 
250 до 150. В последующие го-
ды ФСФР стала ужесточать тре-
бования к финансовым пока-
зателям как в виде размера 
 ИОУД, так и в форме его расче-
та. Действия регулятора, на-

правленные на консолидацию 
пенсионного рынка, нашли 
под держку в проекте пенсион-
ной стратегии, разработанной 
Мин трудом. В частности, в до-
кументе есть пункт о «повыше-
нии требований к минималь-
ному размеру собственных 
средств и качеству составляю-
щих активов финансовых инс-
титутов». Кроме того, Минфин 
разработал соответствующие 
поправки к закону «О негосу-
дарственных пенсионных фон-
дах», которые 15 ноября бы-
ли направлены на рассмот-
рение в правительство. Пла-
нируется, что с 1 января 2015 
года минимальный размер 
 ИОУД пенсионных фондов дол-
жен составлять 120 млн руб., с 
1 января 2018 года — 150 млн 
руб., а с 1 января 2021 года — 
200 млн руб.

«Требование по увеличению 
размера ИОУД несправедли-
во»,— считает господин Моро-
зов. По его словам, поправка к 
закону о повышении требова-
ний к размеру ИОУД «касалась 
тех фондов, которые только со-
бираются заниматься ОПС, а 
распространили ее на всех». 
Председатель правления Пер-
вого национального НПФ Ви-
талий Плотников напоминает, 
что из числа фондов, которые 
ушли с рынка после повыше-
ния требований, меньшинс-
тво присоединилось к другим 
фондам, остальные были лик-
видированы. «Обычно регуля-
тор ведет борьбу за сохране-
ние конкуренции, а данные 
меры направлены на ее умень-
шение»,— считает господин 
Плотников.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды  
попали в стоп-лист
На деятельность им не хватило имущества

[1] > 
Впрочем, такая ситуация, по 

словам господина Попова, ожи-
даема. «По нашим прогнозам, 
основной объем секьюритиза-
ции должен состояться во вто-
рой половине 2013 года»,— рас-
сказал он. Банкиры гораздо бо-
лее пессимистичны. Под рис-
ком превращения из доходно-
го для банков бизнеса в благо-
творительный, по оценкам 
участников рынка, могут ока-
заться инвестиции на десятки 
миллиардов рублей в виде вы-
данных «на стройку» кредитов. 
По оценкам господина Попова, 
кредиты на приобретение жи-
лья на этапе строительства со-
ставляют значительную часть 
(54,8% по объему) всех ссуд, вы-
данных в рамках програм-
мы,— то есть порядка 60 млрд 
из 111 млрд руб.

• Госпрограмма поддержки 
ипотечного кредитования 
 запущена ВЭБом в 2010 году 
по поручению правительства. 
По данным ВЭБа на 1 ноября, 
в ней принимают участие 
11 банков и Агентство по ипо
течному жилищному креди
тованию (АИЖК). Собственно 
господдержка состоит в вы
купе у банков ипотечных об
лигаций с доходностью ниже 
рыночной (7%). Идея состоит 
в том, что, имея гарантии 
привлечения в будущем более 
дешевого финансирования от 
государства, банки могут без 
ущерба для доходности собс
твенного бизнеса выдавать 
гражданам и более дешевые 
ипотечные кредиты.
Впрочем, как показала прак-

тика, на временном отрезке, от-
веденном властями на реализа-
цию программы, банки успева-
ют выполнить только обяза-
тельства по выдаче ссуд, а реа-
лизовать права на получение 
госкомпенсации — уже нет. 
«При незавершенном строи-
тельстве временной цикл от 
выдачи кредита до выпуска бу-
маг будет состоять из срока до 
завершения строительства, 
сроков на оформление титула 
— от трех до шести месяцев — 
и подготовку сделки секьюри-
тизации — от шести месяцев до 

одного года в зависимости от 
вида сделки,— поясняет замп-
ред правления ВТБ 24 Анато-
лий Печатников.— Таким обра-
зом, за оставшееся до конца 
программы время мы сможем 
рефинансировать только кре-
диты, выданные на объекты, 
которые сейчас фактически до-
строены». «Продление сроков 
выкупа ипотечных бумаг необ-
ходимо как минимум на год, о 
чем мы и проинформировали 
ВЭБ»,— отмечает господин Пе-
чатников. «На практике проце-
дура оформления документа-
ции от завершения строительс-
тва и до выпуска бумаг занима-
ет до 12 месяцев в регионах и 
18 месяцев в Москве и Санкт-
Петербурге,— говорит и замп-
ред правления Инвесторгбанка 
Светлана Крошкина.— Продле-
ние срока программы на 12 ме-
сяцев положительно сказалось 
бы на ее реализации в полном 
объеме». Банки, продолжает 
она, поверили в этот проект, «и 
если воплотить его в полном 
объеме не удастся, вряд ли за-
хотят участвовать в подобных 
мероприятиях снова».

Решение о необходимости 
вынесения на наблюдатель-
ный совет вопроса о продле-
нии срока выкупа ипотечных 
бумаг ВЭБ примет после сбора 
и изучения мнений участников 
программы, сообщил ”Ъ“ Алек-
сандр Попов. Это может про-
изойти в первом квартале 2013 
года. Впрочем, одним лишь ре-
шением наблюдательного сове-
та ВЭБа ситуацию не испра-
вить. «Дело в том, что мы осу-
ществляем выкуп у банков бу-
маг как государственная управ-
ляющая компания правительс-
тва по доверительному управ-
лению средствами пенсион-
ных накоплений (и на эти 
средства.— ”Ъ“), и этот статус 
закреплен за ВЭБом до 1 января 
2014 года постановлением пра-
вительства,— пояснил Алек-
сандр Попов.— Если он не со-
хранится, то осуществлять вы-
куп ипотечных бумаг в рамках 
программы после окончания 
2013 года мы не сможем». Впро-
чем, в ВЭБе надеются, что необ-
ходимые решения все же будут 
приняты.

Ксения Дементьева

Банки нажили себе 
госпроблему
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Еще один вопрос, который сейчас обсуждается,— это перераспределе-
ние лимитов между ее участниками, сообщил ”Ъ“ директор департамента 
доверительного управления ВЭБа Александр Попов. Объем программы 
— 150 млрд руб., каждый из ее участников изначально определил для се-
бя возможный объем выдач. По данным на 1 ноября, на 100% выбрали 
заявленные лимиты ВТБ 24 (35,1 млрд руб.), Ханты-Мансийский банк 
(6,3 млрд руб.), Инвесторгбанк (6 млрд руб.) и «Ак Барс» (2,7 млрд руб.). 
При этом в программе есть участники, по данным ВЭБа, не выдавшие 
к 1 ноября ни одного кредита — банк «Глобэкс» (лимит — 2 млрд руб.) 
и Новикомбанк (600 млн руб.). «Изменение ранее подтвержденного 
 объема участия в программе возможно только по инициативе ее участ-
ника,— отмечает Александр Попов.— Если мы получим соответствую-
щие обращения, то, возможно, в начале следующего года проведем 
 очередной пересмотр лимитов». В банке «Глобэкс» ”Ъ“ сообщили, что 
 согласны с перераспределением невыбранного лимита в пользу других 
участников программы. В Новикомбанке отказались от комментариев. 
Ксения Дементьева
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Его поздравляет губернатор Ямало-Ненец-
кого автономного округа Дмитрий Ко-
былкин:
— Александр Валерьевич! Север России — 
богатый край, в недрах которого скрыты ог-

ромные богатства. Это край сильных людей 
— сильных духом, надежных, уверенных, 
целеустремленных. И только таким откры-
ваются сибирские кладовые. За годы управ-
ления «Газпром нефтью» вы с честью выдер-

жали все испытания. Север по-настоящему 
принял вас, что удается далеко не всем. Же-
лаю вам крепкого здоровья, неисчерпаемой 
энергии и упорства в достижении целей!

Рубрику ведет Анна Макеева

ДНИ РОЖДЕНИЯ 

Сегодня исполняется 45 лет председателю правления «Газпром нефти»  
Александру Дюкову

Как стало известно 
”
Ъ“, у самого амби-

циозного проекта российского самоле-
та Sukhoi Superjet 100 (SSJ) появляется 
серьезный конкурент на внутреннем 
рынке. Сертификат типа получил реак-
тивный Embraer 190. Embraer рассчи-
тывает продать в России до 150 самоле-
тов к 2020 году. В ОАК считают SSJ более 
эффективным и дешевым. Но авиаком-
пании говорят, что Embraer 190 будет 
востребован.

Сегодня Межгосударственный авиацион-
ный комитет (МАК) официально выдаст сер-
тификат типа для бразильского самолета 
Embraer 190, сообщил источник ”Ъ“ в коми-
тете. По его словам, «в торжественном мероп-
риятии, как ожидается, примут участие пред-
ставители посольства Бразилии и несколько 
топ-менеджеров Embraer». Еще один источ-
ник ”Ъ“ уточнил, что сертификат будет полу-
чать вице-президент компании Джексон 
Шнайдер. В пресс-службе МАК заявили, что 
не будут комментировать событие, которое 
пока не состоялось. В Embraer сообщили ”Ъ“, 
что «по ситуации на сегодняшний день само-
лет еще не сертифицирован, но мы работаем 
вместе с российскими властями над этим».

•	 Вместимость	среднемагистрального	
реактивного	Embraer	190	—	до	114	кре-
сел.	Дальность	полета	с	пассажирами	—	
4	тыс.	км.	Каталожная	цена	—	около	
$40	млн.	Это	одна	из	самых	новых	машин	
в	линейке	бразильского	производителя.	
	Самолет	был	презентован	рынку	в	1999	
году	в	Париже,	первая	поставка	состоя-
лась	в	2004	году.	В	СНГ	шесть	Embraer	190	
у		Air	Astana,	один	—	у	Air	Moldova,	десять	
планирует	получить	Украинская	авиаци-
онная	группа,	четыре	—	Azerbaijan	Airlines.	
Источник, близкий к Embraer, уточнил, 

что компания оценивает емкость российско-
го рынка самолетов такого типа в 300 машин 
до 2020 года. «Максимальная задача, чтобы 
половина пришлась на нас»,— уточняет собе-

седник ”Ъ“. По его словам, предварительные 
переговоры велись с пятью-шестью российс-
кими компаниями, «но предметно будем го-
ворить, когда получим сертификат». Топ-ме-
неджеры Embraer не раз заявляли о желании 
выйти с этим самолетом в Россию. Но заявка 
на получение сертификата, как уточнили ”Ъ“ 
в МАК, была подана только весной. 

Перевозчики неофициально говорят, что 
самолет не пускали на российский рынок по 
политическим мотивам. «Он прямой конку-
рент SSJ и мог убить главную амбицию рос-
сийского гражданского авиастроения в заро-
дыше»,— поясняет топ-менеджер одной из 
авиакомпаний. Источник ”Ъ“, близкий к 
Embraer, уверяет, что проблем с получением 
сертификата не было. Но о том, почему заяв-
ка на него была подана только в 2012 году, го-
ворит неохотно: «Нас, скажем так, просили 
немного подождать. Но это нормальное ре-
шение с точки зрения развития отношений 
между странами. В Бразилии ведь тоже сер-
тифицируют воздушные суда производства 
РФ, например вертолеты».

Тем не менее решение о выдаче сертифи-
ката на Embraer 190 стало неожиданным для 
большинства опрошенных вчера ”Ъ“ россий-
ских перевозчиков. «Это противоречит поли-
тике, которую государство до сих пор вело на 
авиарынке, опекая SSJ. Видимо, стоит ждать 
дополнительных протекционистских мер в 
пользу российского лайнера, иначе у него мо-
гут быть проблемы»,— отметил источник в 
одной из крупнейших российских авиаком-
паний. В «Аэрофлоте» от комментариев отка-
зались. Источник, близкий к компании, рас-
сказал, что потребность перевозчика в само-
летах такого типа на ближайшие годы состав-
ляет около 50 машин, из них 30 — это уже за-
казанные SSJ. «Аэрофлот» — госкомпания, по-
этому и в дальнейшем она, скорее всего, бу-
дет покупать SSJ, отмечает собеседник ”Ъ“. 
Пресс-секретарь UTair Елена Галанова счита-
ет, что Embraer 190 будет востребован на рос-

сийском рынке. «После запрета эксплуата-
ции Ту-134 есть дефицит реактивных самоле-
тов вместимостью 100 кресел,— поясняет 
она.— Они очень эффективны для эксплуата-
ции на пассажироемких коротких и средних 
плечах». UTair будет рассматривать возмож-
ность закупки Embraer 190.

В Объединенной авиакорпорации (ОАК), 
которая выпускает SSJ, к новости о сертифика-
ции Embraer 190 отнеслись спокойно. «Наш 
самолет изначально создавался как конкурен-
тоспособный, рассчитанный на борьбу с су-
ществующими игроками, как с Embraer, так и 
с Bombardier, при этом имеющий преиму-
щество по прямым операционным расходам 
на уровне 8%,— поясняют в ОАК.— В общем 
портфеле заказов на самолет почти 60% — за-
рубежные. То есть наши партнеры имели воз-
можность выбрать Embraer, но отдали пред-
почтение SSJ. Если же говорить о внутреннем 
рынке, то наиболее крупные российские 
авиаперевозчики, за исключением S7, уже 
имеют заказы на SSJ 100». Каталожная цена SSJ 
примерно на $5 млн ниже, чем у Embraer.

Еще одним конкурентом SSJ в стране мо-
жет стать канадская Bombardier. Как уточ-
нил источник ”Ъ“ в МАК, самолеты CRJ 
700/900/1000 уже в ближайшее время полу-
чат сертификаты типа. «Эти машины допол-
нительно обострят борьбу на рынке. Но все 
же Embraer — более серьезная проблема для 
SSJ»,— отмечает источник в одной из авиа-
компаний. По мнению главного редактора 
«Авиатранспортного обозрения» Алексея 
Синицкого, появление Embraer «вовсе не оз-
начает, что все сразу отвернутся от SSJ,— бу-
дет здоровая конкуренция, это нормально».

Евгений Тимошинов, 
Елена Миклашевская

«Яндекс» представил новую 
поисковую платформу «Ка-
лининград», которая будет 
учитывать личные интересы 
и предпочтения пользовате-
лей. Это улучшит поисковую 
оптимизацию, считают экс-
перты: больше трафика полу-
чат ресурсы с качественным 
контентом.

Новая платформа «Яндекса» 
«Калининград» позволяет персо-
нализировать поисковую выдачу 
для каждого отдельного пользо-
вателя, рассказали вчера предста-
вители компании. Изучив пре-
дыдущие запросы пользователя, 
поисковик сможет показать ин-
тересующий его результат на пер-
вом месте. «Яндекс» пытается по-
нять, что интересует пользовате-
ля, анализируя его поисковое по-
ведение — о чем человек спра-
шивает, на какие сайты перехо-
дит, нужны ли ему ответы на анг-
лийском, говорится в официаль-
ном сообщении компании. Эти 
сведения учитываются при выбо-
ре подсказок и формировании 
результатов поиска.

Например, футбольному фа-
нату «Яндекс» добавляет в под-
сказки запросы, которые часто 
задают болельщики. А любите-
лю смотреть фильмы в сети 
ищет ответы на сайтах с возмож-
ностью онлайн-просмотра. Та-

ким образом, качество поиска 
для конкретного человека резко 
возрастает. Технология уже в 
полной мере работает в России, 
на Украине, в Белоруссии и Ка-
захстане, но в Турции, где статис-
тика запросов еще недостаточно 
велика, она функционирует в 
тестовом режиме, говорит ме-
неджер проектов «Яндекса» Де-
нис Рогачевский.

По данным «Яндекса», персо-
нальный поиск работает в сред-
нем для 75–80% запросов пользо-
вателя (в целом это 114 млн за-
просов в день), а кликабельность 
первого персонального ответа на 
треть выше, чем обычного. При 
этом персональный поиск эконо-

мит пользователю 14% того вре-
мени, которое он обычно тратит 
на поиск (или около 8 минут), 
оценивают в «Яндексе». Всего в 
ходе разработки технологии спе-
циалисты протестировали де-
сять различных формул персона-
лизации результатов на 50 млн 
пользователей.

Понять намерения пользова-
теля при поиске можно только с 
помощью создания искусствен-
ного интеллекта, «Яндекс» же ис-
пользует статистику запросов и 
поведение пользователя, что поз-
воляет ему только чуть-чуть про-
двинуться в решении этой зада-
чи, скептически оценивает но-
вовведение «Яндекса» основатель 

и гендиректор поисковой систе-
мы Quintura Яков Садчиков.

Новая платформа «Яндекса» 
повлияет на российский рынок 
SEO (search engine optimization, 
поисковая оптимизация), счита-
ет основатель Liveinternet Гер-
ман Клименко. Сообщество оп-
тимизаторов условно делится на 
две категории — на тех, кто поку-
пает ссылки, и на тех, кто пишет 
тексты. «Яндекс» же с помощью 
«Калининграда» выступает за то, 
чтобы оптимизаторы и владель-
цы сайтов тратили деньги не на 
закупку ссылок, а на улучшение 
контента и авторские материа-
лы, объясняет он. «”Яндекс“ бо-
рется с SEO-конторами, которые 
продвигают сайты по позициям. 
Их можно победить персонали-
зированным поиском, когда для 
каждого клиента есть своя выда-
ча,— продолжает господин Кли-
менко.— Таким образом, у SEO-
специалистов, которые занима-
ются именно текстовой оптими-
зацией, появляется серьезное 
конкурентное преимущество пе-
ред теми, кто закупает ссылки. 
Трафик с ”Яндекса“ будет полу-
чать тот сайт, у которого лучше 
контент (например, описание 
iPhone или другого гаджета), а не 
тот, на который скупили больше 
ссылок».

Роман Рожков

К SSJ прорвался конкурент
На российский рынок выходит Embraer 190

«Яндекс» построил новую платформу
Компания запустила персональный поиск

ЛУКОЙЛ уходит из Колумбии. Его дочер-
няя структура «ЛУКОЙЛ Оверсиз», не 
найдя коммерческих запасов нефти 
на блоке Кондор, продала свои 70% 
в проекте местной Omega Energy. Сумма 
сделки не сообщается. Эксперты полага-
ют, что Omega Energy вернула ЛУКОЙЛу 
его исторические затраты по проекту — 
это как минимум $27 млн за бурение 
единственной скважины, оказавшей-
ся сухой. Проект не оправдал надежд 
ЛУКОЙЛа ни на перспективы самого 
Кондора, ни на возможное сотрудничес-
тво с государственной Ecopetrol на со-
седнем крупнейшем в стране месторож-
дении Кусиана—Купиагуа.

«ЛУКОЙЛ Оверсиз», оператор международ-
ных проектов ЛУКОЙЛа, продала свою долю в 
проекте разведки и разработки блока Кондор 
в Колумбии. Покупателем стала местная ком-
пания Omega Energy. В настоящее время про-
водятся мероприятия по передаче активов и 
пассивов, оформлению закрытия обяза-
тельств и ознакомлению со сделкой государс-
твенных органов Колумбии, говорится в сооб-
щении компании. В самой «ЛУКОЙЛ Овер-
сиз» решение о продажи связывают с «опти-
мизацией портфеля активов» компании.

В свой единственный колумбийский про-
ект «ЛУКОЙЛ Оверсиз» вошла в апреле 2002 
года, подписав с госкомпанией Ecopetrol до-
говор на разведку и разработку блока Кондор. 
Компания стала его оператором и получила 
70%, государственная Ecopetrol — 30%. Дого-
вор предусматривал проведение геологораз-
ведочных работ на блоке Кондор в течение 
шести лет и в случае коммерческого откры-
тия углеводородов — их разработку в тече-
ние 22 лет. Все обязательства по проекту вы-
полнены, отмечается в сообщении компа-
нии. «ЛУКОЙЛ Оверсиз» пробурила только 
одну скважину на участке, но она оказалась 
сухой. В итоге в 2009 году компания списала 
расходы по ней в размере $27 млн.

Блок Кондор расположен в предгорьях 
Анд, в 60 км от крупнейшего месторождения 
страны Кусиана—Купиагуа. Как пояснили 

”Ъ“ в компании, когда «ЛУКОЙЛ Оверсиз» 
входила в проект, она планировала расши-
рить свое сотрудничество с Ecopetrol, которая 
работает на Кусиана—Купиагуа. Договорен-
ности компаниям достигнуть не удалось, и в 
2009 году «ЛУКОЙЛ Оверсиз» начала искать 
нового партнера-соинвестора для бурения 
второй скважины и покупки части доли в 
Кондоре. «ЛУКОЙЛ Оверсиз» сделала предло-

жение Total, которая владеет соседним к Кон-
дору участком, однако французская компа-
ния им не заинтересовалась.

О своем желании выйти из проекта ЛУ-
КОЙЛ впервые объявил летом 2011 года. «Мы 
не нашли коммерческих запасов нефти. Кро-
ме того, после весьма длительных и деталь-
ных переговоров мы, к сожалению, не на-
шли соинвестора»,— пояснил тогда решение 
компании глава «ЛУКОЙЛ Оверсиз» Андрей 
Кузяев. Каковы запасы месторождения, в 
компании сообщить не смогли. Но при этом 
отметили, что его «опытная эксплуатация ве-
лась, нефть продавали и получали деньги».

В «ЛУКОЙЛ Оверсиз» сумму сделки назва-
ли «выгодной». Но Денис Борисов из Номос-
банка считает маловероятным, чтобы Omega 
Energy заплатила за долю больше, чем «ЛУ-
КОЙЛ Оверсиз» затратила на геологоразведку 
и бурение скважины на участке. В целом, по-
лагает аналитик, провинция Льянос, где нахо-
дится блок Кондор, нефтегазоносна, ЛУКОЙ-
Лу просто досталась «не лучшая часть». Ни од-
на из российских нефтяных компаний, за ис-
ключением ЛУКОЙЛа, не проявляла своей за-
интересованности в колумбийских проектах.

Анна Солодовникова,  
Марина Кругликова

ЛУКОЙЛ выпустил Кондора
Компания прекращает работу в Колумбии

Топ-менеджеры «Мечела» вчера при-
знали, что группа может нарушить ко-
венанты по итогам года. Также они 
рассказали, что компания лишь высту-
пила «во главе консорциума инвесто-
ров» по покупке за 15,5 млрд руб. конт-
роля в порту Ванино.

«Мечел» Игоря Зюзина вчера опубликовал 
финансовые показатели за девять месяцев и 
третий квартал 2012 года. Выручка в третьем 
квартале снизилась ко второму на 12%, до 
$2,7 млрд, скорректированный показатель 
EBITDA — на 2,7%, до $374,8 млн. Компания, 
однако, показала $54,9 млн прибыли против 
$823 млн убытка по итогам второго квартала. 
«Это объясняется тем, что в прошлом кварта-
ле были разовые бухгалтерские списа-
ния»,— говорит представитель «Мечела». Тог-
да в компании убыток объясняли тремя при-
чинами — переоценкой активов восточно-
европейского металлургического дивизио-
на, «Южуралникеля» и болгарской Toplofika-
cia Russe (все выставлены на продажу), созда-
нием резерва в размере $202 млн по частич-
ному обесцениванию займа, выданного 
предприятиям группы «Эстар», и курсовыми 
разницами. Выручка «Мечела» за девять ме-
сяцев составила $8,7 млрд (снизилась на 9% к 
аналогичному показателю 2011 года), скор-
ректированный показатель EBITDA — 

$1,2 млрд (снизился на 34%), чистый убыток 
составил $550 млн против $526,7 млн прибы-
ли годом ранее.

Вице-президент по финансам «Мечела» 
Станислав Площенко в ходе телефонной 
конференции с инвесторами признал, что 
существует риск нарушения ковенантов по 
итогам года. Но компания решает пробле-
мы: недавно реструктурирован кредит ком-
пании «Мечел-майнинг» синдиката запад-
ных банков на $1 млрд, с российскими бан-
ками «будет вестись диалог».

Вопрос возможного нарушения кове-
нантов «Мечелом» обсуждается аналитика-
ми с 7 декабря, когда входящая в группу 
компания «Мечел-транс» предложила на 
торгах по приватизации 73% голосующих 
акций порта Ванино 15,5 млрд руб. Эта заяв-
ка в полтора раза превысила предложение 
ближайшего конкурента и владельца 21,6% 
акций Ванино, группы En+ Олега Дерипас-
ки. Собеседники ”Ъ“ предполагали тогда, 
что с покупкой холдингу поможет кто-то из 
зарубежных партнеров. Гендиректор «Мече-
ла» Евгений Михель вчера подтвердил эти 
предположения. «Мы выступаем во главе 
консорциума российских и иностранных 
инвесторов. С учетом высокой долговой на-
грузки группы мы достигли с инвесторами 
соглашения, что они предоставят нам не-

долговое фондирование при условии, что 
мы будем управлять портом»,— сказал гос-
подин Михель. «В результате сделки, если 
она будет одобрена, влияние на баланс 
группы ”Мечел“ будет минимальным, вли-
яния на денежные потоки не будет»,— доба-
вил господин Площенко.

Участников консорциума и детали дого-
воренностей между ними топ-менеджеры 
«Мечела» раскрыть отказались. У «Мечела», 
по словам господина Михеля, в рамках кон-
сорциума нет обязательств по приобрете-
нию контрольного пакета в порте, но есть 
соответствующий опцион.

Ранее собеседники ”Ъ“ называли в числе 
возможных партнеров «Мечела» южнокорей-
скую Posco, которая уже сотрудничает с рос-
сийской компанией и собиралась построить 
терминал в Советской гавани — рядом с Ва-
нино. Чиновник экономического блока пра-
вительства, предполагает, что одним из парт-
неров «Мечела» может быть и японская 
Mitsui, которая «активно интересовалась воз-
можностью строительства в одном из портов 
на Дальнем Востоке терминала для импорта 
автомобилей», но подробностей собеседник 

”Ъ“ не знает. Связаться с представителями 
Mitsui вчера вечером не удалось.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

«Мечел» не потратится на Ванино
Компания утверждает, что покупку порта профинансируют 
иностранные инвесторы

«Интер РАО» раскрыла параметры сдел-
ки по покупке 90% турецкой электро-
станции Trakya. За $67,5 млн компания 
купила актив с вдвое большим чистым 
долгом. Станция ограничена контрак-
тами и, по сути, не работает на свобод-
ном рынке. Но «Интер РАО» хочет рас-
ширяться в Турции, где может быть 
приватизировано 15 ГВт мощностей, 
и Trakya может стать для этого старто-
вой площадкой.

«Интер РАО» приобрела у американской 
AEI Services Limited 90% акций турецкой 
Trakya Elektrik, владеющей газовой электро-
станцией мощностью 478 МВт. Сделка, за-
крытая во вторник, обошлась холдингу в 
$67,5 млн, то есть в $141 за 1 кВт установлен-
ной мощности. При этом чистый долг Trakya 
при согласовании сделки составлял около 
$139 млн. Но на момент закрытия сделки, по 
словам руководителя департамента блока 
стратегии и инвестиций «Интер РАО» Ивана 
Пронина, сумма чистого долга несколько 
снизилась, поэтому будет предусмотрена не-
которая доплата AEI. На уточнение суммы от-
ведено 60 дней. Финансирование сделки 
шло в основном за счет среднесрочного кре-
дита, привлеченного у ING Bank N.V.

Кроме того, «Интер РАО» намерено в бли-
жайшее время выкупить оставшиеся 10% ак-
ций у миноритария Trakya — компании 
Gama. Холдинг ожидает получения разреше-
ния на эту покупку от госорганов Турции (ана-
логичного разрешения на сделку с AEI «Интер 
РАО» ждало еще летом). Господин Пронин 
ожидает, что этот пакет будет приобретаться с 
дисконтом. Но это не единственные допрас-
ходы, которые придется понести «Интер 
РАО»: так, в 2014–2015 годах Trakya предстоит 
плановая модернизация, на которую придет-
ся потратить порядка $24 млн.

Ранее «Интер РАО» неоднократно деклари-
ровало интерес к турецкому энергорынку, ко-
торый в компании считают весьма привлека-
тельным. В частности, холдинг уже экспорти-
рует энергию из Грузии в северо-восточную 
часть Турции. Кроме того, «Интер РАО» владе-
ет в стране трейдером TGR Enerji. Холдинг 
также участвует в проекте строительства пер-
вой турецкой АЭС «Аккую», которую на юго-
западе Турции строит «Росатом».

Но самостоятельно торговать электроэнер-
гией Trakya на частично либерализованном 
турецком энергорынке «Интер РАО» не смо-
жет. По договоренности с турецкими властя-
ми станция, построенная в 1999 году, работа-
ет по долгосрочным контрактам с госкомпа-
ниями: газ закупается у Botas, а 100% электро-
энергии продается Tetas. Формула цены на 
электроэнергию зависит от стоимости газа и 
условно-постоянных расходов, капитальные 
затраты не учитываются. При этом Trakya за-
гружена почти максимально: по словам Ива-
на Пронина, коэффициент использования 
мощности в 2012 году приблизится к 90%, что 
для ТЭС является крайне высоким показате-
лем (такая загрузка свойственна обычно АЭС, 
загружаемым в приоритетном порядке).

В 2019 году Trakya должна пройти через 
пролонгацию договора с Tetas. Чтобы усло-
вия работы были продлены, пояснил вчера 
господин Пронин, нужно обеспечить надеж-
ность работы генерации, достаточные объ-
емы газа, финансовую устойчивость, а также 
уровень цен на продаваемую электроэнер-
гию не выше 90% от уровня турецких гос-
компаний. При невыполнении условий 
станция может перейти государству. Но, как 
считают в «Интер РАО», к этому времени Тур-
ция может приватизировать значительную 
часть государственной генерации, и у гос-
компаний останутся лишь неэффективные 

ТЭС с высокой себестоимостью энергии, так 
что четвертое условие может измениться.

Несмотря на все ограничения, холдинг, в 
этом году объявивший о приостановке зару-
бежной экспансии, может продолжить при-
обретения в Турции. По словам главы блока 
стратегии и инвестиций «Интер РАО» Ильна-
ра Мирсияпова, Анкара может возобновить 
приостановленную программу приватиза-
ции электростанций, и тогда будет продано 
порядка 15 ГВт мощностей. Но в ближайшие 
два-три года крупных приобретений в Тур-
ции холдинг не планирует, поясняет топ-ме-
неджер. Кроме того, «Интер РАО» хочет найти 
в Турции «сильного регионального партнера» 
в лице местной компании. Рассматриваются 
«пять-семь игроков», уже имеющих набор ак-
тивов, с которыми ведутся переговоры.

По оценке Матвея Тайца из «Уралсиба», 
сделка в силу своего небольшого объема не 
особенно критична для акционеров и, по 
представленным «Интер РАО» прогнозным 
финансовым показателям, скорее интересна 
в долгосрочной перспективе. Сергей Бейден 
из ФК «Открытие» соглашается, что сделка 
слабо влияет на показатели «Интер РАО». Он 
отмечает, что хотя станция не работает на 
рынке, поскольку все объемы законтрактова-
ны государством, после 2019 года возникает 
неопределенность с истечением действия 
контракта и возможным выходом Trakya на 
рынок, когда станции придется продемонс-
трировать свою конкурентоспособность. Но 
«Интер РАО» ожидает, что инвестиции оку-
пятся до 2019 года. По мнению аналитика, 
приобретение Trakya стоит рассматривать 
как попытку «Интер РАО» «опробовать ры-
нок», чтобы определить, имеет ли смысл рас-
ширяться в Турции.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» взяло Турцию с долгом
Сделка по Trakya завершена

[9] >
Как следует из письма господина Тарико в 

Комиссию по ценным бумагам США (SEC) от 
11 декабря, он попытался убедить совет ди-
ректоров CEDC в необходимости дать ему 
больше полномочий, предложив снять конт-
рактные ограничения на использование ра-
нее инвестированных им $50 млн. Также он 
подтвердил инвестицию $107 млн в реструк-
туризацию долга компании и обязался пред-
принять усилия по привлечению кредитов 
для пополнения ее оборотных средств. Но и 
на это предложение, говорится в письме, был 
получен отказ. Источник, близкий к CEDC, го-
ворит, что по сути предложение Рустама Та-

рико предполагало сохранение прежних 
объемов инвестиций, «хотя он имел право их 
изменить с выгодой для себя, учитывая то, 
что компания в этом году пересмотрела в не-
гативную сторону свои финансовые резуль-
таты в 2010–2011 годах» (см. ”Ъ“ от 8 октября). 

В своем письме владелец «Русского стан-
дарта» пригласил акционеров CEDC и держа-
телей ее долга провести встречу в Лондоне се-
годня или в пятницу, чтобы обсудить сложив-
шуюся ситуацию. При этом «Русский стан-
дарт» настоятельно просит тех, кто согласен с 
тем, что «отвергнутое предложение обеспе-
чило бы компании необходимое ей руко-
водство, ресурсы и коммерческую мощь, ак-
тивно продвигать (представителей ”Русского 
стандарта“.— ”Ъ“) в совет директоров эмитен-

та». Второй по величине акционер CEDC 
Марк Кауфман, который ранее высказывал 
поддержку господину Тарико, сказал, что 
примет участие во встрече. Представитель 
другого акционера сказал, что, скорее всего, 
направит участникам встречи письмо, где 
также будет выражена поддержка предложе-
ниям «Русского стандарта». 

Аналитик «ВТБ Капитала» Иван Кущ по-
лагает, что обе стороны сделки — CEDC и 
«Русский стандарт» — должны быть заинте-
ресованы в том, чтобы она состоялась: «Для 
компании срыв сделки означает почти не-
минуемое банкротство, а для Рустама Тари-
ко — возможную потерю свыше $200 млн».

Олег Трутнев,  
Алена Миклашевская

Рустам Тарико проявляет настойчивость

Вчера состоялись очередные выборы в совет Координационного центра на-
ционального домена сети Интернет. Новыми членами совета по итогам выбо-
ров стали вице-президент «Энвижн Груп» Елена Лашкина, первый замгенди-
ректора «Технического центра Интернет» Марина Никерова, старший инже-
нер Mail.ru Игорь Семенюк и директор по развитию сетевой инфраструктуры 
«Яндекса» Алексей Соколов. Помимо них в совете будут работать Виктор Бе-
лов, Александр Климов, Денис Свердлов, Михаил Медриш, Алексей Нащекин, 
Александр Панов, Сергей Плуготаренко, Павел Храмцов и Михаил Якушев 
(все они входили в предыдущий совет). Председателем совета избран Миха-
ил Медриш. Новые члены совета начнут свою работу с 1 января 2013 года.

Ротация членов совета Координационного центра происходит ежегод-
но: в соответствии с регламентом формирования совета его члены избира-
ются сроком на три года, соответственно, каждый год треть членов совета 
переизбирается. Роман Рожков

 К О Н ъ ю Н К т у Р а  
   К О О Р Д И Н а ц И О Н Н ы й 
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«Региональный аэропорт — это инфраструктурная катастрофа»
Будущий глава «Аэропортов регионов» Евгений Чудновский о том, как летают в провинции

Группа «Ренова» реорганизо-
вала аэропортовый бизнес, 
объединив управление аэро-
портами Екатеринбурга, Са-
мары и Нижнего Новгорода 
и будущим проектом нового 
аэропорта Ростова-на-Дону 
в рамках холдинга «Аэро-
порты регионов». Почему 
группа решила инвестиро-
вать в региональные аэро-
порты, чего ждет от этого 
бизнеса и сколько планиру-
ет в него вложить, 

”
Ъ“ рас-

сказал будущий гендирек-
тор «Аэропортов регионов», 
глава аэропорта Кольцово 
ЕВГЕНИЙ ЧУДНОВСКИЙ.

— Какова стратегия разви-
тия нового холдинга, объ-
емы инвестиций в ближай-
шие несколько лет, их про-
грамма?
— Под управлением компании 
«Аэропорты регионов» объеди-
нены три аэропорта. Наша стра-
тегия предполагает продолже-
ние роста — как за счет новых 
приобретений, так и в результа-
те модернизации существую-
щих аэропортов. В частности, 
повышения эффективности мы 
будем добиваться путем центра-
лизации ряда стратегических 
функций управления. Это пред-
полагает выведение в управля-
ющую компанию блоков марке-
тинга, строительства, инвести-
ций, M&A и финансов. Такая 
схема, как мы считаем, упрос-
тит управление текущими про-
ектами и выход на новые. В на-
стоящее время инвестором на 
все 100% является «Ренова», ко-
торая считает развитие аэро-
портового бизнеса в регионах 
одним из своих приоритетных 
стратегических направлений и 
планирует активно вкладывать 
средства.
— По какому принципу вы 
выбираете объекты? Есть 
план вложений на ближай-
шее время?
— Во-первых, речь идет о России, 
так как мы не смотрим на СНГ 
или на дальнее зарубежье, пос-
кольку считаем, что основной 
потенциал находится внутри 
страны. Во-вторых, нам интерес-
ны все крупные аэропорты с пас-
сажиропотоком от 1 млн в год 
или те аэропорты, которые мо-
гут быстро достичь этого показа-
теля. Но предложение сильно ог-
раниченно. Среди аэропортов, 
по которым идет обсуждение,— 
Уфа, Пермь и Владивосток.
— У «Реновы» были также 
планы по приобретению мос-
ковского Домодедово…
— Холдинг «Аэропорты регио-
нов» фокусирован на развитии 
именно региональных аэро-
портов. Тем не менее «Ренова» 
заявляла об интересе к московс-
кому авиаузлу. Интерес сохра-
няется и сейчас. Однако этот ин-
терес пока остается чисто теоре-
тическим, поскольку на сегод-
няшний день так и непонятны 
планы собственников активов.
— «Пермские авиалинии» мо-
гут быть приватизированы 
до конца года с целью при-
влечения инвестора для раз-
вития аэропорта. Насколько 
интересен этот актив?
— Губернатор Пермского края 
Виктор Басаргин объявил об ин-
тересе региона к привлечению 
инвестора для реконструкции 
аэропорта в рамках конкурс-
ных процедур. «Аэропорты ре-
гионов» уже представили свое 
видение того, что, на наш 
взгляд, было бы эффективно и с 
точки зрения региона, и с точки 
зрения нашей компании как 
возможного инвестора. Сегодня 
обсуждаются варианты инвес-
тирования различными спосо-
бами — например, такими как 
допэмиссия или выкуп пакета 
акций.
— Какую сумму вы готовы 
вложить в Пермь?
— Инвестиции определяются 
целевой пропускной способ-
ностью и пассажиропотоком. В 
соответствии с предложением 
области, которое мы считаем 
объективным, в Перми инвес-
тору предстоит построить тер-
минал площадью не менее 
20 тыс. кв. м и вложить в проект 
не менее 2 млрд руб. Для срав-
нения: в Нижнем Новгороде ин-
вестпрограмма составляет 
2,7 млрд руб. и 20 тыс. кв. м, в 
Самаре — 6 млрд руб. и 40 тыс. 
кв. м. При этом необходимо по-
нимать, что инвестиции в аэро-
порт не ограничиваются лишь 
вложениями в строительство 
терминала.
— Можно ли оценить сред-
ний размер вложений ин-
вестора в региональный 
аэропорт?

— Если для лучшего понимания 
все сильно упростить, то требуе-
мые инвестиции грубо можно 
рассчитать по формуле: 1,5 мл-
рд руб. на 1 млн пассажиров в 
год. Хотя, конечно, правильнее 
считать исходя из пиковой про-
пускной способности аэропор-
та и текущего состояния инфра-
структуры.
— На каком этапе находится 
получение контроля над аэ-
ропортом Ростова-на-Дону? 
Что произойдет со старым 
аэропортом после того, как 
будет построен новый? 
Правда ли, что эту террито-
рию планируется отдать под 
застройку?
— В настоящий момент на ос-
новании указа президента РФ и 
последовавшего затем распоря-
жения территориального уп-
равления Росимущества Рос-
товская область стала акционе-
ром существующего аэропорта 
и имущества аэродромного 
комплекса. В дальнейшем па-
кет будет внесен в СП области и 
холдинга «Аэропорты регио-
нов» в соотношении 25% и 75% 
соответственно. Эти процеду-
ры должны завершиться в тече-
ние полугода. К настоящему 
моменту в рамках реализации 
проекта по поручению прави-
тельства Ростовской области 
уже обеспечено резервирова-
ние земель под будущее строи-
тельство и запущен механизм 
обязательного выкупа земель-
ных участков.

Наша основная задача сейчас 
— это проектирование на но-
вой площадке. Контракты под-
писаны, консультанты и проек-
тировщики уже приступили к 
делу. Общий объем частных ин-
вестиций в аэропорт составит 
не менее 6 млрд руб. Даже по 
консервативным оценкам, пас-
сажиропоток нового аэропорта 
к 2035 году составит не менее 
8,2 млн человек — и это без уче-
та потенциальных возможнос-

тей нового аэропорта как хаба. 
А при использовании потенци-
ала трансферных перевозок 
число пассажиров может пре-
высить 12 млн человек в год. 
Для обслуживания такого пасса-
жиропотока понадобится тер-
минал общей площадью 80 тыс. 
кв. м. К 2017 году мы планируем 
построить и ввести в строй пер-
вую очередь аэропорта — пасса-
жирский терминал общей пло-
щадью 50 тыс. кв. м с пропуск-
ной способностью до 2 тыс. пас-
сажиров в час и весь комплекс 
необходимой инфраструктуры. 
Проектирование объектов пла-
нируется закончить к марту 
2014 года, строительство прой-
дет в 2014–2017 годах. Ввод в 
эксплуатацию намечен на ко-
нец 2017 года.

Возвращаясь к вопросу о 
судьбе старого аэропорта — 
после проведения соревнова-
ний по чемпионату мира по 
футболу он будет закрыт. Реше-
ния об использовании террито-
рии, на которой он сейчас нахо-
дится, будут приниматься в 
рамках генерального плана 
развития города. Отдать терри-
торию, которая находится в 
черте города, под застройку? 
Наверное, это было бы пра-
вильным решением, но, еще 
раз повторюсь, решения эти бу-
дут приниматься в рамках ген-
плана развития города.
— Удалось ли уладить разно-
гласия с частным совладель-
цем существующего аэропор-
та — ООО «Праймери Дон» 
Ивана Саввиди?
— Мы не воспринимаем сло-
жившуюся ситуацию как раз-
ногласия. Нам не о чем спо-
рить с господином Саввиди, не 
с чем соглашаться или не согла-
шаться с ним, за исключением 
одного. А именно ситуации с 
привилегированными акция-
ми, вследствие которой он 
имеет возможность голосовать 
против выплаты дивидендов и 

тем самым манипулировать 
управлением аэропортом, хотя 
в распоряжении Ростовской 
области находится более 51% 
обыкновенных акций. Для нас 
Иван Саввиди — акционер су-
ществующего аэропорта. Поэ-
тому с ним мы будем совла-
дельцами действующего аэро-
порта. Холдинг «Аэропорты ре-
гионов» будет работать с ним в 
рамках акционерного законо-
дательства.
— Какие факторы можно на-
звать определяющими для 
выхода инвесторов на рынок 
региональных аэропортов?
— Пассажиропоток или его воз-
можный рост. Если отсутствует 
пассажиропоток, то нет эконо-
мики и пропадает весь смысл 
развития аэропорта как бизне-
са. Да, сейчас вполне реально 
сделать безубыточным и аэро-
порт, где пассажиропоток начи-
нается от 500 тыс. пассажиров, 
но в такие проекты очень слож-
но привлекать инвестиции. Се-
годня любой региональный аэ-
ропорт — это инфраструктур-
ная катастрофа, где необходимо 
вести строительство практичес-
ки с нуля, и окупаемость такого 
проекта достаточно спорная. 
Поэтому нам пока не хочется 
распыляться на малые аэропор-
ты. Сначала надо решить про-
блемы там, где большее число 
людей страдает от некачествен-
ного сервиса.

Драйверами для роста аэро-
порта и пассажиропотока стано-
вятся крупные мировые проек-
ты, такие как саммит АТЭС, 
Олимпиада, чемпионат мира по 
футболу 2018 года, Expo 2020 в 
Екатеринбурге. Очень важно, 
чтобы это были события высо-
кого уровня, чтобы по их ито-
гам регион выходил на новую, 
более высокую ступень в разви-
тии инфраструктуры, бизнеса, 
социальной сферы. Мы прогно-
зируем, что в Россию на чемпио-
нат мира прилетит несколько 
сот тысяч человек. По данным 
FIFA, на ЧМ в Германии было ре-
ализовано среди иностранных 
болельщиков около 900 тыс. би-
летов на все матчи, а на ЧМ в 
ЮАР прибыли 310 тыс. болель-
щиков-иностранцев. Думается, 
что наши показатели будут где-
то в середине.

Мы фактически становимся 
основными партнерами оргко-
митета «Россия-2018» по подго-
товке аэропортов к чемпиона-
ту. Судите сами — в «Аэропорты 
регионов» входят аэропорты 
Екатеринбурга, Самары, Ниж-
него Новгорода и Ростова-на-
Дону, четыре города из 11, в ко-
торых пройдут матчи мундиа-
ля. Разумеется, для нас это ог-
ромная честь, но и еще боль-
шая ответственность. Екате-
ринбургский аэропорт, по су-
ти, готов принять чемпионат 
мира по футболу уже сегодня. 
Самая сложная задача связана с 
Ростовом-на-Дону. Начинать 
строительство нового аэропор-
та нужно как можно скорее, по-
тому что он должен быть вве-
ден в эксплуатацию до 2018 го-
да. И в данном случае пять с по-

ловиной лет, оставшиеся до на-
чала чемпионата мира, это и не 
такой уж большой срок.

По выставке показатель ожи-
дается в несколько раз выше. К 
примеру, Expo 2010 в Шанхае 
посетило более 30 млн человек. 
Несмотря на то что пик пасса-
жиропотока несколько спадет 
после окончания этого мероп-
риятия, все инфраструктурные 
проекты сохранятся и будут 
продолжать генерировать пас-
сажиропоток.
— Аэродромная инфраструк-
тура принадлежит государс-
тву и финансируется им. На-
сколько активно государство 
вкладывается в обновление 
этой инфраструктуры?
— Прорыва в этом направле-
нии пока нет, зато есть плано-
мерная работа, что является не-
отъемлемым условием разви-
тия и аэропортов, и регионов. 
Аэропорты нашего холдинга 
расположены не в Москве, где 
спокойно обсуждается вариант 
строительства ВПП за собствен-
ный счет. Для региональных аэ-
ропортов проекты строительс-
тва ВПП за счет собственных 
средств нереальны. Основная 
сложность в том, что пассажиро-
поток у нас во много раз мень-
ше. Например, Домодедово и 
Шереметьево получают средс-
тва с 30 млн пассажиров, а ека-
теринбургское Кольцово — 
только с 4 млн человек. При 
этом ВПП и в регионе, и в цент-
ре строятся по единой схеме и 
стоят одинаково.
— Как обстоят дела с феде-
ральным финансированием 
проекта реконструкции ВПП-
1 в Кольцово? ФЦП «Развитие 
транспортной системы Рос-
сии на 2010–2015 годы» пре-
дусматривает выделение 
средств на реконструкцию?
— В реконструкцию ВПП-1 в 
Кольцово в 2009 году было вло-
жено 4 млрд руб. В этом году 
нам выделили 3,5 млрд руб. на 
реконструкцию перрона, ру-
лежных дорожек, объездной до-
роги. В Самаре идет полным хо-
дом реконструкция ВПП-2. На 
аэропорт Нижнего Новгорода 
тоже выделяются деньги. По на-
шим объектам мы не видим гло-
бальной проблемы, мы нахо-
димся в постоянном конструк-
тивном диалоге с Минтрансом 
и Росавиацией. В следующем го-
ду предусмотрено выделение 
средств на проектирование аэ-
родрома в Ростове-на-Дону, а на 
само его строительство ФЦП 
предусматривает порядка 
10 млрд руб.
— Как отсутствие инвестици-
онной составляющей в аэро-
портовых тарифах сказыва-
ется на окупаемости вложе-
ний в инфраструктуру?
— Нынешние тарифы могут уст-
раивать только те аэропорты, 
которые не хотят развиваться и 
обновлять инфраструктуру. На 
самом же деле инвестиции в но-
вые квадратные метры аэро-
порту жизненно необходимы, в 
первую очередь для обеспече-
ния современного уровня об-
служивания пассажиров. Сер-

вис невозможно обеспечить, ес-
ли у аэропорта нет соответству-
ющих площадей. Все давно пос-
читано — код С IATA предусмат-
ривает, что при пиковой загруз-
ке в терминале на каждого пас-
сажира должно приходиться 
примерно по 25–30 кв. м.

Понятно, что, как только на-
чинаются инвестиции, сразу 
возникают и операционные за-
траты — дополнительные квад-
ратные метры необходимо не 
только построить, но еще и ос-
вещать, топить, кондициониро-
вать, убирать, а также обслужи-
вать кредиты. Действующий 
уровень тарифов обеспечивает 
рентабельность только текущей 
инфраструктуры, уровень сер-
виса которой больше не устраи-
вает современного пассажира и 
по факту комфортен только для 
тех, кто не собирается вклады-
ваться в развитие.

В то же время в стране уже 
существует иная, пока экспе-
риментальная методика — с 
доходностью на капитал. Эта 
схема сейчас применяется в 
энергетике. Мы активно взаи-
модействуем с ФСТ по этому 
вопросу и предлагаем взять на 
себя инвестиционное обяза-
тельство по строительству. 
Представляется разумным не 
дожидаться окончания строи-
тельства терминала, а потом в 
три раза поднимать тарифы и 
повергать в шок и авиакомпа-
нии, и пассажиров, а делать это 
постепенно. Мы выступаем за 
долгосрочную модель измене-
ния тарифов. Новая модель 
окажется выгодной для всех аэ-
ропортов, поскольку у нас у 
всех одинаковые проблемы. 
Государство сейчас стремится к 
тому, чтобы побудить частных 
инвесторов больше вклады-
ваться в развитие инфраструк-
турных проектов, а это значит, 
что изменения в области тари-
фов не просто назрели, но и 
стали жизненно необходимы. 
Кстати, если вернуться к одно-
му из задававшихся ранее воп-
росов, принятие решений об 
инвестициях в аэропорты с 
пассажиропотоком 1 млн, 
500 тыс. или 35 тыс. зависит в 
немалой степени и от тарифов.
— В какие сроки окупаются 
вложения в аэропорты?
— Одно готов сказать совершен-
но точно: аэропортовый бизнес 
— это игра вдолгую. Мировая 
практика показывает, что в раз-
ных странах период окупаемос-
ти аэропорта в среднем состав-
ляет около 15 лет. Но в нашем 
случае необходимо учитывать 
целый ряд объективных факто-
ров, которые стимулируют биз-
нес на поиск более эффектив-
ных моделей окупаемости. Это, 
к примеру, и недостаток «длин-
ных» банковских кредитов, и 
быстро растущая мобильность 
россиян — а значит, и активный 
рост пассажиропотока, и увели-
чивающиеся потребности эко-
номики страны в целом. Так что 
«Аэропорты регионов» будут 
стараться во многом улучшить 
среднемировые показатели. На-
ши ближайшие инвестицион-

ные планы предполагают вло-
жение 21,7 млрд руб. Но сразу 
оговоримся: если появятся но-
вые предложения на рынке аэ-
ропортовых услуг, которые бу-
дут отвечать нашим бизнес-кри-
териям, то мы планируем ак-
тивно участвовать в такого рода 
проектах.
— Каковы основные тенден-
ции развития аэропортового 
бизнеса в России? Как изме-
нилась ситуация за послед-
ний год?
— Основная тенденция связана 
с замедлением роста рынка. Тот 
рост, который был после кризи-
са — на уровне 25–30% в год, 
плавно снижается до 10–15%. 
Основной причиной стало эле-
ментарное насыщение рынка. 
Авиакомпаниям сложно разви-
вать провозные емкости на 25–
30% в год, да и для аэропортов 
это нелегкая задача, особенно в 
аэропортах МАУ, которые не го-
товы к такому росту. Сейчас ос-
новной рост переходит в регио-
нальные аэропорты, где мень-
шая база позволяет активнее на-
ращивать пассажиропоток. Это-
му также способствует увеличе-
ние и постепенно развитие мар-
шрутной сети из регионов.
— Как будете развивать сеть 
пассажирских региональных 
перевозок?
— В первую очередь нам инте-
ресны полеты в соседние реги-
оны, находящиеся в радиусе до 
1,5 тыс. км, что позволяет об-
служивать пассажиров на реги-
ональных типах воздушных су-
дов емкостью до 70 мест. Но 
есть большая проблема. Сегод-
ня Москва занимает почти три 
четверти рынка авиаперево-
зок, а во времена СССР эта циф-
ра составляла не более 25%. Ны-
нешняя тенденция роста доли 
Москвы продолжается. Понят-
но, что Москва является самым 
большим центром перевозок, 
здесь базируются основные 
авиакомпании, здесь хороший 
сервис, здесь хорошие аэро-
порты, здесь низкие тарифы. У 
крупных компаний вся марш-
рутная сетка построена на том, 
что пассажиров везут в Москву, 
поэтому любое «плечо» из Мос-
квы и в Москву уже высококон-
курентно. Например, из Екате-
ринбурга в Москву вы можете 
улететь 26 раз в сутки, а из Са-
мары в Екатеринбург — один 
раз в сутки, а по выходным 
дням рейсов вообще может не 
быть. Региональные авиаком-
пании физически не могут 
конкурировать с крупными иг-
роками федерального масшта-
ба, так как рынки не накатаны, 
масштаб экономики совсем 
другой. В результате в Москву 
искусственно тянут 15–20 млн 
пассажиров. Это путь в никуда. 
С учетом масштабов террито-
рии России это неправильно.
— Можно ли изменить ситу-
ацию?
— Нынешнюю систему можно 
только ломать и буквально за-
ставлять перевозчиков уходить 
в регионы. На Западе основной 
спрос на региональные пере-
возки создают магистральные 

авиакомпании, подписываю-
щие контракты с региональны-
ми фидерами на подвоз пасса-
жиров из малых региональных 
аэропортов. У нас же сегодня 
стратегия основных российс-
ких перевозчиков противоре-
чит нормальной логике разви-
тия транспортной отрасли. На-
пример, задача крупной авиа-
компании — всех везти в Моск-
ву. То есть крупная компания за-
ходит в маленькие города, дела-
ет маршруты с высокой часто-
тностью до Москвы и далее раз-
возит всех в разные стороны. 
Развернуть этот процесс очень 
сложно. Однако необходимость 
создания региональных хабов 
все более очевидна. В против-
ном случае вскоре встанет воп-
рос о четвертой полосе в Шере-
метьево и Домодедово.
— С 2010 года Кольцово раз-
вивает собственный проект 
поддержки региональной 
авиации, субсидируя полеты 
из Екатеринбурга по маршру-
там дальностью до 1 тыс. км 
(например, в Магнитогорск и 
Пермь). Насколько вырос пас-
сажиропоток благодаря суб-
сидированию?
— В 2010 году были открыты 
пять новых региональных на-
правлений из Екатеринбурга 
дальностью до 1 тыс. км. В авгус-
те 2011 года Кольцово приобре-
ло четыре турбовинтовых 
3 0 - к р е с ел ь н ы х  с а м ол е та 
Embraer 120 и передало их в 
долгосрочный лизинг регио-
нальной авиакомпании. Ставка 
лизинга была рыночной, одна-
ко одновременно с авиакомпа-
нией был заключен договор о 
развитии региональной марш-
рутной сети, в рамках которого 
мы покрывали убытки перевоз-
чика в 2011–2012 годах. Всего в 
программу было инвестирова-
но около 400 млн руб.

В сентябре были подведены 
итоги первого года работы: вы-
полнено более 1700 полетов и 
перевезено свыше 30 тыс. пас-
сажиров, не менее четверти из 
которых воспользовались Коль-
цово как пунктом пересадки, 
для остальных Екатеринбург 
был пунктом назначения. Пона-
чалу частотность рейсов была 
невелика — два-три в неделю. 
Но сегодня в такие города, как 
Пермь, Магнитогорск, Уфа, 
Оренбург, Казань и Самара, вы-
полняется до двух рейсов в 
день. Сейчас важно, чтобы это 
подхватили другие субъекты 
федерации и содействовали 
программе развития регио-
нальных перевозок. В других 
наших аэропортах — в Самаре 
и в Нижнем — эта программа 
самостоятельно пока не работа-
ет, но мы рассматриваем такую 
возможность.
— Как бы вы сами оценили 
перспективы развития реги-
ональных перевозок на на-
стоящий момент?
— Все зависит от региона. Сей-
час есть и спрос, и загрузка, 
многие рейсы вышли на окупа-
емость. Проблема состоит в от-
сутствии грамотных и эффек-
тивных региональных авиа-
компаний, а причина этого — 
отсутствие развитого рынка. 
Становление в авиации — это 
очень длительный процесс. По-
являются отдельные компа-
нии, но пока они окрепнут, по-
ка встанут на ноги — проходит 
немало времени. Но продол-
жать процесс необходимо, мы 
работаем с федеральным цент-
ром и субъектами — в том чис-
ле по субсидированию. Напри-
мер, сейчас Поволжье, где «Аэ-
ропорты регионов» активно ра-
ботают в Самаре и Нижнем 
Новгороде, становится местом 
еще одного пилотного проекта 
по развитию региональных пе-
ревозок. Суть проекта в том, 
чтобы запустить в ПФО целую 
сеть внутренних рейсов из 
56 маршрутов с высокой часто-
тностью полетов. Разумеется, 
это потребует дотаций и из фе-
дерального бюджета, и из бюд-
жетов субъектов ПФО — и сама 
программа потребует еще не-
мало проработок, но важность 
такого проекта для региона не-
возможно переоценить. И осо-
бенно хорошо то, что эта про-
грамма курируется на уровне 
полпредства ПФО. Кстати, бук-
вально на днях мы подписали 
соглашение с «Ак Барс Аэро», 
по которому мы будем совмест-
но продвигать эту программу.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

полная версия 
kommersant.ru/1898

Екатеринбургский аэропорт,  
по сути, готов принять чемпионат 
мира по футболу уже сегодня.  
Самая сложная задача связана  
с Ростовом-на-Дону

Действующий уровень тарифов обес-
печивает рентабельность только 
текущей инфраструктуры, уровень 
сервиса которой больше не устраи-
вает современного пассажира

В Москву искусственно тянут  
15–20 млн пассажиров.  
Это путь в никуда. С учетом  
масштабов территории России  
это неправильно

Создана в 2012 году. Является управляющей компанией аэропортового 
холдинга «Реновы» Виктора Вексельберга. Объединяет аэропорты Ека-
теринбурга (Кольцово), Самары (Курумоч), Нижнего Новгорода (Стриги-
но) и будущий аэропорт Ростова-на-Дону Южный. Общий пассажиропо-
ток составляет около 6 млн пассажиров в год. За десять месяцев 2012 
года в Кольцово было обслужено 3,2 млн пассажиров, в Курумоче — 1,6 
млн пассажиров, в Стригино — 622 тыс. пассажиров. С 1 января 2013 
года гендиректор екатеринбургского аэропорта Кольцово Евгений Чуд-
новский станет гендиректором ЗАО «Управляющая компания ”Аэропор-
ты регионов“.

З А О  « У п р А в л я ю щ А я  К О м п А н и я 

”
А э р О п О р т ы  р е г и О н О в “ »

c o M p a n y  p r o F i l e

Родился 25 мая 1979 года в Москве. Окончил Высшую школу экономики, 
отделение «Финансы и фондовые рынки» (2000); экономический факультет 
Erasmus University (Роттердам, Голландия, 2002); бизнес-школу IMD (Ло-
занна, Швейцария, 2008). С 2002 по 2004 год — гендиректор ОАО «Новорос-
лесэкспорт», с 2004 по 2006 год — заместитель гендиректора ООО «Незави-
симая транспортная компания». С июня 2006 года работает в группе «Рено-
ва». В течение двух лет занимал пост директора по инвестициям ЗАО «Рено-
ва Проджект Лимитед», после чего был переведен на должность заместите-
ля генерального директора ОАО «Кольцово-Инвест» и директора московс-
кого представительства ОАО «Аэропорт Кольцово». С 2008 года — член со-
вета директоров ОАО «Аэропорт Кольцово». В 2009 году избран гендирек-
тором ОАО «Аэропорт Кольцово», с 1 января 2013 года станет гендиректо-
ром «Аэропортов регионов». Владеет английским и французским языками. 
Женат, воспитывает двух сыновей.
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В прокат выходит фильм 
Алексея Балабанова «Я тоже хочу». 
Рецензия — в следующем ”Ъ“

Сегодня в прокат выходит «Черный дрозд» 
(«Deadfall») — холодное во всех смыслах жанро-
вое упражнение австрийского автора Штефа-
на Руцовицки, обладателя «Оскара» за истори-
ко-криминальную драму «Фальшивомонетчики» 
(«Die Falscher»). В свой новый фильм режиссер 
постарался напихать как можно больше снега 
в разных ракурсах и агрегатных состояниях — 
другой художественной сверхзадачи ЛИДИЯ 
МАСЛОВА в «Черном дрозде» не заметила.

Перед тем как остановиться на более чем типичном 
для нуара названии «Deadfall» («Капкан»), Штефан Руцо-
вицки очень хотел назвать фильм «Kin», то есть «Родня», 
но его остановили прокатные соображения: мол, для не-
англоязычной аудитории будет трудно адекватно пере-
вести название. В результате в Германии используется 
вариант «Холодная кровь», а у нас и во Франции «Чер-
ный дрозд», и эта легкая взаимозаменяемость названий, 
несомненно, связана с отсутствием в фильме настояще-
го содержания, которым бы автор по-настоящему доро-
жил и которое стремился бы донести. Впрочем, навер-
ное, «Родня» — это именно то название, которое позво-
лило бы усмотреть в происходящем какой-то смысл, 
кроме рассматривания канадских зимних ландшафтов, 
из которых оператор Шейн Хёрлбат делает рождественс-
кую открытку, хотя и обильно политую кровью.

Все персонажи «Черного дрозда» опутаны кровны-
ми узами, в том числе травматичными, неприятными 
и опасными. В начале фильма двое ближайших и, види-
мо, неразлучных родственников, брат и сестра (Эрик Ба-
на и Оливия Уайлд), только что ограбившие казино и вы-
бравшиеся из перевернувшейся после аварии машины, 
решают временно расстаться, чтобы по отдельности про-
браться из мичиганских сугробов в сугробы канадские. 
Для брата главным подспорьем в пути становится ружье, 
сестра выбирает более дамский способ и тихо коченеет 
посреди дороги, пока ее не подбирает боксер (Чарли Хан-
нэм), только что чуть не убивший своего менеджера и на-
правляющийся поздравить родителей с Днем благода-
рения. Отогревшаяся снегурка начинает кокетничать с 

попутчиком (Оливия Уайлд забавно округляет свои про-
зрачные глаза, изображая femme fatale), параллельно до-
нося до зрителей ценную информацию о том, что режис-
сер в курсе: все, что он может показать, уже было сотни 

раз в сотнях других фильмов. «Похоже на сцену из ста-
рого кино, не правда ли? Двое людей встречаются сре-
ди снежной бури…» — демонстрирует свою насмотрен-
ность героиня, планомерно заметающая попутчика зага-
дочной пургой. «Мы можем быть, кем только захотим… 
Как жаль, что ты подобрал меня, что мне не попался кто-
то другой. Как бы я хотела сама быть кем-то другим… Ты 
даже имени моего не знаешь, я могу быть кем угодно…» 
— после чего она просит подобрать ей имя, а на первой 
же остановке в баре начинает выдавать себя за жену бок-
сера. Тот быстро теряет остатки чувства реальности, поч-
ти не сопротивляется, и в заснеженный домик его роди-
телей (Сисси Спейсек и Крис Кристофферсон) молние-
носно сблизившаяся парочка является уже и правда с та-
ким видом, как будто они давно женаты.

Незадолго до них в этот же домик уже успевает зава-
литься (и наладить контакт с хозяевами с помощью свое-
го ружья) герой Эрика Баны, потерявший по дороге па-
лец, зато раздобывший взамен красивую индейскую 
курточку с бахромой. Чуть позже к праздничному сто-
лу прибывает при исполнении служебных обязаннос-
тей ищущая грабителей несчастная дочка местного ше-
рифа (Кейт Мара), третирующего ее за то, что она девоч-
ка. Пока на праздничном жареном гусе нарядно пере-
ливаются цветные отблески полицейской мигалки, соб-
равшиеся, несмотря на несколько напряженную атмос-
феру, не отступают от важнейшей американской тради-
ции и рассказывают, кто кому за что благодарен в этой 
жизни, по возможности стараясь сохранять какую-то че-
ловечность и вносить нотки позитива. Это, правда, идет 
немного вразрез с базовыми законами жанра film noir, 
где все персонажи обязаны быть в той или иной мере ис-
порченными, озлобленными и обреченными. Но в ито-
ге автору все же удается настоять на том, что каждая не-
счастливая семья несчастлива по-своему, а о счастливых 
семьях и сказать-то толком нечего, кроме ничего не зна-
чащей фразы, которую герой Эрика Баны произносит в 
начале и в конце: о том, каким должен быть дом на фер-
ме в живописной долине, где хорошо вырасти в окруже-
нии любимой родни.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Снежный фарс
в неонуаре «Черный дрозд»

НЕКРОЛОГ
В Сан-Диего скончался виртуоз игры на си-
таре и кумир хиппи Рави Шанкар.

Он умер в госпитале. Источники называют 
разные причины смерти, вероятнее всего, его 
организм не смог справиться с последствиями 
операции по замене сердечного клапана. В лю-
бом случае человек, познакомивший с музыкаль-
ной культурой Индии группу The Beatles и вмес-
те с ней весь мир, мог считаться долгожителем: 
ему было 92 года. Фактически благодаря ему за 
рубежами Индии люди узнали о ситаре — щип-
ковом инструменте, звук которого создают око-
ло 20 струн с неповторимой палитрой обертонов.

История Рави Шанкара была бы достойна 
большого некролога, даже если бы он не встре-
тился с Джорджем Харрисоном. К тому моменту, 
как Рави Шанкар познакомился с группой The 
Beatles, ему было 45 лет. Он родился в священ-
ном для всех индуистов городе Варанаси и был 
активно гастролирующим музыкантом — попу-
ляризатором индийской классической музыки, 
которую он изучал в Майхаре и Мумбае. В 1940-
е годы Рави Шанкар уже руководил оркестром 
крупной вещательной компании All India Radio 
и писал для него музыку. В середине 1950-х Рави 
Шанкар сочинил звуковую дорожку для класси-
ческой «Трилогии об Апу» кинорежиссера Сать-
яджита Рая, после чего получил множество пред-
ложений от кинопродюсеров и стал первым ин-
дийским композитором, который работал с зару-
бежными съемочными группами. Рави Шанкар 
выступал с Иегуди Менухиным и в 1954 году по-
сетил с культурной миссией Советский Союз. От 
вершины его отделял один шаг.

The Beatles не были первой рок-группой в 
его карьере. Первыми звук ситара оценили аме-
риканцы The Byrds, и уже с их подачи Джордж 
Харрисон прислушался к индийской раге. Пер-
вой песней The Beatles, в которой чувствовалось 
влияние Индии, была «Norwegian Wood» с аль-
бома 1965 года «Rubber Soul». Впервые в поп-пес-
не прозвучал ситар, на нем играл Джордж Хар-
рисон. В 1966 году гитарист в Лондоне в первый 
раз встретился с Рави Шанкаром лично, после 
чего отправился на шесть недель в Индию, что-
бы взять уроки игры на ситаре у мастера. Так Ра-
ви Шанкар стал самым популярным индийским 
музыкантом на планете. Уже в 1967 году он полу-
чил свою первую Grammy, причем в классичес-
кой номинации, за сотрудничество с Иегуди Ме-
нухиным. В 1969 году Рави Шанкар выступил на 
фестивале в Вудстоке, как сообщалось, без осо-
бого удовольствия. Гораздо больше ему понра-

вилось на не менее знаменитом поп-фестивале 
в Монтерее двумя годами раньше.

Вместе с Джорджем Харрисоном Рави Шан-
кар завел моду не только на ситар и индуизм в 
целом, но и на крупные благотворительные ак-
ции с участием рок-групп. «Концерт для Бангла-
деш» с участием бывших членов The Beatles, Боба 
Дилана, Эрика Клэптона и других звезд стал про-
образом подобных событий. С тех пор, как толь-
ко нужно было помочь территориям, пострадав-
шим от стихии, или же высказаться в поддержку 
угнетенных, рок-артисты тут же собирали боль-
шой концерт со спутниковой телетрансляцией.

Оставшись в дружеских отношениях с Джор-
джем Харрисоном на долгие годы, до его смерти 
в 2001-м, Рави Шанкар занял место главного про-
пагандиста индийской культуры. Он продолжал 
активно творить в самых разных музыкальных 
формах, гастролируя и записываясь практичес-
ки до самой смерти. На концертах ему часто ак-
компанировал сын Шубхендра. В возрасте поч-
ти 60 лет у Рави Шанкара и нью-йоркского кон-
цертного промоутера Сью Джонс родилась дочь 
Нора Джонс, ныне одна из ведущих джазовых пе-
виц мира и многократный лауреат Grammy. Вто-
рая дочь, Анушка Шанкар, также известный му-
зыкант, она тоже часто играла с отцом.

Рави Шанкар стал таким же символом взаи-
мопроникновения западной и индийской куль-
тур, как Редьярд Киплинг и Николай Рерих, а па-
ра Харрисон—Шанкар остается типичным при-
мером альянса белый интеллигент—индийский 
гуру. На них равняются до сих пор, но повторить, 
конечно, не сможет никто.

Борис Барабанов

Восток мирового значения
Умер Рави Шанкар

ФЕСТИВАЛЬ АРХИТЕКТУРА

Многоквартальный отчет
«Зодчество» в ЦДХ

В Манеже открылся фестиваль 
«Зодчество». ГРИГОРИЙ РЕВЗИН 
считает, что значительность всего 
показанного там можно будет оце-
нить только через 30 лет.

Фестиваль «Зодчество» — главный фес-
тиваль архитектуры в России — в этом 
году приобрел новый вид. У него новый 
куратор. Был Юрий Аввакумов, теперь 
Андрей Чернихов. Он придумал мани-
фест под названием «Новое» — немного 
в смысле, что это хорошо забытое старое, 
потому что он уже был куратором в самом 
начале этого фестиваля, в 2001 году, ког-
да была придумана главная архитектур-
ная премия России под царапающим на-
званием «Дедал» (это не особая форма де-
да, а древнегреческий архитектор, рабо-
тавший для Минотавра). Манифест зву-
чит так: «Новый завет, новый человек, но-
вый мир, новый стиль. Новый год, новый 
день, новая Луна… Ну и просто новости, 
некий непрерывно текущий событий-
ный ряд. В эпоху глобальной амбивален-
тности, когда плюс легко изменяется на 
минус и наоборот, а новое на следующий 
же день становится обыденностью и где 
пресытилась сама пресыщенность, весь-
ма непросто предъявить обществу, в кото-
ром главенствует мнение, а не мысль, что-
то действительно новое. И все же мы рис-
куем показать то Новое, что происходит в 
архитектуре, градостроительстве сегодня 
в России — в стране, где всегда настоящее 
приносится в жертву будущему, а буду-
щее столь отдаленно, что для его достиже-
ния требуются невероятные усилия». В об-
щем-то это призыв к обновлению, произ-
несенный, правда, со старомодной, чтобы 
не сказать древнегреческой, пышностью.

Фестиваль проводится в 20-й раз вооб-
ще и в 11-й — в Манеже, и довольно труд-
но в таких условиях достичь настоящей 
новизны.

У него новые дизайнеры — Влад Са-
винкин и Владимир Кузьмин. Это очень 
хорошие дизайнеры, они много лет де-
лали альтернативную выставку «Арх-
Москва» и делали российский павиль-
он на Венецианской биеннале. Их ос-
новные пристрастия — русский аван-
гард и оранжевый цвет. В Манеже они 
поставили строительные леса и обвяза-
ли их оранжевым скотчем в стиле конс-
труктивизма Эля Лисицкого. Скотча уш-
ло 35 км. Это ново и необычно.

А ведь действительно хочется како-
го-то потока новостей и вообще предъ-
явить обществу, в котором главенствует 
мнение, а не мысль, что-то действитель-
но новое.

Значит, момент сейчас такой, что в 
смысле проектов очень раззадорилась 
провинция. Кстати, теперь у фестиваля 
есть сайт (http://www.zodchestvo.com), и 
на нем выложены все постройки, и тако-
го никогда не было, проекты, которые по-
казывались здесь в течение 20 лет, исче-
зали как миражи, которые никто не пом-
нит. Теперь они с нами более или менее 
навеки. Так вот, то, что строили в Мос-
кве до 2008 года самые наши люксовые 
неомодернисты, теперь проектируют ой 
где! Какую набережную спроектировал 
Михаил Мамошин «on the waterfront of 
Severnaya Dvina river»! Остоженка, Осто-
женка de luxe! А какая вещь «Многосекци-
онный жилой дом на земельном участке, 
ограниченном улицами Коммунистичес-
кая, Нуриманова и Султанова, в  Ленинс-

ком районе в Уфе», созданная в ЗАО «ПИ 

”Башкоргражданпроект“»! Это же нео-
ар-деко Кутузовского проспекта! А инди-
видуальный жилой дом на Вертолетной 
улице во Владивостоке? Ну ведь это же 
Рублевка, Рублевка plus, сам ранний Ан-
дрей Чернихов мог такое предложить го-
ду в 2003-м, и то не каждому. А Якутск! А 
Владикавказ! А Нальчик! Глядя на эти про-
екты, вспоминается встреча детей лейте-
нанта Шмидта в сухаревском трактире: 
«При слове ”Бобруйск“ собрание болез-
ненно застонало. Все соглашались ехать 
в Бобруйск хоть сейчас».

Тут так вышло, что Москва двинулась 
прямо в противоположную сторону, да-
же как бы в Химки. У нас сейчас такая 
общая ситуация, что в Москве ставка на 
средний класс, квартиры до $300 тыс.— 
а тут творчески не разгуляешься. И уже 
наоборот, концерн «Крост», представ-
ляющий новый квартал в Коммунарке 
(там не принято называть архитекторов), 
вполне мог бы его представить в ряду 

тех проектов, которые компания ПИК в 
2000-х предлагала для Калининграда или 
Краснодара. Да что там, Сергей Чобан и 
Сергей Кузнецов с микрогородом «В ле-
су» на Пятницком шоссе как-то, извини-
те, напоминают фантазии «Уфаграждан-
проекта» семилетней давности, где па-
нельные дома пытались задекорировать 
затейливым ковром фасадов.

Москва и провинция как бы поменя-
лись местами — в столице довольно так 
сдержанно, панельно, а в глубинке — на-
против, первые цветы показного потреб-
ления. Оно и понятно, в целом в государс-
тве идея сытой Москвы против голодной 
России, поэтому сытые из Москвы теперь 
больше строятся за рубежом, а в провин-
ции уже кто-то тоже поднакопил, но на 
это пока не обращают внимания. Но это 
все проекты, фантазии. А там есть еще 
постройки, на «Зодчестве». Дело даже не в 
том, что получается что-то исключитель-
но несуразное — вроде Театра оперы и 
балета Алексея Денисова в Астрахани, ка-
кие-то это бани, что ли, в мавританском 
стиле у него построились. Дело в том, что 
в целом все постройки, представленные 
в этом году на «Зодчестве» — будь то шко-
ла в селе Кентик Верхневилюйского уез-
да или жилой дом на улице Дикопольце-
ва в Хабаровске,— это не фестиваль «Зод-

чество», каким мы его знали 15 лет, а ско-
рее все-таки конкурс-смотр проектов и 
построек Госстроя СССР, каким его пом-
нят те, кто еще помнит СССР. Фантазии 
архитекторов, которые ни во что не воп-
лотятся, плюс строительство чего-то, что 
уже никто не рисовал, а это само склало-
ся в каких-то райкомовских кабинетах.

Такая у нас ситуация, что постройка — 
это смерть проекта.

Организаторы, почувствовавшие, что 
выходит как-то грустно, попытались на-
сытить этот фестиваль чем можно. Там 
есть «фестиваль фестивалей», где в одно 
место свезли все провинциальные архи-
тектурные смотры, какие есть в нашей 
стране,— «Золотую капитель» из Запад-
ной Сибири и «Зодчество Восточной Си-
бири» без собственного имени, «Архит» 
поволжский, конкурс «Зеленый проект» 
и т. д. Это все примерно то же «Зодчест-
во», но еще как бы более неброско. Есть 
большая выставка детской архитектур-
ной студии «Старт», и это удивительная 
детская студия, потому что она уже 25 лет 
делает совсем одно и то же, и кажется, что 
это не работы новых детей показывают, а 
уже тех же самых участников фестиваля, 
только когда они были детьми. Есть еще 
несколько экзотическая выставка «Архи-
тектура Медельина, Колумбия», амери-
канский куратор Владимир Белоголов-
ский привез нам ее в том смысле, что в 
этом городе местные архитекторы пыта-
ются сделать что-то интересное, хотя ми-
ровой кризис, а у них специфическая ре-
путация из-за деятельности одного карте-
ля. Это, конечно, полезно нам на заметку, 
потому что люди по-разному же живут и 
не унывают.

Удивительная страна. Богатая, мало 
построенная, много архитекторов, и каж-
дый год ждешь, ну может быть, она под-
нимется. И опять новость — Театр оперы 
и балета в Астрахани.

Одно радует. Когда задним числом 
вспоминаешь эти фестивали 2000-х го-
дов, когда премировали храм Христа Спа-
сителя, Дом музыки, концепцию «Сити» 
и мы думали, что это провал, так это на 
самом деле был подъем. И там есть одна 
просто прекрасная выставка Ольги Ка-
заковой «Советский модернизм». Собра-
но около сотни построек хрущевского и 
брежневского соцмодернизма. Это, прав-
да, больше похоже на диссертацию, но 
там есть кураторский задор, потому что 
вместо традиционных типологических 
названий — детские сады, театры, крема-
тории — там веселые фразовые глаголы: 
«были детьми», «приобщались к культу-
ре», «расставались навсегда». И действи-
тельно, ведь вот ходили в крематорий, 
интересно было и значительно.

А вы не представляете себе, как ужас-
но было смотреть эти конкурсы-смот-
ры, когда эти же постройки выставля-
лись как новые, только что сделанные и 
самый архитектурный изыск почему-то 
был в крематории. Райкомы особенно не 
вникали, тема не очень большевистская. 
У меня даже была коллега, Иванова, писа-
ла докторскую диссертацию про архитек-
туру крематориев, не дописала, умерла, 
сожгли. Горюшко-горе. Я вот думаю, мо-
жет, это нам сейчас кажется, что как-то у 
нас архитектура… ну как все остальное. 
А лет через 30 появится молодой куратор, 
заинтересуется и мы восхитимся — какая 
была страна!

В ГМИИ имени Пушкина открылась выстав-
ка «У времени в плену», первая ретроспек-
тива немецкого художника Эриха Борхерта 
(1907–1944), учившегося в «Баухаусе», по-
павшего в плен идеологических иллюзий и 
погибшего в Карагандинском пересыльном 
лагере. Графику, сохранившуюся в семье ху-
дожника, рассматривала АННА ТОЛСТОВА.

Эрих Борхерт учился в «Баухаусе» у Пауля Клее, 
Василия Кандинского, Оскара Шлеммера и Лионе-
ля Файнингера, и видно, что прилежно учился. 
Промышленные районы и рабочие окраины, вы-
строенные по принципам файнингеровской ком-
позиции, у него порой совсем уплощаются, скла-
дываясь в клеевские «квадраты и крючочки», их 
обитатели по-шлеммеровски круглоголовы и буд-
то надуты гелием, и все подчас окрашивается в со-
вершенно «кандинские», одухотворенные цвета. А 
еще Борхерт духом и сердцем ученик Георга (Жор-
жа) Гросса — это его антивоенный, антибуржуаз-
ный и антифашистский пафос сквозит буквально 
в каждом листе молодого художника, с 1928 года 
состоявшего в коммунистической ячейке при «Ба-
ухаусе». В общем, ничего хорошего на родине его, 
такого коммунистического и, как вскоре выяснит-
ся, «дегенеративного», не ждало, и было логично, 
что в 1930-м Борхерт по рекомендации своих учи-
телей поехал в СССР.

Поехал, чтобы работать в «Малярстрое», офор-
млять интерьеры советских заводов, институтов, 
домов культуры и кинотеатров по последнему 
слову баухаусовского цветоведения, влюбиться в 
коллегу-художницу, завести семью, получить со-
ветское гражданство. И рисовать на досуге — ак-
варелью, карандашом, тушью: обличать нацизм, 
высмеивать толстопузых буржуинов, сочувство-
вать выходящим на митинги протеста голодным 
и измученным рабочим и — в конце концов, он 
был очень молод — любоваться упругими телами 
спортсменок и пляжниц. Всем — темами, стилем, 
тоской по монументальной форме, а каждая аква-
релька с рабочей демонстрацией нарисована как 
бы с прицелом в будущем стать фреской — он был 

так близок нашим ОСТу и «Кругу художников». И 
даже, кажется, превосходил наших в плане идей-
ности — тут ни грана конъюнктурности, тут абсо-
лютная искренность, немецкий романтизм с са-
мым чистосердечным признанием в любви совет-
скому государству. Чего оно, однако, не оценило. 
Борхерта, пославшего работы на «Антифашист-
скую выставку», которую готовили с первых дней 
войны в Государственном музее нового западного 
искусства, и пытавшегося уйти добровольцем на 
фронт, призвали в армию, только отправили не на 
передовую, а на Урал — в составе стройбатальона, 
год спустя арестовали как диверсанта и шпиона, 
дали 20 лет исправительно-трудовых лагерей. Осе-
нью 1944-го он погиб в Карлаге, был реабилитиро-
ван лишь в 1962-м, тогда-то родственники и узна-
ли о его смерти. Самая сильная вещь на выставке 
— письмо к маленькой дочери, все в рисунках, от-
правленное с Урала незадолго до ареста.

Выставка рисунков Эриха Борхерта из семей-
ного архива сделана в год Германии, когда по 
каждому поводу произносится много торжес-
твенных слов о российско-немецких культур-
ных связях и обменах. Как знать, что было бы с 
Борхертом, авангардистом-романтиком, угодив-
шим в ловушку между двумя государственными 
машинами-убийцами, когда бы он остался на ро-
дине, обойдясь без этого культурного обмена. За-
прет на профессию? Смерть в лагере? Или на Вос-
точном фронте? Борхертовское письмо к дочери 
словно бы выпало из «Епифанских шлюзов» Ан-
дрея Платонова, написанных в 1926-м и, как счи-
тается, предсказывающих 1937-й, но главное, 
бесконечно трезво рассказывающих о перспек-
тивах культурных связей России и Запада. Эх, ес-
ли бы «Епифанские шлюзы» сразу же перевели на 
немецкий — Борхерт, быть может, подумал, как 
многие баухаусовцы, об Америке.

ВЫСТАВКА АВАНГАРД

Жертва антифашизма
Эрих Борхерт в ГМИИ имени Пушкина

Если и можно будет оценить 
достижения отечественной 
архитектуры, представленные 
на «Зодчестве», то лишь в буду-
щем, лет этак через тридцать  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В общем и целом «Черный дрозд» снят 
в традициях fi lm noir, но для этого жанра герои 
здесь выглядят недостаточно испорченными 
и обреченными  ФОТО WWW.KINOPOISK.RU

Антивоенный, антибуржуазный 
и антифашистский пафос сквозит 
буквально в каждой работе 
Эриха Борхерта  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Рави Шанкар (на фото — с Джорджем 
Харрисоном) открыл The Beatles и миру 
глаза на возможности ситара  ФОТО AP
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спорт

Матчем со шведами сборная России се-
годня стартует на домашнем этапе хок-
кейного Евротура — Кубке «Первого ка-
нала». Этот турнир — подарок болельщи-
кам, которые получили возможность 
увидеть почти всех заброшенных локау-
том на родину отечественных звезд 
НХЛ, и на нем тренер Зинэтула Билялет-
динов за год с небольшим до Олимпиа-
ды сможет проверить в деле основную 
обойму кандидатов перед выступлени-
ем в Сочи.

Благодаря локауту в НХЛ Кубок «Пер-
вого канала» из, безусловно, интересно-
го, но все-таки довольно рутинного, как и 
любой этап Евротура, мероприятия вдруг 
превратился для России в одно из ярчай-
ших событий конца года. На первый, но-
ябрьский этап серии с участием четырех 
ведущих сборных континента — российс-
кой, шведской, финской и чешской — ник-
то из самых ярких отечественных персона-
жей в НХЛ не ездил, хотя все перед Кубком 
Karjala уже очутились в родной КХЛ. Но 
вот второй, домашний, не проигнориро-
вал никто. А из главных североамерикан-
ских героев российского хоккея на Кубке 
«Первого канала» не хватает разве что по-
чему-то не очень убедительно играюще-
го в КХЛ и к тому же приболевшего врата-
ря Ильи Брызгалова да вернувшегося поз-
же остальных и некоторое время высту-
павшего во втором по статусу дивизионе 
форварда Александра Семина. Но ярчай-
шие среди суперзвезд — Евгений Малкин, 
Александр Овечкин, Илья Ковальчук, Па-
вел Дацюк — в заявке и перед началом Куб-
ка «Первого канала» тренировались так, 
что поверить в то, что для них он что-то 
вроде активного отпуска, было совершен-
но невозможно.

Забавно, но этот вариант сборной Рос-
сии вряд ли можно называть тестовым — 
под очередной чемпионат мира. То есть 
тренеру Зинэтуле Билялетдинову, конеч-
но, наверняка хотелось бы, чтобы и Мал-
кин, и Ковальчук, и Овечкин, и Дацюк вес-
ной отправились на шведско-финское пер-

венство и помогли россиянам отстоять взя-
тое на предыдущем, проходившем в тех же 
странах, золото. Но на таких мечтах лучше 
не зацикливаться. Переговоры между НХЛ 
и хоккейным профсоюзом продолжаются, 
а локауты имеют обыкновение заканчи-
ваться внезапно. И если этот не растянется 
на целый сезон, то спасенный, пусть в уре-
занном виде, регулярный чемпионат, ско-
рее всего, наложится на чемпионат мира.

Зато вариантом «под Сочи» его называть 
вполне можно. За год с небольшим до пер-
вой российской Олимпиады у Зинэтулы 
Билялетдинова появилась возможность 
проверить в деле кандидатов на участие в 
ней. Понятно, что, строго говоря, он будет 
проверять не тех, ради кого на трибуны 
дворца «Мегаспорт» придет, видимо, поло-
вина болельщиков. Эти люди как раз сами 
по себе в проверке не нуждаются. Прове-

ряться будут менее статусные игроки, ко-
торым, чтобы очутиться на Олимпиаде, 
потребуется сдать еще несколько экзаме-
нов, а, самое важное, проверяться будут со-
четания.

В мае этого года на дебютном для себя в 
роли главного тренера сборной чемпиона-
те мира Зинэтула Билялетдинов уже пока-
зал, что простейшая формула комплектова-
ния звеньев — собрать в ударном всех луч-
ших — для него отнюдь не догма. В удар-
ном звене у российской команды вместе с 
Евгением Малкиным играли представите-
ли КХЛ Александр Попов и Александр Пе-
режогин, и эта тройка наводила шороху 
больше, чем любая другая, а Малкин рядом 
с новыми партнерами выглядел, кажется, 
еще более опасным, чем в НХЛ.

Воссоздать ее на Кубке «Первого кана-
ла» у Зинэтулы Билялетдинова не вышло: 
Попов не попал в заявку из-за болезни, 
и не факт, что сможет сыграть травмиро-
вавшийся Пережогин. Но вдруг из связ-
ки Малкина с возглавляющим между про-
чим бомбардирскую гонку кахаэловской 
регулярки Сергеем Мозякиным тоже вый-
дет что-то динамитное? А из такого трио 
— Александр Радулов, Павел Дацюк и 
Илья Ковальчук — искры так просто обя-
заны лететь. Или вот многим наверняка 
кажется, что, отправив Александра Овеч-
кина в звено к Алексею Терещенко и Ни-
колаю Жердеву, главный тренер обрек фе-
номенального снайпера на статус актера 
скорее второго плана. Но так ведь многим 
казалось, и когда перед последним миро-
вым первенством выяснилось, что он на-
мерен использовать Малкина с Поповым 
и Пережогиным.

Алексей Доспехов

ХОККЕйНый ЕвРОтуР

Кубок «Первого канала» 
поднят повыше
Сборная России выступит на домашнем этапе  
почти сильнейшим составом

Благодаря локауту в НХЛ у главного 
тренера сборной России Зинэтулы 
Билялетдинова появилась возмож-
ность проверить в деле основную 
обойму кандидатов в националь-
ную олимпийскую команду  
фотоДмитрияЛебеДева

«Челси» может стать соперником «Коринтианса»  
в финале клубного чемпионата мира.  
Подробности в завтрашнем номере ”Ъ“

РЕЗуЛьтат

баскетбол
Чемпионат НБА
«Бруклин»—«Нью-Йорк» 97:100. «Кливленд»—«Лос-Анджелес 
Лейкерс» 100:94. «Детройт»—«Денвер» 94:101 (Мозгов («Де-
нвер»), 4 очка). «Нью-Орлеан»—«Вашингтон» 70:77. «Чикаго»—
«Лос-Анджелес Клипперс» 89:94.

волейбол
Лига чемпионов. Групповой этап
Группа B. Шестой, заключительный тур. «Локомотив» 
(Россия, Новосибирск)—«Будванска Ривьера» (Черногория) 3:0. 
Положение команд. 1. «Локомотив» — 15 очков. 2. «Бер-
лин» (Германия) — 11 (после 5 матчей). 3. «Ческе-Будеёвице» 
(Чехия) — 4 (5). 4. «Будванска Ривьера» — 3.
«Локомотив» и «Берлин» вышли в play-off.

футбол
Клубный чемпионат мира в Японии
1/2 финала. Коринтианс» (Бразилия)—«Аль-Ахли» (Египет» 1:0 
(Хосе Паоло Герреро, 30). Сегодня в 1/2 финала встречаются: 
«Челси» (Англия)—«Монтеррей» (Мексика). 

Чемпионат Франции

17-й тур. «Лилль»—«Тулуза» 2:0 (Баша, 55; Пайе, 83). «Валансь-
ен»—ПСЖ 0:4 (Ибрагимович, 28, 49, 54; Лавесси, 82). «Ницца»—
«Ренн» 1:0 (Цвитанич, 66 (пен.)). Положение команд. 1. «Ли-
он» — 34 очка (после 16 матчей). 2. ПСЖ — 32. 3. «Марсель» — 29 
(16). 4. «Сент-Этьен» — 26 (16). 5. «Валансьен» — 26. 6. «Бордо» 
— 26 (16). 7. «Ницца» — 26. 8. «Ренн» — 26.

Чемпионат Англии

Перенесенный матч второго тура. «Сандерленд»—«Рединг» 
3:0 (Макклин, 3; Флетчер, 28; Сессеньон, 90+4). После 16 ту-

ров. 1. «Манчестер Юнайтед» — 39 очков. 2. «Манчестер Сити» 
— 33. 3. «Челси» — 29. 4. «Эвертон» — 26. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. 
«Вест-Бромвич» — 26.

Кубок Английской лиги

1/4 финала. «Норвич»—«Астон Вилла» 1:4 (Морисон, 19 — 
Хольман, 21; Вайманн, 79, 85; Бентеке, 90+1). «Брадфорд» 
(IV дивизион)—«Арсенал» 1:1 (Томпсон, 17 — Вермален, 88); 
 серия пенальти 3:2. «Астон Вилла» и «Брадфорд» вышли 
в 1/2 финала.

Кубок Италии

1/8 финала. «Рома»—«Аталанта» 3:0 (Пьянич, 21; Освальдо, 
31; Дестро, 51). «Рома» вышла в 1/4 финала.

Кубок Испании

1/8 финала. Первый матч. «Осасуна»—«Валенсия» 0:2 (Паре-
хо, 48; Сольдадо, 90+3).

СКаНдаЛы
«Катюша» намерена  
судиться с UCI
Российская велокоманда «Катюша» требует 
от Международного союза велосипедистов 
(UCI), чтобы лицензии на сезоны-2013/2015 
были выданы ей незамедлительно, гово-
рится в письме «Катюши», адресованном 
UCI. «Если в регистрации в качестве коман-
ды UCI ProTeam на сезоны-2013/2015 будет 
отказано, ”Катюша“ немедленно подаст 
апелляцию в арбитражный суд по спорту 
и/или в любую иную инстанцию, которую 
сочтет соответствующей, для защиты своих 
прав»,— отмечается в письме.

Как отмечается в заявлении, в ходе слу-
шаний, состоявшихся 22 ноября 2012 го-

да, «Катюша» предоставила лицензионной 
комиссии UCI всю необходимую информа-
цию и документы. «Все критерии соответс-
твуют требованиям UCI и, следовательно, 
нет никаких причин, которые могли бы 
обосновать отказ в предоставлении лицен-
зии на сезоны-2013/2015»,— говорится в за-
явлении команды.

10 декабря UCI опубликовал список из 18 
команд, которым выдана лицензия Миро-
вого тура на следующий сезон. Среди этих 
команд неожиданно не оказалось «Катю-
ши», хотя в 2011 году российской команде 
была выдана лицензия на максимально воз-
можный срок — четыре года (UCI каждый 
год подтверждает наличие лицензии). Как 

сообщила федерация, запрос «Катюши» для 
получения лицензии Мирового тура был от-
клонен в соответствии с правилами UCI.

Во вторник СМИ сообщили, что UCI не 
знает, когда объявит причину лишения ли-
цензии. Таким образом, «Катюша» не смо-
жет принять участие в знаменитых много-
дневках Tour De France, Giro d’Italia и Vuel-
ta, и она может рассчитывать только на 
wild card от оргкомитетов гонок Мирово-
го тура. Между тем в соответствии с регла-
ментом UCI в обязательном порядке оце-
нит возможность выдачи «Катюше» лицен-
зии континентальной команды, однако это 
не позволит велогруппе участвовать в гон-
ках Гранд-тура. «Интерфакс»

вернувшийся после продолжительной 
паузы в состав сборной России ИЛьЯ 
КОваЛьЧуК рассказал корреспонденту 

”Ъ“ ЮРИЮ уГРИНОву о задачах сборной 
России на Кубке «Первого канала», своих 
взаимоотношениях с главным тренером 
команды Зинэтулой Билялетдиновым, 
поделился мнением о чемпионате КХЛ, 
требованиях нового наставника СКа 
 Юкки Ялонена, а также о ситуации 
 вокруг локаута в НХЛ.

— После полуторагодичного перерыва 
вы вновь в составе сборной России. С ка-
кими чувствами в нее возвращаетесь?
— Играть в сборной мне всегда очень при-
ятно, а тем более сейчас, когда в ее составе 
собрались сильнейшие ребята. Турнир обе-
щает стать очень интересным.
— За то время, что вас не было в коман-
де, успел поменяться ее главный тре-
нер. Вместо Вячеслава Быкова ее возгла-
вил Зинэтула Билялетдинов. Чувству-
ются ли изменения в тренировочном 
процессе в связи с этим?
— Конечно. Нас много натаскивают в так-
тическом плане: работаем как над оборо-
ной, так и над атакой. Билялетдинов хочет, 
чтобы мы играли правильно, чтобы коман-
да стала единым целым. Все, что наставник 
от нас требует, постараемся выполнить как 
можно четче в играх на Кубке «Первого ка-
нала». Тем более что этот турнир является 
своего рода подготовкой к чемпионату ми-
ру и Олимпиаде.
— Вы играли под руководством Зинэту-
лы Билялетдинова в «Ак Барсе» восемь 
лет назад, и тогда ваше сотрудничество 
сложилось, мягко говоря, не очень удач-
но. Вы даже зареклись играть под его ру-
ководством после сенсационного пора-
жения звездной казанской команды от 
ярославского «Локомотива» в первом же 
раунде play-off.
— С тех пор я изменился и как хоккеист, 
и как человек. Да и Билялетдинов за про-
шедшее время добился больших побед с 
«Ак Барсом», выиграл чемпионат мира со 
сборной (в Швеции и Финляндии в 2012 
году), поэтому, уверен, никаких проблем у 
нас не будет. Я не раз говорил, что Зинэтула 
Хайдарович не зря занимает пост главного 
тренера национальной команды. Мне же, 
как игроку, хочется проявить себя в составе 
сборной с наилучшей стороны.
— Наставник сборной сделал настоя-
щий подарок болельщикам, пригласив 
на московский этап Евротура всех силь-
нейших на данный момент хоккеистов. 
Чем порадуете взыскательных столич-
ных зрителей?
— Да, ажиотаж накануне турнира громад-
ный, зрителей будет много. Чем их можно 
порадовать? Конечно же, красивой игрой.
— По составу нынешняя сборная очень 
близка к той, что будет на Олимпийс-
ких играх в Сочи. Между тем еще непо-
нятно, разрешит ли НХЛ своим игрокам 
участвовать в Олимпиаде?
— Это покажет только время. Сейчас тяже-
ло загадывать, тем более что в данный мо-
мент в НХЛ продолжается локаут.

— Кто в этом виноват?
— Сложно сказать. Лига и профсоюз не мо-
гут поделить большой куш. Клубы хотят 
больше зарабатывать и меньше платить. Иг-
роки не хотят терять свои деньги. У каждо-
го своя правда.
— Сколько еще он будет продолжаться, 
по-вашему?
— На данный момент отменены игры регу-
лярного чемпионата вплоть до 30 декабря, 
так же как Матч звезд и Зимняя классика. 
Мое мнение — еще много времени прой-
дет, чтобы все уладить.
— Вы провели уже достаточно времени в 
КХЛ, чтобы сформировать мнение о ней. 
— КХЛ — хорошая лига. Совершенно точ-
но, на данный момент она — сильнейшая в 
мире. За последние годы ее уровень замет-
но вырос. Растет и зрительский интерес. В 
каждом дворце, куда бы мы ни приезжали, 
всегда аншлаги. Вообще, должен заметить: 
наблюдаю в России настоящий хоккейный 
бум. На трибунах сидят не только фанаты, 
приходят обычные люди с женами и де-
тьми. Приятно видеть подобную картину. 
Думаю, это связано с последними успехами 
сборной. Ну, и приближающаяся Олимпиа-
да, конечно, дает о себе знать.
— Если, предположим, СКА выступал 
бы в НХЛ, на что он там мог бы рассчи-
тывать?
— У нас молодая и амбициозная команда. В 
то же время есть ребята, которые уже доста-
точно поиграли, в том числе и в НХЛ, име-
ются также и сильные иностранцы. Кроме 
того, с приходом Сергея Бобровского серь-
езно усилилась и вратарская линия.
— И все же, за Кубок Стэнли СКА смог 
бы побороться?
— Думаю, надо с Кубка Гагарина начинать. 
(Улыбается.)
— Кстати, СКА едва ли не каждый сезон 
числится среди главных претендентов, 
но пока не выходил даже в финал…
— Надеюсь, что в этом сезоне исправим си-
туацию. Правда, уровень команд с приез-

дом игроков из Северной Америки замет-
но вырос. Динамо, ЦСКА, магнитогорский 
«Металлург», «Авангард» настроены очень 
серьезно.
— А кто из соперников вам больше все-
го запомнился по игре?
— Ярославский «Локомотив». Команда 
вроде бы без звезд, но видно, что ребята 
стараются, выкладываются по максиму-
му. Запомнилась наша игра с ними в Ярос-
лавле. Тогда соперник нам шансов не оста-
вил, лишив пространства (СКА проиграл 
1:2.— ”Ъ“). Московское «Динамо» — мощ-
ная команда. Против динамовцев была 
моя первая игра после возвращения из Се-
верной Америки. Получилась она доволь-
но эмоциональной. Хорошо, что победи-
ли тогда (3:1).
— Не так давно в СКА произошла гром-
кая отставка, с поста главного трене-
ра был уволен Милош Ржига. Она стала 
большой неожиданностью для многих. 
Как ее восприняли в команде?
— Для команды, как и для остальных, это 
стало неожиданностью. Хотя к этому все 
шло. Руководство клуба не устраивала та 
игра, которую мы показывали. Да, мы вы-
игрывали, но побед добивались с боль-
шим трудом. 
— Пришел новый тренер Юкка Ялонен. 
Его методы существенно отличаются от 
методов Ржиги?
— Да. В первую очередь это касается игро-
вой дисциплины. Раньше было очень мно-
го импровизации. Ялонен же хочет, чтобы 
все играли строго по схеме. Я думаю, это 
правильно, потому что, к примеру, в play-
off это играет огромную роль. Под его руко-
водством мы провели две игры, и могу ска-
зать, что ребята стали действовать с боль-
шей самоотдачей, подтянулась и дисцип-
лина, хотя мы все еще зарабатываем много 
ненужных удалений.
— Ваша персональная статистика в КХЛ 
превосходит ваши показатели в НХЛ. 
Можно ли из этого сделать вывод, что в 
КХЛ вам играть легче?
— Нельзя сравнивать эти показатели. Здесь 
совсем другой хоккей. Мне потребовалось 
некоторое время, чтобы адаптироваться к 
нему. Спасибо моим партнерам по звену 
Владимиру Тарасенко и Виктору Тихонову, 
что помогли мне в этом. 
— Довольны тем отрезком, который 
провели в КХЛ?
— В целом ничего, конечно, но знаю, что 
могу играть лучше. До play-off еще два с по-
ловиной месяца, постараюсь за это время 
прибавить в первую очередь в физике, что-
бы на решающий отрезок выйти в опти-
мальной форме.
— В апреле вам исполнится 30 лет, уже 
задумываетесь, чем будете заниматься 
после игровой карьеры?
— Пока нет. Наверное, еще рано думать об 
этом. Хочу продолжать играть. Перед глаза-
ми отличные примеры игроков-долгожите-
лей: Сергей Федоров, Теему Селянне.
— Где Новый год планируете встретить?
— В первый раз за многие годы планирую 
встретить его с семьей в Москве, если, ко-
нечно, НХЛ не помешает.

«Наблюдаю в России хоккейный бум»
Илья Ковальчук о перспективах сборной России, СКА и КХЛ

Женская сборная России по гандболу, 
сыграв вничью с испанками — 25:25, 
за тур до окончания второго группово-
го этапа чемпионата Европы в Сербии 
потеряла шанс пробиться в play-off. 
 Неудача лучшей команды мира прош-
лого десятилетия на континентальном 
первенстве, впрочем, неожиданностью 
не стала. Сборная России после Олим-
пиады в Лондоне рассталась с тренером 
Евгением трефиловым, под чьим нача-
лом выигрывала престижные награды, 
а также с целой группой опытных ганд-
болисток.

Для сборной России сербский чемпионат 
Европы закончился рано. Из первого груп-
пового этапа она вышла с одним набранным 
очком — за встречу, в которой разошлась ми-
ром с румынками. Поражение от вице-чем-
пионок лондонской Олимпиады черного-
рок, а также победа над исландками, заняв-
шими последнее место в группе, очков ей не 
принесли: результаты матчей с аутсайдера-
ми в зачет второго раунда не идут. Следую-
щий этап российская сборная открыла ни-
чьей с немками, а потом добавила к ней еще 
одну, уже третью на турнире. В матче с ис-
панскими гандболистками она долго вела в 
счете, по ходу второго тайма — даже с раз-
ницей в три мяча, но в итоге преимущество 
не удержала и шанс одолеть соперниц не ис-
пользовала. Между тем только выигрыш со-
хранял сборной России надежды на выход в 
полуфинал. Теперь же, чем бы ни закончил-
ся ее сегодняшний матч с венгерками, до-

стать ни их, ни черногорскую команду у рос-
сиянок не выйдет. А турнирная интрига для 
них сводится к тому, сумеют они зацепиться 
за десятку сильнейших или нет.

Не так давно подобный итог континен-
тального первенства был бы сенсацией. В 
прошлом десятилетии женский гандбол 
был самым успешным игровым видом 
спорта в России. Сборная страны выигра-
ла четыре чемпионата мира — в 2001, 2005, 
2007 и 2009 годах, в 2008-м взяла серебро на 
пекинской Олимпиаде. Однако сербский 
провал те, кто внимательно следит за про-
исходящими в ней событиями, должны бы-
ли предвидеть.

Явные признаки увядания команда на-
чала демонстрировать сразу после Олим-
пийских игр в Пекине, ставших послед-
ним крупным турниром для целой груп-
пы ветеранов. Обновленная сборная Рос-
сии на чемпионате Европы 2010 года бы-
ла седьмой, на мировом первенстве 2011-
го — шестой. Лондонская Олимпиада тоже 

не принесла ей ничего хорошего. Россиян-
ки вылетели в четвертьфинале, проиграв в 
упорной борьбе кореянкам.

Представители ведущих клубов винов-
ником неудачи посчитали тренера Евгения 
Трефилова, руководившего сборной на 
протяжении 13 лет, и в открытом письме на 
имя министра спорта Виталия Мутко потре-
бовали не продлевать с ним контракт. Скан-
дал закончился голосованием в Союзе ган-
дболистов России, отстранением Трефило-
ва, назначением на пост главного тренера 
его бывшего помощника Виталия Крохина 
— и очередным витком кадровых реформ 
в команде. Если раньше ее костяк состав-
ляли гандболистки тольяттинской «Лады» 
— клуба бывшего наставника сборной, то 
в сербской заявке их оказалось только три. 
И вообще, на лондонский вариант сборная 
была совсем не похожа. От олимпийского 
состава остались обломки — шесть гандбо-
листок. Позиции остальных заняла в основ-
ном молодежь.

Виталий Крохин, кажется, сам был впол-
не готов к тому, что многого в такой ситуа-
ции ему добиться не удастся. После матча с 
испанками он спокойно сказал о том, что 
нынешний класс команды не позволяет ей 
играть все 60 минут на высоком уровне, а 
также о том, что такие трудные встречи, ка-
кие россиянки сыграли в Сербии, все равно 
полезны — как опыт на будущее. Тренеру 
оно представляется более светлым, чем до-
вольно унылое, надо признать, настоящее.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНат ЕвРОПы ПО ГаНдБОЛу СРЕдИ ЖЕНСКИХ КОМаНд

Ничейная команда
Сборная России выбыла из борьбы на втором этапе

Чемпионат Европы 
среди женщин в Сербии
Второй групповой этап. Второй тур
Группа I. Франция—Чехия 24:22. Норвегия—Швеция 28:25. 
Сербия—Дания 29:26. Положение команд. 1. Норвегия — 
8 очков. 2. Сербия — 5. 3. Дания — 4. 4. Франция — 4. 5. Швеция 
— 3. 6. Чехия — 0.
Группа II. Испания—Россия 25:25. Германия—Черногория 
27:20. Венгрия—Румыния 25:19. Положение команд. 
1. Венгрия — 6 очков. 2. Черногория — 6. 3. Румыния — 3. 
4. Германия — 3. 5. Испания — 3. 6. Россия — 3.
Выделенные команды вышли в 1/2 финала.

Состав сборной России
Вратари: Константин Барулин («Ак Барс»), Василий Кошечкин 
(«Северсталь»).

Защитники: Евгений Бирюков («Металлург», Мг), Дмитрий 
Калинин, Максим Чудинов (оба — СКА), Алексей Емелин, Евге-
ний Медведев, Илья Никулин (все — «Ак Барс»), Денис Денисов 
(ЦСКА), Федор Тютин («Атлант»).

Нападающие: Сергей Плотников, Артем Анисимов (оба — «Ло-
комотив»), Павел Дацюк, Александр Радулов, Сергей Широков 
(все — ЦСКА), Николай Жердев («Атлант»), Илья Ковальчук 
(СКА), Николай Кулемин, Евгений Малкин, Сергей Мозякин (все 
— «Металлург», Мг), Александр Овечкин («Динамо», М), Алексей 
Терещенко («Ак Барс»), Вадим Шипачев («Северсталь»).

Таблица Евротура
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Чехия 3 0 0 0 0 0 6:2 9

2. Финляндия 1 0 1 0 0 1 5:3 5

3. Россия 1 0 0 1 0 1 5:6 4

4. Швеция 0 0 0 0 0 3 4:9 0

Расписание матчей  
Кубка «Первого канала»
13.12. Россия—Швеция, Финляндия—Чехия.

15.12. Россия—Чехия, Финляндия—Швеция.

16.12. Россия—Финляндия, Чехия—Швеция.
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Сегодня исполняется 43 года главному менеджеру хоккейного клуба ЦСКА 
Сергею Федорову 

Его поздравляет главный тренер сборной России по хоккею Зинэ-
тула Билялетдинов:
— Сергей — великий игрок, и хочется, чтобы он был таким же ве-
ликолепным управляющим. Пожелать в день рождения хочется 
прежде всего здоровья ему и его близким, чтобы успехи в работе 
были как минимум не меньше, чем в спорте!

Поздравления передает хоккеист Илья Ковальчук:
— Великолепный игрок, отличный человек, которому я желаю 
очень крепкого здоровья и успехов на новом поприще. Сергей сей-
час занимает очень высокую должность в очень амбициозной ко-
манде, хотелось бы, чтобы у него там все сложилось!

Рубрику ведет Анна Макеева
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